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SAP 
закодировал 
себя от СП
Немецкая компания не готова 
делиться правами на софт 
с российскими партнерами

Как стало известно ”Ъ“, компа
ния SAP, софт которой только по 
итогам прошлого года госструк
туры закупили на 5,6 млрд руб., 
отказалась от идеи создать сов
местное предприятие с «Росте
хом» или «Ростелекомом». Не
мецкий разработчик не захотел 
раскрывать исходный код про
граммного обеспечения и пере
давать интеллектуальные права 
на него в обмен на гарантию до
пуска к поставкам иностранного 
софта в российский госсектор.

SAP отказалась от идеи создания 
СП с «Ростелекомом» и «Ростехом», 
рассказали 

”
Ъ“ три источника на IT-

рынке. Для обсуждения этого вопро-
са в Россию недавно приезжал вице-
президент SAP Deutschland SE & Co. 
KG Оливер Эдингер, уточняет один 
из собеседников 

”
Ъ“. Но в итоге, про-

должает он, топ-менеджер SAP не 
одобрил идею передачи в создавае-
мое СП интеллектуальных прав даже 
на не самые последние версии свое-
го ПО. «При таком сценарии СП бес-
смысленно, так как создаваемая ком-
пания не сможет обойти разрабаты-
ваемые Минкомсвязью ограничения 
на поставку зарубежного ПО в госсек-
тор»,— поясняет источник 

”
Ъ“. Топ-

менеджер крупной IT-компании до-
бавляет, что SAP была согласна рас-
крыть исходный код только некото-
рых модулей SAP ERP и не была гото-
ва рассекретить исходный код ядра. 
«Данный вариант не устроил 

”
Росте-

леком“, оператор был не согласен со-
здавать компанию по продаже соф-
та, не имея доступа к исходному ко-
ду продаваемого продукта»,— утвер-
ждает он. В SAP и «Ростелекоме» от 
комментариев отказались. 

Источник, близкий к «Ростеху», го-
ворит, что переговоры между «Росте-
хом» и SAP продолжаются, но о созда-
нии СП речь не идет. «СП никогда не 
являлось приоритетной формой со-
трудничества, а было лишь одной из 
возможных. На сегодняшний день 
обе стороны заинтересованы в нахо-
ждении наиболее приемлемых усло-
вий соглашения, результаты перего-
воров, в том числе формат сотрудни-
чества, будут оглашены в ближайшее 
время»,— добавляет он.

• Капитализация SAP на NYSE вче-
ра составляла $83,4 млрд. Выруч-
ка ООО САП СНГ, согласно отчет-
ности SAP, в 2014 году составила 
€371,6 млн, что на 16,5% ниже пока-
зателя 2013 года. По данным IDC, на 
протяжении многих лет SAP явля-
ется крупнейшим поставщиком ПО 
информационных систем управле-
ния предприятием в Россию с долей 
рынка порядка 50%. Национальная 
ассоциация участников электрон-
ной торговли ранее сообщала, что 
по итогам 2014 года SAP была наибо-
лее востребованным вендором в гос-
секторе: ее решений госструктуры 
закупили на 5,6 млрд руб.
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Вчера президент России Влади
мир Путин провел в Крыму од
но заседание, то есть президи
ум Госсовета, и одну встречу, 
то есть с представителями 
 титульных крымских народнос
тей. Специальный корреспон
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ  КОЛЕСНИКОВ 
рассказывает, почему у  этого 
дня есть шансы оставить  более 
или менее выразительный 
след в самоновейшей истории 
 Крыма.

Владимир Путин появился 
в Крыму в первой половине дня. 
Было очевидно, что этот визит не 
рискует остаться незамеченным 
не только на полуострове, а и, не 
побоюсь этого слова, в мире. Это-
му визиту суждена, возможно, дол-
гая жизнь в искусстве (в том смы-
сле, что есть шанс, что о нем сло-
жат если не легенды и песни, то по 
крайней мере — репортажи).

А вчера Владимир Путин начал 
с того, что провел заседание пре-
зидиума Госсовета, посвященное 
развитию туризма в России. Мож-
но было бы сказать, что обсужде-
ние этой темы именно в этом ме-
сте и в это время выглядело особен-
но демонстративно (тем более на 
фоне, например, боевых действий 
в Донбассе).

Впрочем, обсуждение любой те-
мы с участием Владимира Путина 
в Крыму будет выглядеть особенно 
демонстративно.

Президиум Госсовета проходил 
в санаторно-оздоровительном ком-
плексе «Мрия», который постро-
ил, разумеется, Сбербанк (осенью 
прошлого года президент уже был 
здесь, и уже тогда комплекс выгля-
дел более или менее завершенным 
в своем фундаментальном бла-
гополучии). Теперь он в букваль-
ном смысле сверкает своим вели-
колепием. Впрочем, лучше, чтобы 
в пресс-центре хотя бы просто ра-
ботали кондиционеры.

Владимир Путин рассказал, что 
количество путешествующих по 
России за последний год выросло 
на 30%. Он признал, что «роль игра-
ет и курсовая разница, и экономи-
ческая конъюнктура». Но нельзя не 
отметить и усилия регионов:

— Во времена СССР было шесть 
тысяч гостиниц, а сейчас — четыр-
надцать тысяч!

А еще можно было с царской 
Россией сравнить.

Президент предложил ввести 
единый реестр турагентов — «что-
бы обеспечить прозрачность всего 
цикла турпродукта».

Услышав это, я и сам впервые 
почувствовал себя не простым ту-
ристом, только что вернувшим-

ся из счастливого отпуска в сол-
нечной Болгарии, а законченным 
туристическим продуктом, кото-
рый следует выварить до состоя-
ния полной прозрачности; и надо 
сказать, что в Крыму это возможно: 
тут турпродукты сейчас варятся 
и булькают, как бульон в кастрюле, 

которой, по сути, и является весь 
полуостров со своим собственным 
микроклиматом; только подогрев 
идет сверху, а не снизу.

Глава Крыма Сергей Аксенов 
выступал так громко и энергично, 
что сначала можно было разобрать 
только отдельные слова, которые 

вдруг выскакивали из общего по-
тока, как форель из горной речки: 
«Патриотизм… воспитание… се-
мейный бизнес… не платят нало-
ги… патентная система для само-
занятых граждан… жилье внаем… 
патриотизм…»

Удалось расслышать, что до сих 
пор в тени находятся квартиросъ-
емщики, которые являются квар-
тиросдатчиками, потому что на-
логовые органы не уполномочены 
контролировать их.

Начав говорить про алкоголь, 
Сергей Аксенов вдруг заметно 
успокоился и рассказал, что на 
территории Крыма надо как мож-
но энергичнее развивать винный 
туризм, но при этом необходи-
мо помнить, что винный туризм 
и пьянство все-таки разные вещи, 
и необходимо по мере сил стре-
миться к тому, чтобы одно не пере-
текало в другое.

Даже по взглядам присутствую-
щих можно было понять, что Сер-
гей Аксенов предлагает жителям 
Крыма и гостям полуострова взять 
на себя непосильную задачу.

Затем Сергей Аксенов естест-
венным образом перешел к тому, 
что нельзя недооценивать совсем 
недавно доказанную соответствую-
щими учреждениями положитель-
ную роль вина в предотвращении 
инфарктов, инсультов, острой сер-
дечной недостаточности и других 
сердечно-сосудистых заболеваний. 
По этой причине он предложил раз-
решить, после согласования с про-
фильными организациями, пра-
ктиковать в санаторно-курортных 
учреждениях энотерапию.

Владимир Путин замолчал, 
но смотрел на главу Крыма край-
не заинтересованно и даже требо-
вательно. Очевидно, что он отло-
жил более подробный разговор на 
эту захватывающую тему на попо-
зже — чтоб не комкать.

Тем временем руководитель 
Федерального агентства по туриз-
му Олег Сафонов сформулировал 
основную, я считаю, мысль это-
го заседания, которая красной ни-
тью… ну и т. д… Он заявил:

— То, что мы видим сейчас в на-
шей сфере,— это процесс импорто-
замещения туристической отрасли!

А также самих туристов и того, 
что их окружает в их туризме.

Расстраивает Олега Сафонова 
только то, что пока что турист, по-
сещая Аляску, редко заглядывает 
по пути на Дальний Восток.
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Владимир Путин решил оставить  
свой след на полуострове
Прибыв в Крым на несколько дней

Народности Крыма  лицом 
к лицу и спиной к спине 
встретились с Владимиром 
Путиным   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Минюст согласовал указание ЦБ о кор
ректировке страховых тарифов для вла
дельцев опасных объектов. По  шахтам 
и гидротехническим сооружениям 
 тарифы выросли в 1,6–2,4 раза, зато 
для большинства других объектов це
на страховки упадет вдвоевтрое. Ука
зание ЦБ, по подсчетам страховщиков, 
будет стоить им недобора 800 млн руб. 
премий по ОПО в 2015 году, а уже в 2016 
году сократит годовой рынок сборов 
вдвое — до 3,5 млрд руб. Промышлен
ники довольны — по их словам, на оче
реди снижение тарифов по страхова
нию перевозчиков.

В системе «Консультант» появилось заре-
гистрированное в Минюсте указание Банка 
России о тарифах по обязательному страхо-
ванию гражданской ответственности вла-
дельца опасного объекта (ОПО) за причине-
ние вреда в результате аварии. Документ су-
щественно меняет стоимость обязательно-
го для промышленников полиса. Тариф по 
шахтам вырос в 1,6 раза (с 4,94% до 7,83%), 
для гидротехнических сооружений — 
в 2,4 раза (с 0,1% до 0,24%), для основной мас-
сы других объектов предусмотрено сущест-
венное снижение: для ОПО в переработке 
растительного сырья — с 0,35% до 0,117%, 

в металлургии — с 2,06% до 0,687%, в тепло- 
и  электроэнергетике — с 4,05% до 1,35%.

По подсчетам президента Националь-
ного союза страховщиков ответственности 
(НССО) Андрея Юрьева, годовой сбор пре-
мий по ОПО может снизиться к концу 2015 
года на 800 млн руб. в сравнении с 2014 го-
дом — с 6,6 млрд до 5,8 млрд руб. По итогам 
полного года работы на сниженных тарифах 
в 2016-м объем премии страховщиков и во-
все упадет до 3,5 млрд руб.

Таким образом, многолетняя борьба 
промышленников с обязательными тари-
фами страховщиков в ОПО завершилась 
победой. Напомним, ранее, как уже пи-
сал 

”
Ъ“, правительство рекомендовало ЦБ 

не повышать тарифы на ОПО до 2019 года 
(см. 

”
Ъ“ от 15 июня). Как рассказывает со-

беседник 
”
Ъ“, знакомый с ходом корректи-

ровки тарифов, промышленное лобби бы-
ло недовольно увеличением тарифов по ря-
ду опасных объектов и настаивало исклю-
чительно на их снижении. Это решение 
было поддержано Минэкономики. Одна-
ко 17 июля на совете директоров ЦБ было 
принято решение делать ставку на актуар-
ные  расчеты.
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Опасность  
сильно подешевела
Тарифы на страхование опасных объектов  
снижаются в два-три раза

Глава Калининградской области 
 Николай Цуканов вчера выдвинул 
на пост члена Совета федерации (СФ) 
 главу РЖД Владимира Якунина, кото
рый, по его словам, является «другом 
области». В Совете федерации (СФ) гос
подину Якунину прочат самые высокие 
посты. Источник ”Ъ“ в ОАО РЖД счита
ет, что сменить господина Якунина мо
жет только человек с сопоставимым 
 аппаратным весом, но он практически 
недостижим. Именно на этом весе, го
ворит собеседник ”Ъ“, и держалось все 
эти годы ОАО РЖД.

«У него есть достаточный опыт  
на федеральном уровне»
Врио губернатора Калининградской обла-
сти Николай Цуканов выдвинул кандидатом 
в члены Совета федерации (СФ) главу ОАО 
РЖД Владимира Якунина. Господин Цуканов 
заявил 

”
Ъ“, что предложил ему стать канди-

датом в сенаторы в начале своей кампании, 
но письменное согласие от главы РЖД полу-
чил лишь сейчас. Владимир Якунин заменил 
в тройке кандидатов в члены СФ выдвину-
того ранее губернатором члена Обществен-
ной палаты Павла Кретова. Региональный из-
бирком на вчерашнем заседании рассмотрел 

и удовлетворил соответствующее заявление 
врио главы региона. «Я давно знаком с Влади-
миром Якуниным, он является другом Кали-
нинградской области, он много для нее сде-
лал в части пассажирских перевозок, с его 
легкой руки в регионе появился железнодо-
рожный паром,— заявил 

”
Ъ“ Николай Цука-

нов.— Я предложил ему войти в список кан-
дидатов в СФ, через какое-то время он согла-
сился — все сделано по закону». Господина 
Якунина и губернатора Цуканова также свя-
зывают общественные проекты главы РЖД — 
форум «Диалог цивилизаций» и Фонд Андрея 
Первозванного. Двумя другими кандидатами 
в члены СФ от исполнительной власти явля-
ются мэр Калининграда Александр Ярошук 
и действующий сенатор Олег Ткач.

Пресс-секретарь калининградского из-
биркома Василий Ротар сказал 

”
Ъ“, что рабо-

чая группа комиссии в течение нескольких 
дней решит, подходит ли господин Якунин 
на должность сенатора по цензу оседлости 
и другим критериям. Согласно ст. 2 закона 
«О порядке формирования СФ», стать сенато-
ром может гражданин, проживший в регио-
не пять лет подряд перед выдвижением или 
20 лет в совокупности. 
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Владимир Якунин  
подан вне расписания
Николай Цуканов неожиданно выдвинул главу РЖД 
в сенаторы от Калининграда
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Как заявила 
”
Ъ“ глава аналитического цен-

тра «Деловой России» Анастасия Алехнович, 
ранее Минфин подготовил поправки к зако-
ну об увеличении страховых сумм в страхова-
нии ответственности владельцев опасных объ-
ектов с 10 млн до 100 млн руб.— например, для 
шахт. «На наш взгляд, предпринималась по-
пытка подтянуть выплаты под сверхсборы,— 
говорит госпожа Алехнович,— на фоне аудита 
неналоговых платежей, которые несет на себе 
бизнес, этот проект не нашел поддержки. В ито-
ге по факту текущего снижения тарифов ЦБ за-
нял позицию ближе к реальному сектору эко-
номики, а было опасение, что регулятор вста-
нет на сторону страховщиков. Мы благодарны 
регулятору за то, что он сознательно и профес-
сионально подошел к решению вопроса».

Страховщики вынуждены мириться с пред-
стоящим снижением сборов. Как заявил 

”
Ъ“ 

первый зампред правления СОГАЗа Николай 
Галушин, «тот лозунг, с которым мы выступа-
ли на всех площадках, о том, что три года ра-
боты закона — не тот исторический цикл, по 
итогам которого стоит пересматривать тари-
фы, не прошел». Тем не менее, по его словам, 
снижение тарифов — «вынужденная мера, по-

скольку убытков в ОПО пока мало, но это ис-
ключительно из-за искусственного занижения 
владельцами ОПО количества аварий». «Впро-
чем, радует диверсифицированный подход 
— по ряду объектов тарифы все-таки повыше-
ны»,— говорит господин Галушин. Страховщи-
ки указывают, что при сжатии рынка до 3,5 мл-

рд руб. годовых сборов максимальная выпла-
та в законе об ОПО по крупной аварии состав-
ляет 6,5 млрд руб. «Объем сформированных 
страховщиками резервов пока недостаточен 
для обеспечения устойчивого финансового со-
стояния компаний при наступлении двух мак-
симальных убытков»,— считает Андрей Юрь-
ев из НССО.

Тем временем промышленники готовят 
страховщикам очередное сжатие рынка. Как 
говорит Анастасия Алехнович, теперь на оче-
реди корректировка тарифов по обязательно-
му страхованию ответственности перевозчи-
ков. «Там похожая ситуация: сборы — 7,3 млрд 
руб., а выплаты — около 900 млн руб.,— гово-
рит представитель 

”
Деловой России“.— Мы ра-

ботаем над тем, чтобы и на этом рынке прои-
зошла необходимая корректировка тарифных 
ставок. Надеемся, следующее решение ЦБ бу-
дет в таком же ключе».

Татьяна Гришина

Опасность сильно подешевела

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 109,2

доллара США за тонну составит экспортная пошлина на нефть с 1 сентября 2015 года, сообщили 
вчера информагентства со ссылкой на Минфин. В августе пошлина на нефть составляет $133,1 за тонну. По 
данным эксперта Минфина Александра Саковича, средняя цена сырья за период с 15 июля по 14 августа соста-
вила $373 за тонну ($51,1 за баррель). Мировые цены на нефть снижаются на ожиданиях роста поставок Ирана 
и ОПЕК, вчера давление на нефтяные котировки оказывали также новости о сокращении ВВП Японии (минус 
1,6% во втором квартале в годовом выражении) и данные о росте числа буровых установок в США — цена сорта 
Brent опускалась до $48,35 за баррель, WTI торгуется у шестилетнего минимума — ниже $42 за баррель.

Источник: Минфин
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ГОСУСЛУГИ

Москва приблизилась  
к бюрократическому 
идеалу

Справки и разрешения удобнее 
всего получать в Москве, Сан-Паулу 
и Баку, следует из проведенного 
PwC исследования «Сравнительный 
анализ центров предоставления госу-
дарственных и муниципальных услуг». 
В PwC проанализировали работу 
МФЦ в 18 мегаполисах, где госу-
слуги предоставляются по принципу 
«одного окна». Оценка проводилась 
по четырем критериям: доступность 
услуг, комфортность, управление 
очередями, обратная связь.

Выяснилось, что количество 
МФЦ по городам сильно разнится 
— от 3 в Афинах до 423 — в Сеуле 
(в Москве — 104 центра). Большой 
разброс и в количестве оказываемых 
услуг. От 5 госуслуг (плюс множество 
муниципальных) в Хельсинки до 
569 — в Лондоне. Показатель терри-
ториальной доступности (см. ди-
аграмму) выше всего в Сеуле (на 
каждый центр приходится 1,4 кв. км 
площади города). Далее следуют Бан-
галор (5,6 кв. км), Лондон (8,7 кв. км) 

и Москва (10,4 кв. км). При этом сто-
лица РФ вне конкуренции по удобству 
графика работы центров — семь дней 
в неделю по 12 часов.

Городами с самыми комфортны-
ми центрами названы Москва, Баку, 
Лондон и Стокгольм (помощник на 
входе, администратор в зале, фото-
кабины, детский уголок и прочее). 
По показателю «управление очередя-
ми» Москва вместе с Баку и Торонто 
— также в лидерах. Среднее время 
ожидания услуги в Москве — 3 мину-
ты. У других городов этот показатель 
варьируется от 5 минут (Хельсинки) 
до 27,5 минуты (Афины). Наконец, 
по показателю «диалог с граждана-
ми» Москва лидирует единолично. 
Телефонная горячая линия есть во 
всех городах, но пульты оперативной 
обратной связи действуют только 
в Сиднее, Москве, Хельсинки и Баку, 
возможность оставить отзыв через 
мобильное приложение — только 
в Москве, Мадриде и Берлине.

Отметим, что мегаполисы, в 
которых получение госуслуг пере-
ведено в онлайн (Нью-Йорк, Токио, 
Сингапур), в исследование не вошли, 
поскольку оценивалось качество 
услуг, предоставляемых в непосред-
ственном контакте с заявителями. 
В PwC не видят противоречия между 
строительством МФЦ и все более 
активным проникновением в жизнь 
IT-технологий. С переводом госуслуг 
в онлайн центры начинают выступать 
в большей степени в качестве 
места, где граждане могут получить 
подробные консультации, к тому же 
возможность пользоваться компью-
тером есть не у всех, делают вывод 
консультанты.

Вадим Вислогузов
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ДОСТУПНОСТЬ УСЛУГ МФЦ 
В ГОРОДАХ МИРА   ИСТОЧНИК: PWC.
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Российские чиновники в сво-
ей работе все меньше ориен-
тируются на стратегические 
цели госструктур, следует из 
опроса, проведенного специ-
алистами РАНХиГС. Особенно 
сильно влияние понятия «мис-
сия» снизилось за последние 
два года. Теперь для чинов-
ников гораздо более значимы 
частные элементы корпора-
тивной культуры — документы 
и инструкции.

Стратегические элементы 
корпоративной культуры оказы-
вают все меньше влияния на ра-
боту чиновников — к такому вы-
воду пришли специалисты экс-
пертно-аналитического центра 
РАНХиГС. Основу их работы со-
ставил опрос экспертов из науч-
но-исследовательских организа-
ций и госслужащих, проведен-
ный в марте 2015 года,— в нем 
приняли участие 242 человека 
(предыдущие материалы из се-
рии работ были опубликованы в 

”
Ъ“ 12 и 14 августа).

Как следует из результатов 
экспертного опроса, подавляю-
щее число респондентов (85%) 
высоко оценивает степень влия-
ния корпоративной культуры на 
эффективность работы госслужа-
щих — но степень влияния от-
дельных ее составляющих силь-
но различается. По оценке опро-
шенных, важнее для госслужа-
щих оказались не символиче-
ские, а конкретные детали ве-
домственного порядка — доку-
менты и инструкции. Специфи-
ческие культурные элементы, с 
которыми связывают собствен-
ную культуру, к примеру, япон-
ские корпорации (в широком 
смысле — мифология организа-
ций), в России попали в конец 
списка корпоративных ценно-
стей, отмечают авторы работы.

Стратегически ориентирован-
ные, западные по модели элемен-
ты, описываемые словами «виде-
ние», «миссия», «внутренний PR» 
и «маркетинг», оказались при рас-
смотрении общего плана посере-
дине. При этом за последние два 
года (аналогичный опрос был 
проведен авторами в 2013 году) 
влияние таких ключевых страте-
гических элементов, как «виде-
ние», «миссия госслужбы» (в це-
лом и отдельных ее структур), су-
щественно снизилось.

Российские чиновники «явно 
испытывают потребность в чет-
ких ориентирах и целевых уста-
новках», отмечают исследовате-
ли. По их наблюдению, сниже-
ние уровня символической не-
материальной мотивации тре-
бует пристального внимания. 

«Именно она является основным 
возможным драйвером продол-
жения совершенствования и по-
вышения эффективности сис-
темы госслужбы, а следователь-
но, обеспечения конкурентоспо-
собности госаппарата. Ее отсут-
ствие или недостаточная реали-
зация потенциала — это серьез-
ный риск, способный привести 
к тому, что будет формироваться 
поколение временщиков — гос-
служащих, рассматривающих се-
бя как наемные менеджеры, без 
осознания более серьезных смы-
слов служения отечеству»,— кон-
статирует один из авторов рабо-
ты, директор экспертно-аналити-
ческого центра РАНХиГС Нико-
лай Калмыков.

Впрочем, большая часть (при-
мерно две трети) как внешних 
специалистов, так и самих чинов-
ников считает, что существующая 
сейчас система корпоративной 
культуры в целом соответствует 
практическим целям деятельнос-
ти госслужащих. Сами госслужа-
щие заявляют об этом более уве-
ренно (12% — «соответствует пол-
ностью», 58% — «в целом»), оцен-
ка внешних экспертов более раз-
мыта (лишь 1% — «полностью» и 
65% — «в целом»). При этом в обе-
их группах позитивнее настрое-
ны относительно молодые работ-
ники — пик отрицательных оце-
нок корпоративной культуры на 
госслужбе приходится на людей 
со стажем 11–15 лет. 

«Отсутствие стратегическо-
го мышления в госструктурах — 
беда не только последних лет, но 
и большей части постсоветского 
периода. Запрос на стратегию не 
возникал в том числе из-за отно-
сительно благоприятной эконо-
мической ситуации, когда мно-
гие проблемы экономики реша-
лись нефтяными деньгами»,— от-
мечает Павел Кудюкин, доцент 
кафедры теории и практики Выс-
шей школы экономики. Эта пра-
ктика в том числе и привела рос-
сийскую экономику в ее нынеш-
нее состояние — однако даже 
сейчас понимания необходимо-
сти долгосрочного формулирова-
ния целей у госструктур не возни-
кает, а поток желающих работать 
чиновниками, по его словам, все 
это время только возрастает. На-
помним, опросы общественного 
мнения также ежегодно фикси-
руют у россиян устойчивый вы-
сокий интерес к госслужбе — так, 
по данным Всероссийского цент-
ра изучения общественного мне-
ния, в 2012 году такой карьерой 
интересовалось более трети мо-
лодых людей. 

Анастасия Мануйлова

Инструкция  
вместо цели
Чиновникам в России не хватает 
ощущения собственной миссии

Российская промышленность не 
спешит сбавлять темпы падения 
выпуска — в июле промпроизводст-
во год к году сократилось на 4,7%, 
отчитался вчера Росстат. За минув-
ший месяц некоторое улучшение 
произошло в добыче, но в обработ-
ке ситуация остается неодноз-
начной: автопром, производство 
стройматериалов и оборудования 
продолжают падать, при этом экс-
порт и замещение импорта поддер-
жали химпром. Условий для отско-
ка в остальных отраслях эксперты 
пока не видят, начала восстановле-
ния власти ждут не раньше четвер-
того квартала. 

В июле 2015 года промпроизводст-
во в годовом выражении сократилось 
на 4,7% против 4,8-процентного спада 
месяцем ранее, свидетельствуют опу-
бликованные вчера данные Росста-
та. За семь месяцев с начала года спад 
составил 3% (против минус 2,7% в ян-
варе–июне). Наконец, по сравнению 
с выпуском июня июльский показа-
тель выпуска с учетом сезонности не 
изменился. 

В ЦМАКП, пересчитав эффект сня-
тия сезонности, выявили, что рост в 
июле (к июню) все же наблюдался — 
на 0,2–0,3%. Основной вклад в прирост 
внесла добыча нефти, угля и руды: 0,7% 
месяц к месяцу, и 0,2% год к году (по га-
зу Росстат не предоставил данных, в по-
следние месяцы объем его добычи со-
кращался). В обработке же прирост ока-
зался минимальным — на 0,1%. «Речь 
здесь не идет об отскоке — макроэко-
номические факторы этого не предпо-

лагают, скорее о нащупывании дна, о 
чем свидетельствует и состояние кос-
венных индикаторов, таких как элек-
тропотребление и объем грузоперево-
зок»,— говорит руководитель направ-
ления «Реальный сектор» ЦМАКП Вла-
димир Сальников.

В годовом выражении в обработке, 
по данным Росстата, спад в июле уси-
лился: 7,1% против 6,6% в июне (и ми-
нус 8,3% в мае). Впрочем, июньское за-
медление темпов эксперты тогда объяс-
няли календарным фактором (большее 
число рабочих дней, чем год назад). В 
июле продолжилось падение в авто-
проме и производстве техники и строй-
материалов, машиностроении. Рост на-
блюдался в пищепроме (в частности, 
по рыбе и сезонным заготовкам), а так-
же в нефтепереработке и в химпроме. 
«Химическая отрасль — единственная, 
где идет замещение импорта и растет 
экспорт (по пластмассам, каучуку рост 
выпуска на 10–30% год к году.— 

”
Ъ“). На-

метился и легкий рост в производстве 
машин и оборудования, который, од-
нако, пока несопоставим с глубиной 
прежнего падения»,— отмечает Влади-
мир Сальников.

Говорить о смене тенденции рано, 
фактически промышленность пере-
живает вторую волну шока из-за нес-
табильности внешних факторов (кур-
са рубля, стоимости нефти), полагает 
директор Центра конъюнктурных ис-
следований НИУ-ВШЭ Георгий Остап-
кович. По словам эксперта, из-за отло-
женного спроса на жилье и сворачива-
ния инвестпроектов сохранится спад 
в производстве стройматериалов, из-

за ослабления юаня может обострить-
ся ситуация в металлургии (если ки-
тайские поставщики начнут демпин-
говать). Не дают ясности и результаты 
исследований ожиданий промышлен-
ников: в ИЭП им. Егора Гайдара по ито-
гам июльского опроса зафиксировали 
некоторое улучшение спроса, которое, 
однако, еще не отразилось на выпуске 
компаний-респондентов. 

Согласно прогнозу Минэкономи-
ки, промышленность будет находиться 
на дне до конца квартала, в конце года 
начнется постепенное восстановление 
выпуска. В своем вчерашнем коммен-
тарии ведомство сослалось на наметив-
шуюся в июне стабилизацию производ-
ства инвестиционных товаров, которая 
продолжилась в июле. «В условиях сла-
бого рубля лидерами восстановления 
производства в дальнейшем выступят 
экспортеры сырья, удобрений, а также 
металлурги»,— надеются в ведомстве. 

К концу года глубина спада дейст-
вительно может немного сократить-
ся — примерно до 2,7%, ожидают в 
НИУ-ВШЭ. В четвертом квартале обыч-
но выше деловая активность, при-
рост может обеспечить и продукция с 
длинным циклом — та же оборонка, 
плюс Росстат может досчитать нефор-
мальную деятельность, поясняет Геор-
гий Остапкович. 

Татьяна Едовина

Промышленность устраивается на дне
Возобновления роста ждут не ранее четвертого квартала

Промышленность не спешит  
выполнять планы  Минэкономики 
по возвращению к росту  
производства   
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

К О Н Т Е К С Т Н Е С Ч А С Т Н Ы Е  С Л У Ч А И  С Т А Н У Т  Д О Х О Д Н Е Е

Минтруд подготовил проект постановления правительст-
ва об увеличении с 2016 года коэффициента индексации 
страховых выплат от несчастных случаев на производ-
стве до 7%. Причина — ожидаемый уровень инфляции 
выше, чем прогнозировалось. «Проектом постановления 
предлагается установить с учетом прогнозируемого 
индекса потребительских цен с 1 января 2016 года ко-
эффициент индексации ежемесячных страховых выплат, 
назначенных до 1 января 2016 года, в размере 1,07, 
а также дополнительно проиндексировать с 1 февраля 
2016 года указанные выплаты… с учетом фактического 

роста потребительских цен в 2015 году, установив ко-
эффициент индексации в размере 1,061»,— говорится 
в проекте. Ранее Фонд социального страхования уже 
индексировал в 2015 году размер ежемесячной страхо-
вой выплаты для 470 тыс. получателей на 5,5% на общую 
сумму 2,6 млрд руб. «Но указанный коэффициент индек-
сации размера ежемесячных страховых выплат не соот-
ветствует фактическому уровню инфляции»,— говорится 
в документе. По данным Минэкономики, в 2015 году 
фактический уровень инфляции составит 11,9%.  
Татьяна Гришина
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новости

Глава МИД Ирана Джавад Зариф по-
сетил Москву с рабочим визитом, об-
судив двусторонние отношения и ме-
ждународные проблемы со своим 
российским коллегой Сергеем Лавро-
вым. Первая поездка главы иранско-
го дипломатического ведомства в Рос-
сию после подписания в Вене 14 июля 
ядерного соглашения с Тегераном обо-
значила перспективы отношений двух 
стран, открывающиеся в связи с «Пла-
ном действий по иранской ядерной 
программе». Переговоры в Москве по-
казали: российско-иранские связи вы-
ходят далеко за рамки венских дого-
воренностей. В новой битве за Иран 
козырями России становятся общие 
подходы к ситуации в Сирии и в целом 
на Ближнем Востоке, а также близость 
взглядов по другим вопросам междуна-
родной безопасности.

Поездка Джавада Зарифа в Россию нео-
жиданно для него самого состоялась с опо-
зданием более чем на два месяца. Этим ле-
том иранского министра ждали еще на сам-
мите Шанхайской организации сотрудни-
чества (ШОС), проходившем в начале июля 
в Уфе. Однако самолет, прилетевший за го-
сподином Зарифом в Вену, чтобы доставить 
его на встречу ШОС, вернулся пустым: гла-
ва МИД Ирана остался в австрийской сто-
лице для решающих консультаций по усло-
виям ядерного соглашения с Тегераном. До-
кумент, озаглавленный «План действий по 
иранской ядерной программе», в итоге был 
подписан в Вене 14 июля, через считаные 
дни после саммита ШОС.

Вчерашний визит Джавада Зарифа в Рос-
сию проходил в принципиально новых об-
стоятельствах — уже после заключения 
ядерной сделки, что не могло не опреде-
лить его повестку. На итоговой пресс-кон-
ференции главы МИДов России и Ирана 
выразили надежду, что подписанное в Ве-
не соглашение «вступит в силу уже в бли-
жайшие недели» (Конгресс США сделку по-
ка не одобрил и должен вынести свое ре-
шение до 17 сентября; см. 

”
Ъ“ от 13 авгу-

ста). При этом, как было подчеркнуто в хо-
де пресс-конференции, ключевую роль 
в реализации «Плана действий по иран-
ской ядерной программе» сыграет имен-
но Россия.

В частности, российской стороне пред-
стоит обеспечить вывоз из Ирана низкоо-
богащенного урана в обмен на природный 
уран, а также наладить производство ста-
бильных изотопов на иранском ядерном 
объекте в Фордо. Помимо сотрудничества 
по ядерному топливу Москва, ставшая пер-
вопроходцем в иранской атомной отрасли 
с АЭС в Бушере, построит в стране еще во-
семь атомных блоков. «Это очень перспе-
ктивное, крупное направление, которое 
будет укреплять энергетику Ирана и в то 
же время обеспечивать полное соблюде-
ние режима нераспространения при ува-
жении права Ирана на мирную ядерную 

программу»,— определил задачи сотруд-
ничества в этой области Сергей Лавров.

Несмотря на то что соглашение в Вене 
стало редким примером конструктивно-
го взаимодействия Москвы и Вашингто-
на, уже после его подписания американ-
ская сторона неожиданно обвинила Рос-
сию в якобы имевшем место визите в РФ 
в конце июля высокопоставленного иран-
ского военного генерала Касема Сулейма-
ни. В связи с этим в Вашингтоне попыта-
лись уличить Москву в нарушении режима 
международных санкций против Ирана. 
Впрочем, в ходе совместной пресс-конфе-
ренции главы дипломатических ведомств 
двух стран отвергли обвинения США. «Мне 
по этому эпизоду добавить нечего. Слухи 
остаются слухами»,— заявил, отвечая на во-
прос 

”
Ъ“, Сергей Лавров.

В свою очередь, иранский министр объ-
яснил информационный вброс о визите ге-
нерала Сулеймани в Россию развернувшей-
ся в Вашингтоне борьбой за утверждение 
Конгрессом достигнутого в Вене соглаше-
ния. «В последнее время мы слышали мно-
го пропаганды со стороны США по этому 
поводу. Думаю, это связано с нынешней си-
туацией в Конгрессе»,— прокомментиро-
вал эту историю Джавад Зариф.

Лейтмотивом ответов Сергея Лаврова на 
вопросы журналистов стала мысль о том, 
что Россия будет использовать новые воз-
можности, открывающиеся в связи с реа-
лизацией «Плана действий по иранской 
ядерной программе», для активизации де-
ловых связей с Тегераном. По его словам, 
очередное заседание совместной межпра-
вительственной комиссии по торгово-
экономическому сотрудничеству должно 
пройти в октябре.

Примечательно, что переговоры Джа-
вада Зарифа в Москве не ограничивались 
вопросами реализации ядерного соглаше-
ния. Стороны затронули ситуацию в Сирии 
и на Ближнем Востоке в целом, а также кон-
фликт на востоке Украины.

«Переговоры еще раз продемонстриро-
вали, что российско-иранские отношения 
не сводятся к выполнению 

”
Плана дей-

ствий по иранской ядерной программе“ 
и имеют гораздо более широкую повест-
ку. Она включает в себя усилия по урегули-
рованию сирийского конфликта и других 
кризисов на Ближнем Востоке, обсуждение 
ситуации вокруг Афганистана, перспектив 
вовлечения Ирана в ШОС»,— пояснил 

”
Ъ“ 

гендиректор Российского совета по между-
народным делам Андрей Кортунов. По сло-
вам эксперта, в то время как страны Запада 
стремятся использовать ядерное соглаше-
ние с Ираном для максимально широкой 
экономической экспансии в Исламской Ре-
спублике, «козырями Москвы остаются об-
щие или близкие взгляды на тенденции 
развития мира — то понимание, которого 
не может быть между Ираном и Западом».

Сергей Строкань,  
Галина Дудина

Россия и Иран перешли 
к предметам крупнее атома
Сергей Лавров и Джавад Зариф обсудили 
перспективы сотрудничества

После подписания в Вене соглашения по урегулированию иранского ядерного кризиса  Москва 
и Тегеран (на фото — главы МИДов Сергей Лавров и Джавад Зариф) продолжают идти нога в ногу 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

контекст  

Набсовет госкорпорации «Роскосмос»  
готовится к сбору

Как стало известно ”Ъ“, сегодня в Белом доме под руководством вице-премьера Дмитрия Рогозина состоится 
первое заседание наблюдательного совета госкорпорации «Роскосмос». Об этом ”Ъ“ рассказал источник в ап-
парате правительства. Еще вчера днем ясности о том, состоится ли заседание, не было, поскольку многие чле-
ны набсовета находились в отпуске, однако, по словам собеседников ”Ъ“, кворум удалось соблюсти. Офици-
альный представитель Роскосмоса Игорь Буренков информацию ”Ъ“ о проведении заседания набсовета под-
твердил: «Там будут подняты вопросы организационного характера». Напомним, состав наблюдательного со-
вета «Роскосмоса» был сформирован 5 августа. Согласно указу президента Владимира Путина, в него вошли 
замкомандующего воздушно-космическими силами Александр Головко, замминистра экономического разви-
тия Евгений Елин, замминистра финансов Леонид Горнин, гендиректор Фонда перспективных исследований 
Андрей Григорьев, помощники президента Лариса Брычёва и Андрей Белоусов, главы госкорпораций «Роса-
том» и «Ростех» Сергей Кириенко и Сергей Чемезов соответственно. Игорь Комаров вошел в состав совета 
на правах гендиректора «Роскосмоса» (указ о его назначении господин Путин подписал также 5 августа). 
По  информации ”Ъ“, в повестке фигурируют четыре основных вопроса. Членам набсовета предстоит опреде-
литься с регламентом своей работы, утвердить повестку заседания, назначить секретаря наблюдательного со-
вета, а также выработать общие подходы к реформированию отрасли (в части создания органов управления 
госкорпорацией). Отметим, что основные контуры реформы уже определены: «Роскосмос» будет создан путем 
ликвидации Федерального космического агентства (должна завершиться во втором квартале 2016 года) и пря-
мого подчинения себе предприятий Объединенной ракетно-космической корпорации. Иван Сафронов

Олега Сафонова, кроме того, возмущает, 
что страны ЕС «ввели дактилоскопию для на-
ших туристов».

— В ответ на этот явно недружественный 
шаг предлагаем принять ответные меры…— 
внешне спокойно произнес он (см. матери-
ал на стр. 7).

Но только он сам знал, как далось ему это 
спокойствие.

Вряд ли его убедил бы хотя бы тот факт, 
что, например, США ввели эту дактилоско-
пию задолго до начала холодной войны: про-
сто потому, что не хотели стоять на пути соб-
ственного прогресса.

Губернатор Вологодской области Олег 
Кувшинников оказался озабочен несезон-
ной темой. В тридцатиградусную жару с ви-
дом на синее Черное море он клялся, что 
доведет проходимость вотчины Деда Моро-
за в Вологодской области до 500 тыс. чело-
век в год.

Впрочем, в конце выступления он вдруг 
высказался об актуальном: согласился с име-
ющимся где-то мнением о том, что «решение 
о сдвиге начала учебного года надо отдать на 
уровень регионов». Это, по его словам, сле-
дует сделать хотя бы для того, чтобы снизить 
предсентябрьскую нагрузку на транспорт-
ную систему страны.

Школьники всей страны аплодируют 
Олегу Кувшинникову стоя.

Тем более что он нашел в себе силы прав-
диво добавить:

— И конечно, мы увеличим бархатный 
сезон для наших детей.

Похоже, что у Олега Кувшинникова их 
много.

В это время отдыхающие «Мрии» в хол-
ле здания наблюдали за ходом заседания 
по чудовищных размеров телеэкрану. Они, 
кажется, совершенно не верили, что все 
эти исторические слова произносятся в не-
скольких десятках метров от них, и встре-
чали каждую новость гробовым потрясен-
ным молчанием.

Но это были они. Вернее, они и он.
Он, Владимир Путин, между тем расска-

зал, что разговаривал с одним человеком 
и что тот рассказал ему: лучше разрешить 
пить в учреждениях санаторного типа, по-
тому что все равно «люди взрослые выхо-
дят за забор и покупают тяжелые некачест-
венные напитки». Президент попросил про-
комментировать инициативу главы Крыма 
заместителя министра здравоохранения Та-
тьяну Яковлеву.

— Что касается профилактики сердечно-
сосудистых заболеваний — у меня глубокое 
сомнение…— осторожно произнесла она.— 
В санаторных учреждениях должно быть за-
прещено, но ввести такое понятие, как куль-
турное виноупотребление,— возможно!

— Мудрено сказали…— прокомментиро-
вал Владимир Путин, который вслушивал-
ся в ее слова адски внимательно.— Можете 
пояснить?

— В лечебных учреждениях нельзя,— по-
сле некоторого раздумья констатировала 
Татьяна Яковлева.— А там, где отдыхают,— 
можно.

— Да, человек вышел за ворота — и все…
— вздохнул Владимир Путин.— Ну ладно, 
мы еще это аккуратно сформулируем…

Впрочем, все уже сформулировано. В хол-
ле санатория «Мрия» (где и отдыхают, и ле-
чатся) есть бар. Он находится рядом с телеэ-
краном, по которому для отдыхающих и ле-
чащихся транслировали заседание. Так вот, 
на барной стойке есть уведомление: «Уважае-
мые гости! В случае если вы желаете открыть 
приобретенные не в наших торговых точках 
напитки, услуга открытия напитков — плат-
ная. Вино и шампанское: 400 рублей. Коньяк 
и виски: 300 рублей. Водка и битер: 300 ру-
блей. Пиво: 100 рублей. Безалкогольные на-
питки: 50 рублей».

То есть гражданам цинично предлагают 
легализовать приобретенное за забором.

Притом что все перечисленное есть 
и в самом баре. То есть разговор на заседа-
нии о том, надо ли разрешить пить в сана-
ториях и пансионатах, страшно, непопра-
вимо отстал от жизни. Да они покупали 
и пили именно тогда, когда Владимир Пу-
тин, Сергей Аксенов и Татьяна Яковлева так 
заинтересованно обсуждали, следует ли это 
позволить.

Президент согласился с Олегом Сафоно-
вым насчет ужесточения визовой политики:

— По поводу виз… Да, надо действовать 
по принципу…

— Обоюдности! — восторженно подска-
зал Олег Сафонов.

— Взаимности,— поправил его Влади-
мир Путин.

— Ну…— задумчиво не согласился с ним 
Олег Сафонов, но увидел слегка удивленное 
лицо господина Путина и мгновенно попра-
вился:

— Ну да, практически!
И он еще некоторое время рассуждал 

про абсолютно эксклюзивные возможности 
сельскохозяйственного туризма в Крыму.

— Уверен,— удовлетворенно констатиро-
вал президент,— что и место, и время для за-
седания выбрано правильно!

Через несколько минут в помещении, где 
проходила встреча, уже работали пылесосы, 
а в соседнем холле поставили квадратный 
стол и усадили за него представителей наци-
ональных объединений Крыма.

И эта встреча обещала стать историче-
ской. До сих пор с этими людьми не толь-
ко в советское, но и в украинское время не 
встречались не только президенты, но и да-
же вице-премьеры (так участники встречи 
по крайней мере потом сами говорили).

Пока ждали Владимира Путина, эти лю-
ди друг с другом без крайней нужды не гово-
рили (нужда состояла в том, что кому-то на-
до было выйти по ней, и тогда просили про-
пустить).

— В Крыму всегда испытываешь особое 
чувство, эмоции, — признался Владимир 
Путин, понимая, конечно, что ему откуда-
то обязательно аукнется каждое его слово 
по этому поводу, и очень-очень быстро.— 
Не только потому, что здесь очень красивая 
природа, уникальная, но и потому, что здесь 
в полной мере понимаешь сопричастность 
к общей российской истории…

То есть он решил быть совершенно безжа-
лостным по отношению к бывшим правоо-
бладателям этой территории.

То есть таким, каким и был до сих пор.
Владимир Путин рассказал, что в Крыму, 

по результатам переписи в октябре прошло-
го года (надо же было узнать, обладателем ка-
кого состояния ты стал), в Крыму представ-
лены 175 этносов. Русских — 68%, украин-
цев — 16%, крымских татар — больше 10%. 
Самым распространенным языком был при-
знан русский, так как оказалось, что им вла-
деет 99,8% населения Крыма (участники 
встречи потом спорили с этими цифрами 
и утверждали, что русским языком владеют 
по крайней мере не меньше 100%).

Если бы эти цифры были подобраны спе-
циально, смысл был бы совершенно ясен. 
Но ведь это был статистический результат 
переписи. А статистика, как известно, не-
преклонна, хоть временами безрассудна.

Ремзи Ильясов, глава движения крым-
ских татар «Къырым», напомнил, что в ав-
густе все (кто хотел) увидели «попытку дес-
табилизировать ситуацию в Республике 
Крым, напрячь, как говорится, межнаци-
ональные отношения». Речь шла о Всемир-
ном конгрессе крымских татар, который 
прошел в Анкаре.

— Хотя,— подчеркнул Ремзи Ильясов,— 
его можно назвать клубом единомышленни-
ков, основная цель, которая была,— противо-
поставить народы Крыма и дестабилизиро-
вать ситуацию!

Стоит ли говорить, что попытка бездарно 
провалилась.

— Эту ситуацию мы предвидели,— при-
знался господин Ильясов,— и 25 июня, за од-
ну неделю до этого конгресса, созвали вто-
рую конференцию межрегионального дви-
жения «Къырым»… Конференция приобре-
ла формат общенационального собрания 
крымских татар Крыма.

Прежде всего конференция «точно 
и очень корректно» оценила форум в Анкаре:

— Выразили несогласие с деструктивной 
деятельностью группы политиков, которые 
осели в Киеве… нашли приют в Киеве, в про-
тивостоянии, в том числе в нарушении меж-
национальных отношений!

Ремзи Ильясов и сейчас старался подби-
рать слова, и получалось у него, как и, види-
мо, тогда, с переменным успехом.

Но все-таки Владимир Путин должен был 
понять: если кто-то на полуострове что-то 
и сделал в эти тревожные дни, так это был 
Ремзи Ильясов.

Владимир Путин не так уж старался под-
бирать слова. Ему проще было их произ-
носить:

— Есть ряд людей, которые считают себя 
профессиональными борцами за права. Для 
этих людей не важно, какие это права, и не 
важно, чьи это права. Важно, что они борцы, 
и за эту борьбу они хотят получать иностран-
ные гранты и реализовывать свои амбиции, 
в том числе и политические. Но если они хо-
тят это делать в другом государстве, то пусть 
они это и делают.

Думаю, что даже самые активные участ-
ники июльской конференции движения 
«Къырым», услышав это, подумали, что 
Владимир Путин, конечно же, совершен-
но прав, потому что Владимир Путин всег-
да прав и потому что идет эта самая полити-
ческая борьба, и говорить по-другому он же 
не может, но на самом деле считать Муста-
фу Джемилева воюющим исключительно за 
иностранные гранты ну не надо.

Муфтий мусульман Крыма Эмирали Абла-
ев попросил президента России взять шефст-
во над строящейся в Симферополе соборной 
мечетью. Он отметил, что «турки уже под-
твердили, что будут финансировать».

На самом деле турки уже финансируют: 
на их деньги куплены несколько кубоме-
тров леса, и этот лес свален на участке, отве-
денном для мечети. Впрочем, земля эта спор-
ная: она находится в водоохраной зоне, и по 
этому поводу в Симферополе открыта не-
санкционированная общественная дискус-
сия (еще есть, есть такие!).

— Мы в Москве заканчиваем строительст-
во такой мечети. Не вижу причин, почему бы 
в Симферополе нельзя сделать то же самое 
при поддержке региональных властей,— по-
жал плечами президент России.

То есть он предпочел проигнорировать 
рассказ о том, что соборную мечеть уже фи-
нансируют турки, и указал единственно воз-
можное движение в направлении этого фи-
нансирования.

После этого началась торжественная це-
ремония демонстрации единства народно-
стей Крыма прямо перед лицом Владимира 
Путина.

Юрий Гемпель, глава немецкой автономии 
Крыма, признался, что не поверил, когда ему 
сообщили, что 80% немцев в Германии под-
держивают выбор крымчан.

— А потом нам прислали журнал из Гер-
мании,— обрадованно сказал он.— Все так!

Митрополит Симферопольский и Крым-
ский Лазарь только начал говорить: «В связи 
с восхождением Крыма в состав Российской 
Федерации…» — и смело мог не продолжать.

Все-таки до него никто вот именно та-
ким словом случившееся не называл. Этим 
и запомнился.

А, нет, не только этим.
— Многая лета! — воскликнул митропо-

лит Лазарь, обращаясь к Владимиру Путину, 
и озабоченно огляделся по сторонам.— На-
до бы это спеть…

— Когда построим православный собор, 
то в соборе и споем,— пообещал Владимир 
Путин.

А обещания он привык выполнять.
Все благодарно закивали, так что намеча-

ется интересный хор.
Председатель Русской общины Крыма 

Сергей Цеков признался, что идея создать на 
полуострове межнациональный совет про-
валивается в последние десять лет:

— Я понимаю, что надо обходить острые 
углы (да зачем же он выдал эту маленькую 
тайну этой встречи?.. — А. К.), но надо и озву-
чивать некоторые вещи! А потому что крым-
ские татары говорили: это мы коренные, во-
круг нас надо все делать!..

Он также раскритиковал крымских татар 
за то, что они до сих пор считают едва ли не 
главным своим врагом Екатерину, «которая 
спасла крымскотатарский народ, присоеди-
нив Крым к России».

И закончил необходимостью культивиро-
вать на полуострове православный туризм.

Все, таким образом, постепенно стано-
вилось на свои места. Участники встречи 
уже ожесточенно перемигивались меж-
ду собой, выясняя, кому из них высту-
пать следующим. Они показывали паль-
цами на коллег и на себя, и коллеги тоже 
на них, и в какой-то момент это стало похо-
же на оживленный разговор глухонемых, 
в то время как один из этих людей, Влади-
мир Путин, увлеченно разговаривал с ни-
ми вслух.

Взял слово (почти насильно) один из та-
ких коллег Иван Абажер, глава болгарской 
национально-культурной автономии, и со-
общил, что он недавно был в Москве и с ог-
ромным удивлением обнаружил, что в сто-
лице России есть памятник героям Плевны.

Ах, лучше бы он не свидетельствовал про-
тив себя.

Зато Иван Абажер пообещал, что теперь 
«болгары, проживающие в России, возьмут 
памятник на попечительство».

Московские власти могут, таким образом, 
вздохнуть с облегчением.

Выступали крымские крымчаки (проси-
ли статус коренного народа Крыма), крым-
ские евреи («Сегодня мы все ждем, когда бу-
дет построен мост!»), украинские крымча-
не (господин Путин успокаивал их: «Ниче-
го, Украина рано или поздно отойдет от этой 
позорной политики — отдать целую евро-
пейскую страну под внешнее управление». 
И они успокаивались под его принуждаю-
щим к миру взглядом), крымские греки («За 
нас тут говорит сама история!», а «Санкции 
неправомерны, потому что у нас тут мирная 
жизнь!»).

Дарили Владимиру Путину колыбельку, 
фотографировались с ним.

Все шло своим чередом.
Андрей Колесников

Владимир Путин решил оставить 
свой след на полуострове

Муфтий Эмирали Аблаев тревожится 
насчет того, возьмет ли Владимир  
Путин шефство над соборной мечетью 
в Симферополе 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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первые лица

Год назад Государственный 
космический научно-произ-
водственный центр (ГКНПЦ) 
имени Хруничева впервые за 
долгие годы возглавил выхо-
дец не из космической отра-
сли — экс-глава «Гражданских 
самолетов Сухого» АНДРЕЙ КА-
ЛИНОВСКИЙ. В интервью спе-
циальному корреспонденту 

”
Ъ“ 

ИВАНУ САФРОНОВУ он расска-
зал, почему предприятие до- 
сталось ему в критическом со-
стоянии и какими усилиями 
его теперь приходится исправ-
лять, а также объяснил, почему 
ГКНПЦ отказывается от строи-
тельства спутников и будет спе-
циализироваться только  
на производстве ракет.

«Земля в Москве —  
наш единственный 
ликвидный актив  
на сегодняшний день»
— Как можете оценить сейчас 
состояние предприятия? Ровно 
год назад на всех уровнях — от 
экспертного до правительствен-
ного — оно называлось крайне 
сложным.
— Год назад с точки зрения финан-
сов мы просто стояли на краю про-
пасти: у нас были долги не только 
перед поставщиками, банками и 
основными заказчиками, еще стали 
появляться задолженности по упла-
те налогов. Мы не могли даже пла-
тить зарплату. Не хочу сказать, что 
все сейчас уже кардинально измени-
лось и проблемы решены, но во вся-
ком случае горизонт планирования 
отодвинулся от сиюминутного до 
трех-четырех месяцев. А это значит, 
что появилась возможность обес-
печить производственную деятель-
ность с точностью около 90%. Основ-
ная нерешенная проблема — это от-
сутствие ликвидности, недостаток 
оборотных средств. Мы получили в 
конце прошлого года господдержку 
в размере 5 млрд руб., сейчас работа-
ем с первым траншем от ВЭБа… Это 
позволило убрать самые злободнев-
ные проблемы, в том числе рассчи-
таться по налоговым отчислениям.
— Какой недостаток по оборот-
ным средствам сейчас идет?
— Все наши обязательства перед по-
ставщиками, банками и заказчика-
ми составляют более 100 млрд руб., 
они снизились где-то на 10%.
— В 2014 году говорилось, что для 
стабилизации работы предприя-
тия необходимо привлечь кредит 
от ВЭБа на 38 млрд руб., получить 
госсубсидии на 9 млрд руб. и еще 
около 10 млрд руб. инвестировать 
за счет собственных средств — 
итого свыше 56 млрд руб. Эта сум-
ма осталась неизменной?
— Предварительно могу сказать, что 
около 50 млрд руб. точно сохранятся.
— На какие цели эти деньги  
пойдут?
— Программа разбита на три этапа. 
Первый — стабилизация. Мы долж-
ны решить вопросы с ликвидно-
стью, обеспечить работу производ-
ства и рассчитаться с поставщиками. 
Наши проблемы проецируются и на 
них: некоторые предприятия серьез-
но зависят от нашего заказа. Напри-
мер, завод «Протон-ПМ» в Перми, ко-
торый производит двигатели для ра-
кет-носителей «Протон-М», это око-
ло 80% от загрузки его мощностей. 
Неплатежеспособность «Хруничева» 
сказывается и на нем: предприятие 
также в сложнейшем финансовом 
положении. Поэтому надо рассчиты-
ваться с долгами, что мы планируем 
закончить в 2016 году. Надеюсь, это 
позволит обеспечить ритмичную ра-
боту производства.

Второй этап — это модернизация 
производства, то есть системные из-
менения самого Центра имени Хру-
ничева. Это планируется начать в 
конце 2016 и завершить в 2019 го-
ду. С 2020 года стартует третий этап: 
процесс реформы завершится и нач-
нет генерироваться прибыль. Тогда 
мы сможем начать рассчитываться с 
кредиторами, поскольку все предо-
ставляемые нам сейчас средства — 
заемные. Мы их берем с обязательст-
вом погашения до 2025 года.
— Что уже успели сделать?
— Начали высвобождение произ-
водственных площадей, в этом го-
ду на московской площадке осво-
бодится порядка 13 га земли, та-
кой же процесс идет и в Омске. Со-
кращение управленческого персо-
нала, оптимизация производства. 
Например, в КБ «Салют» идет оциф-
ровка документации для производ-
ства «Ангары», ведется обучение 
персонала.
— Высказывалось предположе-
ние, что высвобождаемые земли 
Центра имени Хруничева будут 
проданы под застройку жилыми 
домами частным инвесторам.

— С нашей стороны таких заявле-
ний не было никогда. Мы получаем 
от ВЭБа кредитные деньги, поэтому 
под них должно быть заложено обес-
печение: в данном случае — земля в 
Москве. Это наш единственный лик-
видный актив на сегодняшний день. 
И сделать что-то с этой землей без со-
гласования с банком невозможно. 
Залог — гарантия возмещения банку 
средств в том случае, если мы не смо-
жем вернуть деньги. До 2025 года мы 
должны будем возвращать кредит, а 
что будет дальше с землей, будем ре-
шать вместе с Роскосмосом.
— Как коллектив центра относится 
к проводимым преобразованиям?
— Любые изменения болезненны, 
это из области человеческой психо-
логии. Мы жили плохо, но привы-
кли к старым истоптанным тапоч-
кам и выкинуть их не можем. А тут 
приходят новые люди и говорят: 
«Верьте нам, все будет лучше». Пер-
вые полгода было реально тяжело. 
Да и сейчас… Сказать, что образо-
вался коллектив единомышленни-
ков, нельзя, но масштабного проти-
востояния уже не чувствуем. Отча-
сти из-за того, что люди начинают 
понимать необходимость преобра-
зования центра, видят первые ре-
зультаты. Например, рост зарплаты.
— В 2014 году средняя зарпла-
та по ГКНПЦ составляла 37 тыс. 
руб., к 2020 году вы обещали под-
нять ее до 78 тыс. руб. Обещание 
сдержите?
— Это одна из наших основных задач.

Коммерческий пуск 
«Ангары-А5» намечен  
на 2016 год
— Вам удалось установить, поче-
му предприятие оказалось в столь 
сложном состоянии?
— Изучив внимательно экономиче-
скую и бухгалтерскую отчетность, мы 
пришли к выводу, что предприятие 
начало генерировать убытки с 2007 го-
да. Это произошло не по какой-то од-
ной причине, а из-за комплекса про-
блем: низкая производительность 
труда, избыточность имуществен-
ных фондов… Прибыль была только 
на бумаге, в отчетности, а в реальной 

жизни о прибыльности речи не шло. 
Вместо того чтобы бороться с причи-
нами, рисовалась картина благополу-
чия, которая только копила и копила 
проблемы. И в 2014 году наступил кол-
лапс. Реально никто не занимался ис-
правлением ситуации: по документам 
предприятие находилось в стабиль-
ном состоянии, все работало как ча-
сы… Надо вот только, чтобы государ-
ство еще разок помогло, и Центр име-
ни Хруничева точно будет на коне. Но 
жизнь не обманешь: в прошлом году 
масштабы трагедии стали такими, что 
скрывать это уже стало невозможно.
— В чем смысл создания произ-
водства «Ангары» в Омске?
— Там мы создаем принципиально 
новое производство с теми техноло-
гиями, которые не применяются для 
сборки «Протонов». Невозможно ин-
тегрировать производство «Ангары» 
в те технологические цепочки, кото-
рые существуют на ракетно-косми-
ческом заводе в Москве: например, 
для «Протонов» используется аргон-
но-дуговая сварка и все технологии 
построены вокруг этого. В Омске мы 
внедряем фрикционную сварку.
— Но ракеты «Ангара-1.2ПП» и 
«Ангара-А5» собирались в Москве.
— На этапе опытно-конструкторских 
работ первые образцы, как правило, 
изготавливаются по существующим 
технологиям, но параллельно пра-
ктически с нуля разворачиваем но-
вое производство ракет-носителей.
— До какого года планируете 
производить ракету-носитель 
«Протон»?
— До 2025 года. Разгонные блоки ти-
па «Бриз-М» и «Бриз-КМ» соответст-
венно тоже. Впоследствии линейка 
разгонных блоков пополнится КВТК 
(кислородно-водородным тяжелого 
класса.— 

”
Ъ“), первый его пуск в со-

ставе тяжелой «Ангары» запланиро-
ван на 2021 год.
— Почему изделия Центра имени 
Хруничева за последние пять лет 
столько раз подводили? Причем 
не только ракеты-носители, но и 
разгонные блоки?
— На каком-то этапе потеряно управ-
ление технологической и производ-
ственной дисциплиной. Иными 

словами, люди почему-то решили, 
что выполнение плана производст-
ва — это первоочередная задача, что 
его нужно сделать любой ценой. Что 
низкая зарплата позволяет не испол-
нять свои обязанности должным 
образом. Но, садясь в автобус, вы не 
думаете о зарплате водителя. И зар-
плата водителя никак не снимает с 
него ответственность за жизнь пас-
сажиров, пока он их везет. В цент-
ре произошел спад дисциплины, на 
это наложилась смена поколений, и, 
как следствие, пошли аварии.
— Разрыв кооперации с Украиной 
как-то повлиял на деятельность 
Центра имени Хруничева? Интере-
сует вопрос эксплуатации конвер-
сионных ракет-носителей «Рокот».
— Здесь свою роль сыграла не толь-
ко позиция Украины. Эти ракеты бы-
ли произведены более 30 лет назад, 
их ресурс не бесконечен, и постоян-
но продлевать его не просто нельзя, 
а невозможно. Приостановка их экс-
плуатации — это совокупность при-
чин. У России есть решения, способ-
ные заменить «Рокот»: это и наша 
легкая «Ангара», и «Союз-2.1в», раз-
работки ракетно-космического цен-
тра «Прогресс». На «Хруничеве» про-
блемы с Украиной не сказались: у 
нас были кооперационные связи, но 
они достаточно малы и некритичны.
— Когда можно ждать следующе-
го пуска «Ангары-1.2»?
— Мы рассчитываем провести его в 
2017 году.
— Первый пуск вы провели в 2014-
м, а второй собираетесь провести 
через три года. Из-за чего возника-
ет такой временной разрыв?
— У нас сейчас идет этап опытно-кон-
структорских работ, «Ангара» еще не 
запущена в серийное производст-
во, технологии еще не обрели окон-
чательный вид. Поэтому создавать 
ракету в таких условиях трудоемко, 
нужно значительное время. Закон-
ченный вид производство «Ангары» 
примет к 2020 году — в Омске, третья 
ступень будет создаваться в Москве. 
Надо также понимать, что по резуль-
татам первых летных испытаний 
конструкторы выявляют замечания 
к работе ракеты, соответственно, на-
до вносить корректировку в техни-
ческую документацию. Поэтому кон-
струкция и технологии производст-
ва от пуска к пуску будут совершенст-
воваться и в конце концов к 2020 го-
ду приобретут законченный вид.
— Сейчас ракетно-космический 
центр «Прогресс» в Самаре пла-
нирует создать ракету «Союз-5.1». 
Конкуренции с ней в будущем не 
боитесь?
— Однозначно — нет. Вы поймите: 
спроектировать можно абсолютно 
любую ракету, вопрос: сколько по-
требуется времени и средств не толь-
ко на создание ракеты-носителя, 
но и инфраструктуры. Необходимо 
оценить эффективность этих инвес-
тиций, насколько наличие несколь-
ких вариантов ракет-носителей од-
ного класса необходимо государст-
ву. При этом я соглашусь, что «Анга-
ра» никоим образом не должна оста-
навливать перспективные разработ-
ки в этом сегменте.
— Следующий старт «Ангары-А5» 
намечен на 2016 год?
— Да, планируем осуществить пуск в 
следующем году. Он будет коммерче-
ским, сейчас идут переговоры с по-
тенциальным заказчиком.

— Как пришли к варианту модер-
низации «Ангары-А5» до вариан-
та «Ангара-А5В», при помощи ко-
торого будут осуществляться пи-
лотируемые полеты и реализовы-
ваться лунная программа? Прав-
да ли, что увольнение гендирек-
тора КБ «Салют» Юрия Бахвалова 
было связано с несогласием раз-
вивать эту разработку?
— Напомню, Центр имени Хруниче-
ва не участвовал в конкурсе на раз-
работку сверхтяжелого носителя 
— заявки подали «Энергия» и «Про-
гресс». Мы же подготовили предло-
жения о возможности создания усо-
вершенствованного проекта «Анга-
ра-А5В», который благодаря своим 
модульным решениям, позволял бы 
быстрее и дешевле достичь постав-
ленных целей. У меня на столе лежа-
ло заключение наших ведущих кон-
структоров, в котором говорилось, 
что такой вариант реален. Рядом ле-
жал лист с одной единственной под-
писью, где утверждалось, что вари-
ант «Ангары-А5В» нереализуем.
— Это была подпись Юрия Бахва-
лова?
— Да. Выбор у меня как руководите-
ля был простой: либо поддерживаю 
Бахвалова и ставлю под сомнение 
квалификацию и компетентность 
всех подписавшихся за разработку 
«Ангары-А5В», либо принимаю ре-
шение другой стороны. Но тогда ка-
ково было бы реноме Бахвалова как 
руководителя? Я занял сторону спе-
циалистов, готовых вести этот про-
ект, потому что не верю, что специ-
алисты такого уровня могут все од-
новременно ошибаться, принять не-
верное решение. А один как раз мо-
жет. Поэтому мы с Юрием Олегови-
чем и расстались. Сейчас я уже могу 
сказать, что это решение предопре-
делило дальнейшее развитие Цент-
ра имени Хруничева до 2025 года и 
дальше. Мы попали в пилотируемую 
программу, хотя наши изделия рань-
ше там никогда и не рассматрива-
лись. Это было по-настоящему судь-
боносное решение.
— Среди экспертов бытует мне-
ние, что эксплуатация «Ангары-
А5В» для пилотируемых полетов 
крайне опасна: при нештатной си-
туации водород, используемый в 
качестве одного из компонентов 
топлива, мгновенно взорвется, ли-
шив экипаж шансов на спасение.
— Прежде чем посадить людей на 
«Ангару», весь космический ком-
плекс пройдет полный цикл прове-
рок и испытаний, поэтому не вижу 
смысла обсуждать домыслы. Если 
возникнет хоть какое-то сомнение, 
то людей в корабль никто не поса-
дит, и это абсолютно однозначно.
— От проекта еще более тяжелой 
«Ангары-А7» окончательно не от-
казываетесь?
— Надо понимать, для чего мы ее бу-
дем делать, какой заказ будет. На се-
годняшний день нет программ, для 
реализации которых требуется дан-
ный тип ракеты-носителя. А так тех-
нически проект вполне реализуем.

«Создание спутников для 
нас — низкорентабельный 
бизнес»
— Почему вы решили отказаться 
от тематики спутникостроения 
на предприятии? Например, от 
разработки аппарата дистан-
ционного зондирования Земли 

«Обзор-О». Разве это направле-
ние не приносит дохода?
— У нас нет инфраструктуры для из-
готовления космических аппаратов, 
нет испытательных и сборочных це-
хов, нет стендового оборудования… 
Лет десять назад, наверное, можно 
было бы попытаться что-то изменить, 
но сейчас уже поздно. В то же время 
есть предприятия, которые способ-
ны производить спутники: ВНИИ-
ЭМ, ракетно-космическая корпора-
ция «Энергия», «Информационные 
спутниковые системы имени Решет-
нева», ракетно-космический центр 
«Прогресс». Они сильно продвину-
лись вперед и обогнали нас в рам-
ках тематики космических аппара-
тов, это сформировавшиеся на рын-
ке игроки. Есть вопрос: а что такого 
мы сможем предложить заказчику, 
чтобы обойти их? В чем наше конку-
рентное преимущество? Почему мы 
должны при нехватке тех же оборот-
ных средств пытаться угнаться за ни-
ми, инвестировать в создание косми-
ческих аппаратов? У них собственное 
производство деталей для спутников 
достигает 60%! То есть можно понять, 
какую прибыль они с этого зарабаты-
вают. У нас же глубина производства 
20%, то есть основную прибыль полу-
чают наши контрагенты. Для нас это 
низкорентабельный бизнес, лезть в 
который бессмысленно. Даже попыт-
ка нагнать их в этой компетенции 
крайне сложна, поскольку они всег-
да будут на шаг впереди.
— Уголовное дело, связанное с 
приобретением ГКНПЦ в 2008 го-
ду компании International Launch 
Services Inc., отвечающей за мар-
кетинг ракет-носителей «Протон» 
и «Ангара» на международном 
рынке, не сказывается на про-
движении ракет иностранным 
заказчикам?
— Нет, это точно нет.
— А как будут развиваться ваши 
двигателестроительные предпри-
ятия, например Конструкторское 
бюро химавтоматики?
— Развиваться будут обязательно, 
возможно, в рамках формируемого 
двигателестроительного холдинга. 
Но конкретно говорить еще рано.
— Определились с планами отно-
сительно судьбы Усть-Катавского 
вагоностроительного завода?
— Строительство трамваев для нас 
непрофильный бизнес, хотя это на-
правление занимает сейчас там не 
более 40%. В рамках реализации про-
граммы финансового оздоровления 
мы создаем центры компетенций, и 
в Усть-Катаве будем работать над со-
зданием сухих отсеков ракет-носи-
телей, штамповок и пр. Постепен-
но начинаем туда переводить произ-
водство и других деталей для ракет-
но-космической техники. Что каса-
ется трамваев, то это может быть сов-
местное предприятие с корпораци-
ей «Уралвагонзавод».
— Минобороны в связи с неу-
дачным пуском в июле 2013 го-
да «Протона-М» подало к вам иск 
на 1,8 млрд руб. Как будете реа-
гировать?
— Мы подготовили возражения и из-
ложили свои аргументы, в соответст-
вии с которыми считаем иск необо-
снованным. В настоящий момент 
мы обратились в Министерство обо-
роны с просьбой урегулировать тре-
бование во внесудебном порядке. Но 
ситуацию надо рассматривать глуб-
же. Ракетно-космическая техника — 
сложное изделие, во всем мире есть 
практика ее страхования. А у нас по-
лучается парадокс: при доставке ра-
кеты на космодром мы ее страхуем, 
а при пуске — нет.
— Почему так?
— У меня такой же вопрос. Челове-
ческий фактор присутствует на всех 
этапах, и исключать ошибку в любой 
момент просто нельзя.
— Может, пора изменить прак- 
тику?
— Решение о страховании принима-
ет заказчик, в данном случае — Ми-
нистерство обороны.
— А в целом как пытаетесь удер-
жать потенциальных клиентов?
— Мы согласовали с Роскосмосом 
и Объединенной ракетно-космиче-
ской корпорацией стратегию про-
даж, она более прогрессивна и ори-
ентирована на клиентов. Раньше не 
было разницы между теми, кто сде-
лал заказ на одну ракету, и теми, 
кто работает с нами десятилетия-
ми. Сейчас идет дифференциация 
наших клиентов, мы готовы делать 
постоянным заказчикам различные 
преференции.
— Финансовые?
— Не только и не всегда. Это и при-
оритеты в пусковом манифесте, и 
участие в контроле качества, ряд до-
полнительных услуг. Эту программу 
мы презентовали в начале этого го-
да в Вашингтоне, надеемся на скорое 
заключение новых контрактов.

«Масштабы трагедии стали такими,  
что скрывать их уже стало невозможно»
Генеральный директор Центра имени Хруничева Андрей Калиновский  
о реформе крупнейшего ракетостроительного предприятия страны

С «Ангарой-А5В» мы  
попали в пилотируемую  
программу, хотя наши  
изделия раньше там никог-
да и не рассматривались

Ракеты «Рокот» были произ-
ведены более 30 лет назад,  
их ресурс не бесконечен, и пос-
тоянно продлевать его не 
просто нельзя, а невозможно

Сказать, что образовался 
коллектив единомышленни-
ков, нельзя, но масштаб- 
ного противостояния  
уже не чувствуем

Д О С Ь Е Ц Е Н Т Р  И М Е Н И  Х Р У Н И Ч Е В А

ФГУП «Государственный космический научно-производственный центр им. М. В. Хруничева» 
(ГКНПЦ имени Хруничева) было создано распоряжением президента от 7 июня 1993 года  
на базе двух ведущих предприятий отрасли — Машиностроительного завода имени Хруничева 
и конструкторского бюро «Салют». Находится в ведении Федерального космического агентства 
(Роскосмос), в результате стартовавшей в 2013 году реформы космической отрасли перейдет 
в ведение Объединенной ракетно-космической корпорации. Сейчас в состав предприятия 
входят Ракетно-космический завод, Завод по эксплуатации ракетно-космической техники,  
конструкторское бюро «Салют», Завод медицинской техники. Кроме того, предприятие имеет 
девять филиалов в семи субъектах РФ. Основная продукция ГКНПЦ — ракеты-носители се-
мейств «Протон» и «Рокот», разгонные блоки «Бриз», малые космические аппараты, жидкост-
ные ракетные двигатели. К новым разработкам относится, в частности, семейство ракет-носи-
телей «Ангара». Выручка за 2014 год — 36,5 млрд руб., чистый убыток — 14,97 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К А Л И Н О В С К И Й   А Н Д Р Е Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 28 сентября 1963 года в Ижевске. В 1986 году окончил машиностроительный  
факультет МВТУ имени Баумана, в 2003-м — Международный институт менеджмента  
в Великобритании. С 1986 года на Ижевском опытно-механическом заводе прошел путь  
от инженера до заместителя главного инженера. С 2002 по 2007 год занимался организацией 
производства комбайна «Вектор» на «Ростсельмаше». Также с 2004 по 2006 год занимал 
пост замглавы компании Klever в Ростове, выпускающей сельхозтехнику. В 2007–2013 
годах — гендиректор ОАО «Новосибирское авиационное производственное объединение 
им. В. П. Чкалова». При нем было налажено серийное производство фронтового бомбар- 
дировщика Су-34 и выпуск составных частей фюзеляжа SSJ 100. Параллельно в мае 2011 
года был назначен первым вице-президентом по производству — директором филиала  
ЗАО «Гражданские самолеты Сухого» (ГСС) в Комсомольске-на-Амуре. С февраля 2013 года 
— президент ГСС. 8 августа 2014 года назначен исполняющим обязанности гендиректора 
ФГУП «ГКНПЦ им. М. В. Хруничева». C 26 марта 2015 года — гендиректор центра.
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новости

Исключение распространяется 
на сотрудников правоохранитель-
ных органов, дипломатов в ранге по-
слов, а также членов парламента ли-
бо лица, замещающие госдолжно-
сти или должности государственной 
гражданской службы соответствую-
щего региона.

Господин Ротар признал, что по 
цензу оседлости глава РЖД на этот 
пост не подходит, однако, по его сло-
вам, рабочая группа избиркома уже 
установила, что у господина Якуни-
на есть достаточный опыт для выд-
вижения в СФ. Он уточнил, что закон 
не обязывает кандидата быть госслу-
жащим в конкретном регионе: «У не-
го есть достаточный опыт на феде-
ральном уровне».

В Кремле появление столь высоко-
поставленного кандидата в сенаторы 
вчера официально не комментиро-
вали. За последние 15 лет был лишь 
один случай перехода столь же близ-
кой к президенту фигуры, как Влади-
мир Якунин, в СФ. Летом 2011 года се-
натором была назначена губернатор 
Санкт-Петербурга Валентина Матви-
енко. На момент сдачи номера ника-
ких официальных объяснений сво-
его шага не дал и Владимир Якунин.

Опрошенные Ъ вчера чиновники 
и эксперты разошлись в версиях. Со-
беседник, близкий к администрации 
президента, утверждает, что к работе 
Владимира Якунина имеются претен-
зии. Тот же собеседник считает, что 
возможно, господина Якунина заме-
нит глава «Сбербанка», Герман Греф. 
Источник, знакомый с ситуацией, от-
мечает, что само выдвижение Влади-
мира Якунина кандидатом в сенато-
ры — «даже наличие такой фамилии 
в списке» — можно рассматривать 
как поддержку губернаторского кор-
пуса руководством страны. «Тем более 
речь идет о таком стратегически важ-
ном регионе, как Калининградская 
область»,— добавил собеседник. От-
метим, в Госдуме область представля-
ет бывший вице-премьер, а ныне ви-
це-спикер Думы Александр Жуков.

Глава Фонда развития гражданско-
го общества Константин Костин счи-
тает, что выдвижение главы РЖД в се-
наторы может свидетельствовать о 
том, что усиливается кампания Нико-
лая Цуканова либо господин Якунин 
собирается стать политиком. Полито-
лог Евгений Минченко не исключа-
ет, что Владимиру Якунину действи-
тельно могут готовить кресло сена-
тора, но на перспективу — по зако-
ну в случае ухода действующего чле-
на СФ его место занимает следующий 
по списку кандидат. По версии опро-
шенных 

”
Ъ“ экспертов, решение го-

сподина Якунина может быть также 
связано с перспективами изменения 
веса самой верхней палаты после по-
явления в ней президентской кво-
ты. Распечатать уже существующую 
юридическую норму президент мо-
жет в любой момент. По сведениям 

”
Ъ“, квота вряд ли начнет заполнять-

ся раньше, чем пройдут выборы в Гос-
думу в 2016 году. Впрочем, Владимир 
Якунин может не вполне отвечать 
президентским критериям по отбо-
ру «старейшин»: он входит в ближай-
шее окружение Владимира Путина и 
его переход в СФ по квоте президента 
выглядел бы так, как будто глава госу-
дарства «пристраивает своих».

Глава калининградского отделе-
ния «Единой России» депутат Госду-
мы Андрей Колесник заявил 

”
Ъ“, что 

губернатору «нужны фигуры для уси-
ления»: «Для области это удачная фи-
гура. Железнодорожные перевозки че-
рез иностранные государства имеют 
для анклава очень большое значение. 
У Владимира Якунина хорошие связи, 
он знает, как и с кем разговаривать».

Политолог Алексей Макаркин по-
лагает, что использовать фигуру Вла-
димира Якунина для PR-кампании 
Николая Цуканова — шаг как мини-
мум «странный», тем более что у врио 
главы области в регионе «не видно 
сильных соперников». По мнению по-
литолога Бориса Макаренко, господа 
Цуканов и Якунин должны были по-

нимать, что «выдвижение кандидату-
ры в СФ породит слишком много слу-
хов». Политолог Владимир Прибы-
ловский отмечает, что для Владимира 
Якунина переход в СФ будет «пониже-
нием и ударом по карьере, если толь-
ко его не выберут председателем СФ».

«Повода уходить  
сейчас нет»
Слухи об отставке господина Яку-
нина ходят уже давно, поэтому со-
беседники 

”
Ъ“ в отрасли и госорга-

нах осторожно комментируют се-
годняшнее заявление господина Цу-
канова. Громкий фальстарт с отстав-
кой имел место накануне Петербург-
ского экономического форума, когда 
появилась и никого толком не уди-
вила информация об отставке госпо-
дина Якунина и назначении на его 
пост первого вице-президента моно-
полии Александра Мишарина.

В ОАО РЖД ситуацию не коммен-
тируют. Источник, близкий к ОАО, го-

ворит о том, что все происшедшее — 
это мера по поддержке губернаторско-
го корпуса и господин Якунин не ухо-
дит со своего поста, а своим весом под-
держивает ключевой регион. Глава ко-
митета СФ по регламенту Вадим Тюль-
панов высоко оценивает вероятность 
того, что Владимир Якунин покинет 
ОАО РЖД. «Он включен губернатором 
Калининградской области в трой-
ку кандидатов в Совет федерации,— 
объясняет он.— Топ-менеджер тако-
го уровня вряд ли стал бы светиться 
в этой ситуации просто так, учитывая 
пакет документов, в том числе финан-
совых, которые требуется представить 
при выдвижении в сенаторы». Напом-
ним, до сих пор глава РЖД отказывал-
ся обнародовать сведения о доходах и 
имуществе. Господин Тюльпанов под-
черкивает, что покинуть свой пост гла-
ва РЖД должен будет сразу после того, 
как господин Цуканов в случае побе-
ды на выборах подпишет указ о его на-
значении сенатором, а в СФ мог бы за-
нять самые высокие посты.

Источники 
”
Ъ“, близкие к ОАО 

РЖД и госорганам, и участники отра-
сли называют целую череду возмож-
ных преемников господина Якуни-
на, в том числе помощника прези-
дента и экс-главы Минтранса Иго-

ря Левитина, вице-премьера Арка-
дия Дворковича, главу УВЗ Олега Си-
енко, первого вице-президента ОАО 
РЖД Александра Мишарина, началь-
ника Октябрьской железной дороги 
Виктора Степина. Четыре источника 

”
Ъ“ называют имя заместителя главы 

Минтранса Олега Белозерова. Одна-
ко один из них сомневается в такой 
возможности, поскольку для госпо-
дина Белозерова это был бы слиш-
ком резкий аппаратный взлет.

Никто из собеседников 
”
Ъ“ не в 

состоянии предложить внятное объ-
яснение, почему отставка господи-
на Якунина должна произойти имен-
но сейчас. «Реального повода уходить 
сейчас нет,— уверяет источник, близ-
кий к совету директоров монопо-
лии.— Запущено много проектов — 
БАМ, Транссиб, и, несмотря на слож-
ную ситуацию и нехватку погрузки, 
проблемы ОАО РЖД — это пробле-
мы любой крупной компании в се-
годняшней ситуации». По его словам, 
никаких конфликтов на уровне пра-
вительства или администрации пре-
зидента в последнее время не было, с 
новым председателем совета дирек-
торов Аркадием Дворковичем у го-
сподина Якунина складываются нор-
мальные рабочие отношения, а с точ-
ки зрения здоровья «Владимир Ивано-
вич выглядел здоровым, жизнерадост-
ным и целеустремленным». Один из 
собеседников 

”
Ъ“ полагает, что госпо-

дин Якунин уходит накануне надвига-
ющегося кризиса, когда ОАО останет-
ся с огромными взятыми на себя обя-
зательствами по стройкам при пики-
рующем рубле. Однако и его удивляет, 
что господина Якунина назначают на 
такую позицию — и, более того, когда 
он находится в отпуске, что слишком 
резко в отсутствие видимых поводов.

Источник 
”
Ъ“ в ОАО РЖД считает, 

что сменить господина Якунина мо-
жет только человек с сопоставимым 
аппаратным весом, оговариваясь, 
правда, что совсем эквивалентный 
аппаратный вес недостижим. Имен-
но на этом весе, говорит он, и держа-
лось все эти годы ОАО РЖД, которое, 
вместо того чтобы повышать свои до-
ходы за счет доступных экономиче-
ских инструментов, просто получа-
ло недостающие средства из бюдже-
та. Фигурами сопоставимого веса он 
считает господина Левитина, кото-
рый в состоянии навести порядок в 
компании, и господина Дворковича, 
который сможет добиться снижения 
издержек. Господин Якунин — един-
ственный из глав крупных госмоно-
полий, кто добился индексации тари-
фа на 10% в этом году, тогда как другие 
получили лишь 7,5%. ОАО РЖД полу-
чило средства ФНБ на развитие БАМа 
и Транссиба, на закупку локомотивов, 
тогда как у других компаний успехи 
гораздо менее масштабны.

Сергей Горяшко,  
Антон Фейнберг,  
Андрей Перцев,  
Мария Карпенко,  
Ирина Нагорных,  
Наталья Скорлыгина,  
Егор Попов

Владимир Якунин подан вне расписания

Врио губернатора Иркутской  
области Сергей Ерощенко, кото-
рому 13 сентября предстоят вы-
боры, предложил вернуть в Ир-
кутске всенародные выборы 
мэра. Он объяснил инициативу 
тем, что прислушивается к «мне-
нию горожан». Выборы были от-
менены с подачи администра-
ции области в декабре 2014 года. 
Эксперт считает, что господин 
Ерощенко предпринял удачный 
предвыборный ход: идея выбор-
ности мэра популярна в городах.

О намерении вернуть всенарод-
ные выборы мэра Иркутска Сергей 
Ерощенко сообщил вчера мэру горо-
да Дмитрию Бердникову в ходе рабо-
чей встречи. Тот инициативу главы 
региона поддержал. По словам го-
сподина Ерощенко, этот шаг связан с 
просьбами жителей Иркутска, кото-
рые просили главу области пройти 
процедуру губернаторских выборов, 
а сейчас говорят о возвращении все-
народного голосования за мэра. «Бы-
ло бы неправильным игнорировать 
мнение горожан. Иркутск — столи-
ца Восточной Сибири, и я считаю, 
что жители заслуживают того, чтобы 
в городе были прямые выборы, та-
кое право у них должно быть»,— зая-
вил врио губернатора.

Соответствующий законопроект 
уже внесен в заксобрание главой 
фракции «Гражданской платфор-
мы» Владимиром Матиенко. Он так-
же сослался на результаты «опросов 
общественного мнения». На рассмо-
трение парламента документ пока 
не внесен: на него не получено за-
ключение областных властей. Го-
сподин Матиенко полагает, что Сер-
гей Ерощенко не хотел рассматри-
вать этот вопрос до губернаторских 
выборов. Депутаты планируют рас-
смотреть законопроект на сентябрь-
ской сессии.

Выборы мэра Иркутска были от-
менены в декабре 2014 года: в горо-
де должна была заработать система 

сити-менеджерства (главой Иркутс-
ка является спикер гордумы, адми-
нистрацией руководит нанятый по 
контракту сити-менеджер). Схема 
должна была заработать весной это-
го года, после истечения срока пол-
номочий мэра Виктора Кондрашова, 
избранного при поддержке КПРФ. 
Однако в феврале областной парла-
мент вновь поменял систему избра-
ния градоначальника: мэр Иркутс-
ка теперь назначается депутатами 
гордумы из своего числа. Пост занял 
спикер городского собрания Дмит-
рий Бердников, сын советника ген-
прокурора Альбины Ковалевой.

Иркутск — единственный муни-
ципалитет в области, где мэр не из-
бирается всенародно. «Заявление гу-
бернатора носит предвыборный ха-
рактер, но оно может сыграть про-
тив него: не столько повысить его 
рейтинг, сколько оттолкнуть от него 
избирателей как от человека, часто 
меняющего свои убеждения»,— ска-
зал 

”
Ъ“ депутат Госдумы от КПРФ Ев-

гений Рульков. Он отметил, что с от-
меной выборов мэра в начале года у 
главы региона значительно умень-
шилась поддержка в областном цен-
тре. По мнению политолога Михаи-
ла Виноградова, губернатор сделал 
«удачный ход». «Люди выступают за 
прямые выборы мэров, об этом го-
ворят результаты соцопросов»,— 
отметил он. В то же время он заме-
тил, что пока слова Сергея Ерощен-
ко можно оценивать как старт дис-
куссии о возвращении голосования. 
«Возможно, будет предложено срав-
нить работу избранного экс-мэра 
Кондрашова и назначенного мэра 
Бердникова. Сигнал об отмене вы-
боров мэров шел из Москвы, немно-
гие территории их сохранили. Полу-
чил ли губернатор санкцию из цен-
тра или это его экспромт — остает-
ся вопросом»,— резюмировал госпо-
дин Виноградов.

Екатерина Еременко,  
Иркутск

Сергей Ерощенко 
вернулся к выборам 
мэра Иркутска
Иркутскому губернатору они понадобились 
накануне собственных выборов

ДЕСЯТЬ ЛЕТ РАБОТЫ ВЛАДИМИРА ЯКУНИНА    ИСТОЧНИК: РЖД.

Владимир Якунин стал президентом ОАО РЖД 14 июня 2005 года 
и на сегодняшний день проработал на этом посту 3717 дней

Чистая прибыль (млрд руб.)*

Среднемесячная зарплата 
сотрудников (тыс. руб.)

Средний возраст полувагонов (лет)

Парк локомотивов (тыс. единиц)

Участковая скорость движения 
грузовых поездов (км/ч)

Грузовые перевозки (млн т)*

Пассажирские перевозки в дальнем 
следовании (млн человек)*

*Данные за I полугодие 2005 года и I полугодие 2015 года. **Данные за 2005 год. 

287,7

438,2

 33,9

18,7

4,8

4,3

 28,8

2004 год 2014 год

44,2
62,1 

37,7
39,6

13,9
17,1

11,7
17,7**

41,1
10,6

18,3
3,4

588,9
615,6

ИЗМЕНЕНИЕ (%): рост падение

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  П Р О Ч И Л И  У Х О Д  
В Л А Д И М И Р А  Я К У Н И Н А  И З  Р Ж Д

13 ноября 2010 года газета «Ведомости» 
со ссылкой на источники сообщила, что госпо-
дин Якунин «закрывает дела». В статье отме-
чалось, что он покинет компанию по истечении 
контракта — летом 2011 года. Официальных 
комментариев не последовало.
10 февраля 2011 года президент Дмит-
рий Медведев раскритиковал Владимира 
Якунина за «неудовлетворительное» обеспе-
чение безопасности на транспорте. Эпизод 
породил волну слухов в СМИ об отставке 
главы РЖД. В июне того же года контракт 
с господином Якуниным был продлен.
19 июня 2013 года информагентства, 
ссылаясь на пресс-релиз правительст-
ва, распространили новость об отставке 
Владимира Якунина. Пресс-секретарь 
правительства Наталья Тимакова сообщила, 
что «информация была отправлена с под-
дельного адреса неизвестными лицами». 
В декабре 2013 года господин Якунин сооб-
щил, что авторы «утки» установлены. «Те, кто 

эту провокацию совершил, спокойно спать 
не могут, пускай переживают»,— заявил он, 
не назвав конкретных имен.
11 февраля 2014 года теле канал «Дождь» 
сообщил, что с Владимиром Якуниным не 
будет продлен контракт и он покинет пост уже 
в июне. Преемником назывался председатель 
совета директоров РЖД Кирилл Андросов. 
Слухи об уходе из компании господин Якунин 
назвал «весенним обострением».
25 июня 2014 года газета «РБК daily» 
сообщила, что контракт с Владимиром 
Якуниным не продлевают несколько недель. 
25 августа Дмитрий Медведев подписал рас-
поряжение о переназначении главы РЖД.
15 января 2015 года в интервью каналу 
«Россия 24» Владимир Якунин заявил, что счи-
тает распоряжение правительства о раскрытии 
доходов глав госкорпораций «вмешательством 
в личную жизнь». Он не исклю чил вероятности 
того, что может «написать заявление и уйти 
в частный бизнес». Евгения Чернышева
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Владимиру Якунину  
предложен пост сенатора  
за вклад в развитие  
железнодорожных перевозок  
в Калининградской области   
ФОТО РОМАНА ВУКОЛОВА

По информации ”Ъ“, врио гу-
бернатора Сахалинской обла-
сти Олег Кожемяко в ближайшее 
время объявит о тройке канди-
датов в Совет федерации (СФ), 
с которыми он идет на досроч-
ные выборы губернатора 13 сен-
тября. Источники в «Единой Рос-
сии» говорят, что одним из них 
станет экс-губернатор Иркут-
ской области, генсек Шанхай-
ской организации сотрудничест-
ва (ШОС) Дмитрий Мезенцев.

Сразу два источника в «Единой 
России» рассказали 

”
Ъ“, что сенато-

ром от губернатора Сахалина станет 
Дмитрий Мезенцев. Срок полномо-
чий господина Мезенцева на посту 
генерального секретаря ШОС закан-
чивается 31 декабря 2015 года (стра-
ны ШОС по очереди назначают сво-

их представителей на этот пост). Как 
ранее писал 

”
Ъ“, наиболее вероят-

ный кандидат на роль следующе-
го главы организации — посол Тад-
жикистана в Китае Рашид Алимов 
(см. 

”
Ъ“ от 4 июня).

«У Мезенцева хороший диплома-
тический опыт. В Совете федерации 
он продолжит взаимодействие по 
линии ШОС»,— сказал 

”
Ъ“ источник 

в руководстве «Единой России». Дру-
гой источник в партии не исключил 
назначения, подчеркнув, что со стра-
тегическими для страны внешнепо-
литическими союзами сотруднича-
ет целая группа парламентариев, на-
пример, вице-спикер Госдумы еди-
норосс Сергей Железняк получил в 
неформальное закрепление дипло-
матическое сотрудничество со струк-
турами Евразийского союза.

Господин Мезенцев имеет дипло-
матический ранг чрезвычайного и 
полномочного посла РФ, поэтому мо-
жет выдвигаться в СФ от любого реги-
она. Бывшего губернатора Александ-
ра Хорошавина в СФ представляла де-
путат Сахалинской областной думы 
Жанна Иванова. Она покинет верх-
нюю палату парламента. Врио губер-
натора Олег Кожемяко 6 августа заре-
гистрирован кандидатом на выборах.

Связаться с господином Мезенце-
вым не удалось. В его окружении 

”
Ъ“ 

пояснили, что он находится в отпуске. 
Напомним, Дмитрий Мезенцев уже 
работал в Совете федерации с 2002 по 
2009 год (возглавлял комиссию по ин-
формационной политике, был вице-
спикером), с 2009 по 2012 год занимал 
пост губернатора Иркутской области, 
с которого ушел с формулировкой «по 

собственному желанию». В 2012 году 
выдвигался на пост президента, но на 
выборах считался техническим кан-
дидатом Владимира Путина.

Глава центра «Панорама» Влади-
мир Прибыловский считает, что го-
сподину Кожемяко подсказали се-
натора из Москвы, но он не пожале-
ет: у господина Мезенцева обшир-
ные связи в федеральной политике, 
в разные периоды своей деятельнос-
ти он сотрудничал с Германом Гре-
фом, Дмитрием Козаком, Владими-
ром Якуниным и другими политиче-
скими деятелями. Кроме того, с уче-
том взаимоотношений с соседними 
государствами приграничному ре-
гиону важно создать правильное по-
зиционирование, отмечает эксперт.

Ирина Нагорных,  
Павел Тарасенко

Генсек ШОС перебирается в Совет федерации
Дмитрий Мезенцев может стать представителем сахалинского губернатора

Бывшая сотрудница ООО «Интер-
нет-исследования» Людмила Сав-
чук вчера выиграла в Петроград-
ском райсуде Санкт-Петербурга 
процесс против работодателей, 
организовавших так называемую 
фабрику интернет-троллей, спе-
циализирующуюся на публика-
ции в сети «провластных» поли-
тических комментариев. В ходе 
процесса компания официаль-
но оформила с уволенной акти-
висткой контракт и выплатила ей 
долги по зарплате. Но главной по-
бедой выигравшие дело право-
защитники считают официально 
полученное досье компании, пре-
дание гласности ее деятельности 
и признание нанесенного госпоже 
Савчук морального ущерба, кото-
рый она оценила в 1 руб.

Судья Петроградского райсуда 
Марина Степанова удовлетворила 
иск Людмилы Савчук к ООО «Интер-
нет-исследования» о компенсации 
морального ущерба на сумму 1 руб. 
за нарушение бывшим работодате-
лем ее прав. Напомним, поводом для 
стартовавшего 1 июня процесса (см. 

”
Ъ“ от 29 мая) послужила недолгая ка-

рьера госпожи Савчук в спецотделе 
компании. Согласно иску, она устро-
илась на работу 2 января 2015 года 
по объявлению в интернете. В объяв-
лении предлагалось заниматься на-
писанием комментариев и постов в 
интернете на заданную тему. Един-
ственным документом, который ей 
предложили подписать при устройст-
ве на работу, была подписка о нераз-
глашении в СМИ информации о де-
ятельности компании. В обязаннос-
ти сотрудницы входило, в частности, 
написание не менее пяти «провласт-
ных» комментариев в день на поли-
тические темы в соответствии с вы-
даваемым начальством техзаданием. 
Кроме того, она должна была вести 
собственный блог на заданные темы, 
отчитываясь за его рейтинг.

Плодом коллективного творчества 
отдела было внедрение в сеть постов 
от имени якобы проживающей в Пе-
тербурге «гадалки по хрустальному 
шару». Зарплата за эту работу состав-
ляла 40–50 тыс. руб. в месяц, однако 
заявительница получила ее лишь за 
январь, а в марте была уволена без 
оформления трудовых отношений. В 
ходе процесса ответчики доброволь-
но оформили договор с госпожой 
Савчук и выплатили зарплату, поэто-
му исковые требования по этому де-

лу касались только компенсации мо-
рального ущерба за нарушение трудо-
вых и неимущественных прав.

На вопрос судьи, какие именно не-
имущественные права заявительни-
цы были нарушены, представитель за-
явительницы Дарья Сухих сообщила, 
что «нравственные страдания Людми-
ла Савчук испытывала из-за необхо-
димости написания текстов, которые 
противоречили ее внутренним убе-
ждениям». Она продолжала претерпе-
вать их для «достижения обществен-
ного результата», который заключался 
в сборе информации о деятельности 
компании, пояснила госпожа Сухих. 
Представитель ответчика Константин 
Чернышов возразил, что фактически 
под видом заработка Людмила Савчук 
занималась собственной журналист-
ской деятельностью.

Судья в итоге иск удовлетворила. 
Признал ли суд нарушение неимуще-
ственных прав госпожи Савчук или 
только трудовых, станет ясно после 
оформления мотивировочной части. 
Господин Чернышов заявил, что по-
сле этого ответчик решит, будет ли он 
обжаловать решение. Сама госпожа 
Савчук и ее представители из «Коман-
ды 29», специализирующейся в сфе-
ре свободы информации, считают по-
бедой сам факт официального преда-
ния огласке деятельности «фабрики 
троллей». Константин Чернышов вче-
ра заявил 

”
Ъ“, что компания занима-

лась социологическими и маркетин-
говыми исследованиями, а о «трол-
линге» ему ничего не известно. Люд-
мила Савчук, в свою очередь, сказала 

”
Ъ“, что ее задачей было доказать в су-

де факт организованного распростра-
нения недостоверной информации 
в интернете от имени несуществую-
щих персонажей. Кроме госпожи Сав-
чук «троллями» в ряде аффилирован-
ных с ООО «Интернет-исследования» 
структур удалось поработать и другим 
внедрившимся в них петербургским 
журналистам, но в суде обнародован-
ная ими информация впервые была 
оглашена официально. «Мы вывели 
ситуацию в публичное правовое поле 
и получили досье компании, но ряд 
документов вопреки закону ответчи-
ки  предоставить отказались. Теперь 
мы будем оспаривать этот отказ и до-
биваться оглашения данных о штат-
ном расписании компании и нало-
говых платежах с зарплат сотрудни-
ков»,— сообщила госпожа Сухих.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Комментариям 
начислили зарплату
Петербургский суд признал  
существование «фабрики троллей»
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Госкомпания «Автодор» сменила подрядчи-
ка по строительству первого участка Цент-
ральной кольцевой автомобильной доро-
ги (ЦКАД). Участок кольцевой трассы между 
Минским шоссе и М4 «Дон» за 48 млрд руб. 
будут строить Crocus Group Араса Агаларова 
вместе с питерской компанией «Мостострой 
№6». Прежний подрядчик «Стройгазкон-
салтинг» с 2014 года так ничего и не постро-
ил, выйдя из проекта из-за финансовых про-
блем. «Мостострой №6», как выяснил ”Ъ“, 
также испытывает сложности из-за долгов. 
Ранее выбор подрядчиков для строительст-
ва ЦКАД привлек внимание ФАС и Счетной 
палаты.

Госкомпания «Автодор» (занимается развити-
ем сети платных дорог в России) подписала со-
глашение с АО «Крокус Интернешнл» на строи-
тельство, содержание и ремонт первого участка 
будущей Центральной кольцевой автомобиль-
ной дороги. Речь идет о 49-километровом отрез-
ке трассы между Минским шоссе и М4 «Дон».

Напомним, будущая 500-километровая ЦКАД 
поделена на пять участков, четыре из которых 
должны быть построены к чемпионату мира по 
футболу 2018 года на деньги Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ), госбюджета и част-
ных инвесторов (всего около 300 млрд руб.). Тен-
дер на строительство первого участка на сумму 
48 млрд руб. в апреле 2014 года выиграла ком-
пания «Стройгазконсалтинг» (СГК), в июле того 
же года прошла символическая церемония на-
чала строительства с участием мэра Москвы Сер-
гея Собянина и министра транспорта Максима 
Соколова. Примерно в это же время у компании 
начались финансовые проблемы, кроме того, не-
сколько раз менялись ее собственники: в 2014 
году Зияд Манасир продал СГК Руслану Байсаро-
ву, в 2015 году владельцами стали United Capital 
Partners и Газпромбанк. В результате СГК уведо-
мил «Автодор» о том, что не сможет начать рабо-
ты. В качестве нового исполнителя компания 
предложила Crocus Group, договор между ни-
ми был одобрен ФАС. Теперь между компания-
ми подписано соглашение. В рамках него Crocus 

Group должна также заплатить неустойку СГК пе-
ред «Автодором» в размере 200 млн руб. за срыв 
сроков строительства.

Ранее Арас Агаларов уже претендовал на стро-
ительство первого участка ЦКАД. Однако к кон-
курсу Crocus Group не допустили: нужно было 
подтвердить объем выполненных работ по стро-
ительству дорог первой категории на сумму 
16 млрд руб. Компания оценила его в 16,1 млрд 
руб., но привлеченные «Автодором» эксперты со-
кратили эту сумму до 3,99 млрд руб. В интервью 

”
Ъ“ господин Агаларов называл «формулировки 

надуманными». Компания не была допущена 
к тендеру из-за недостатка квалификации, под-
твердили 

”
Ъ“ в пресс-службе «Автодора», но те-

перь она заключила стратегическое соглашение 
с ОАО «Мостострой №6», специализирующимся 
на строительстве мостов и тоннелей в СЗФО.

Как рассказали 
”
Ъ“ участники рынка, «Мо-

стострой №6» контролирует экс-глава одного 
из крупнейших охранных объединений Петер-
бурга АО «Защита» Игорь Минаков: до середины 
2014 года он входил в совет директоров ОАО. В 
конце 1990-х годов господин Минаков работал 
в «Ленэнерго» вместе с нынешним первым за-
мминистра транспорта Олегом Белозеровым: 
первый возглавлял службу безопасности, вто-
рой занимал топ-менеджерские посты. Сейчас 
компания испытывает проблемы. По данным 
картотеки арбитражных дел, в 2015 году к ОАО 
предъявлено исков на сумму около 1 млрд руб. 
Если в 2013 году «Мостострой №6» заключил го-
сконтрактов на 12,5 млрд руб., то в 2014-м — на 
2,8 млрд руб. По данным Контрольно-счетной па-
латы Санкт-Петербурга на 1 июля, «Мостострой 
№6» по контрактам Смольного не погасил аванс 
на 310 млн руб. из федерального бюджета. В кон-
це августа анонсировано внеочередное собра-
ние акционеров, инициированное ООО «Мост» 
(владеет более 10% «Мостострой №6»): будет об-
суждаться вопрос о «добровольной ликвидации 
компании». Вчера в Crocus Group и «Мостострой 
№6» комментариев не давали.

В «Автодоре» уверены, что компании су-
меют построить участок ЦКАД в срок. График 

был утвержден премьером Дмитрием Медве-
девым: четыре из пяти участков ЦКАД должны 
быть введены в эксплуатацию в 2018 году, к ЧМ-
2018. «Объект политически важный, поэтому 
вероятность его завершения в установленные 
сроки велика»,— считает старший научный со-
трудник Института транспорта ВШЭ Екатери-
на Решетова.

По остальным участкам ситуация следующая: 
пятый (между трассами М3 и М10) уже строит 
ООО «Кольцевые магистрали» (дочерняя струк-
тура АРКС) за 42,1 млрд руб. Конкурсы на строи-
тельство третьей и четвертой секций (соединят 
трассы М10, М7 и М4) объявлены в начале 2015 
года, но сбор заявок был сдвинут на осень. Участ-
ники тендеров, оказавшись в условиях эконо-
мического кризиса, попросили «Автодор» уточ-
нить конкурсную документацию. Теперь, как по-
яснили 

”
Ъ“ в госкомпании, там прописаны «бо-

лее гибкие условия» для привлечения заемных 
средств, необходимых для строительства. При-
ем заявок начнется в сентябре, на каждую из сек-
ций ожидается четыре претендента.

Смена подрядчика на первом участке ЦКАД 
произошла на фоне повышенного внимания 
надзорных органов к проекту ЦКАД и «Автодо-
ру». Весной проверку проведенных тендеров 
начала ФАС. По мнению ведомства, «Автодор» 
заключал контракты с компаниями, предла-
гавшими максимальную цену за свои услуги. 
После споров «Автодора» с ФАС премьер Дмит-
рий Медведев объявил выговор главе госком-
пании Сергею Кельбаху за «ненадлежащее ис-
полнение должностных обязанностей». В ФАС 
при этом утверждают, что полноценную про-
верку провести так не смогли из-за «противо-
правного противодействия антимонопольным 
органам»: пришлось жаловаться в правитель-
ство РФ, где сейчас и изучают документы. Соб-
ственную проверку провела и Счетная палата: 
она пришла к выводу, что 38 млрд руб., выде-
ленных на ЦКАД из ФНБ в 2015 году, использу-
ются неэффективно.

Иван Буранов;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

На ЦКАД перестраивается подрядчик
Crocus Group построит первый участок магистрали вместо «Стройгазконсалтинга»

Как стало известно ”Ъ“, Земель-
ный суд  Вены на этой неделе прове-
дет слушания по делу об экстради-
ции в Россию экс-главы «Башнефти» 
Урала Рахимова, заочно обвиняемо-
го в присвоении акций этой компа-
нии и их последующем отмывании. 
Направляя запрос в Вену, Генпроку-
ратура РФ гарантировала главе Ми-
нюста Австрии Вольфгангу Бранд-
штеттеру, что господин Рахимов 
не преследуется на родине по по-
литическим мотивам, под следст-
вием будет находиться во вполне 
комфортных условиях, а отбыв на-
казание, сможет выехать за грани-
цу. Адвокаты обвиняемого, в свою 
очередь, направили в Австрию доку-
менты, свидетельствующие, по их 
версии, о нарушении прав господи-
на Рахимова на полноценную защи-
ту. Сам же он рассчитывает получить 
 австрийское гражданство.

Обращаясь в Минюст Австрии, Генпро-
куратура просила заключить Урала Рахи-
мова под стражу, а только после этого рас-
смотреть вопрос о его экстрадиции в РФ. 
В избрании меры пресечения Земельный 
суд Вены прокурорам отказал, так как ав-
стрийские адвокаты предоставили гаран-
тии того, что господин Рахимов не будет 
скрываться и по первому требованию 
явится в суд для рассмотрения экстради-
ционного запроса по существу.

Учитывая, что Австрия, получив пер-
вый запрос о выдаче сына экс-главы Баш-
кирии Муртазы Рахимова, потребовала 
для Урала Рахимова дополнительные га-
рантии, Генпрокуратура их предостави-
ла. Согласно письму из надзорного ор-
гана министру юстиции Австрии Воль-
фгангу Брандштеттеру, господина Рахи-
мова экстрадируют в Россию исключи-
тельно для привлечения к уголовной от-
ветственности за преступления, предус-
мотренные ч. 3 ст. 33, ч. 4 ст. 160 (органи-
зация присвоения чужого имущества — 
речь идет об акциях «Башнефти») и ч. 3 
ст. 33, ч. 4 ст. 174.1 (организация отмыва-
ния (легализации) похищенных акций) 
УК РФ, срок давности по которым не вы-
шел. При этом Генпрокуратура гарантиру-
ет, что ни в каких иных преступлениях го-
сподин Рахимов обвинен не будет.

В документе отмечается, что за пре-
ступления, инкриминируемые Уралу Ра-
химову, не предусмотрено наказание в 
виде смертной казни. Надзорный орган 
гарантирует при этом, что лицо, выдача 
которого запрашивается, не преследуется 

по политическим мотивам, в связи с его 
расовой принадлежностью, вероиспове-
данием, национальностью или политиче-
скими взглядами.

Отдельная гарантия связана с тем, что 
в России Уралу Рахимову в соответствии 
с международными нормами будут пре-
доставлены все возможности для защи-
ты, что он не будет подвергаться пыткам и 
бесчеловечному отношению. В случае вы-
дачи его определят в СИЗО с учетом стан-
дартов, определенных Европейскими пе-
нитенциарными правилами, а сотрудни-
ки посольства Австрии в РФ смогут посе-
щать заключенного Рахимова с тем, что-
бы контролировать действия предостав-
ленных гарантий. Более того, после отбы-
вания наказания, как отмечает Генпроку-
ратура, он сможет беспрепятственно по-
кинуть территорию РФ.

По словам адвоката Урала Рахимова 
Айрата Латыпова, к постановлению о за-
просе на экстрадицию Генпрокуратура 
действительно приложила письменные 
гарантии. «Но если судить по тому, с каки-
ми нарушениями прав нашего подзащит-
ного расследуется это дело, мы считаем, 
что эти заверения не будут соблюдены»,— 
отметил защитник. Он утверждает, что в 
ходе расследования дела «адвокатам обви-
няемого даже не присылали повестки на 
допрос и в судебные заседания, чем было 
нарушено право Урала Рахимова на защи-
ту». «Следователь этого даже не отрицал, 
ссылался, что достаточно того, что его 

”
па-

па (Муртаза Рахимов.— 
”
Ъ“) знает“»,— от-

метил господин Латыпов.
Адвокат сообщил, что защитникам, 

представляющим интересы Рахимова-
младшего в Австрии, были переданы до-
кументы, касающиеся расследования его 
дела, а также положительные характери-
стики на него от бывшего руководства 
хоккейного клуба «Салават Юлаев», пре-
зидентом которого глава «Башнефти» пре-
жде являлся. На вопрос о возможном на-
личии у Урала Рахимова гражданства или 
вида на жительство в Австрии защитник 
ответить затруднился, сообщив лишь, что 
«раз Земельный суд Вены не стал избирать 
для него меру пресечения, значит, у него 
есть какой-то авторитет и взаимоотноше-
ния с австрийским государством».

Осведомленный источник, близкий к 
семье Рахимовых, сообщил 

”
Ъ“, что Урал 

Рахимов подавал документы на получе-
ние гражданства и должен был его полу-
чить «со дня на день».

Николай Сергеев;  
Наталья Павлова, Уфа

Вчера стало известно о том, что Судо-
годский районный суд Владимирской 
области назначил рассмотрение хо-
датайства защиты экс-главы депар-
тамента имущественных отношений 
(ДИО) Минобороны Евгении Василь-
евой о ее условно-досрочном осво-
бождении. Она отбыла под стражей 
больше половины из назначенного 
срока, расплатилась с потерпевши-
ми, не имеет взысканий со стороны 
ФСИН и уже фактически трудоустро-
ена юристом в юрцентре «Григорьев 
и партнеры».

Свое ходатайство об условно-досроч-
ном освобождении Евгении Васильевой 
ее адвокаты Хасан-Али Бороков и Дмит-
рий Харитонов подали в Судогодский 
райсуд на прошлой неделе. По словам 
пресс-секретаря Владимирского област-
ного суда Ольги Петровой, получив хо-
датайство, райсуд направил в админи-
страцию ИК-1, где отбывает срок, рабо-
тая уборщицей в школе, Евгения Васи-
льева, запрос о предоставлении на нее 
характеристики. Уже в пятницу 21 авгу-
ста суд планирует рассмотреть вопрос 
об УДО Васильевой по существу. По сло-
вам источников 

”
Ъ“, нареканий со сто-

роны администрации ИК-1 в поселке Го-
ловино к заключенной Васильевой, про-
бывшей в ней всего 20 дней, пока не по-
ступало. И это, скорее всего, стало пово-
дом для обращения адвокатов в суд с хо-
датайством.

В нем адвокаты указывают, что госпо-
жа Васильева полностью соответствует 
требованиям, заложенным в ст. 79 УК, ко-
торая регламентирует условно-досроч-
ное освобождение от отбывания нака-
зания. Под домашним арестом, избран-
ным Хамовническим райсудом в ноябре 
2012 года, госпожа Васильева находилась 
вплоть до вынесенного ей 8 мая этого го-
да Пресненским райсудом приговора, а 
затем была определена в СИЗО. Таким 
образом, уже больше половины из на-
значенного ей судом пятилетнего срока 
за мошенничество в особо крупном раз-
мере, легализацию незаконно получен-
ных денежных средств и злоупотребле-
ние должностными полномочиями (ч. 4 
ст. 159, ст. 174 и ст. 201 УК РФ) она уже от-
была в условиях неволи. За время нахо-
ждения под домашним арестом и в СИЗО, 

по данным защиты, органами ФСИН го-
спожа Васильева характеризуется поло-
жительно, не имеет с их стороны ника-
ких нареканий. В качестве еще одного ар-
гумента для предоставления УДО защи-
та указывает суду на то, что Евгения Васи-
льева возместила ущерб в 77 млн руб. по 
уголовному делу и в настоящее время к 
ней нет неудовлетворенных исковых тре-
бований. Кроме того, в ходатайстве отме-
чается, что за службу в Министерстве обо-
роны госпожа Васильева была награжде-
на орденом Почета, в 2001 году с красным 
дипломом закончила юридический фа-
культет Санкт-Петербургского государ-
ственного университета, а после освобо-
ждения будет трудоустроена по специаль-
ности — юристом в юридический центр 
«Григорьев и партнеры», о чем уже достиг-
нута договоренность. Получить коммен-
тарии в бюро 

”
Ъ“ не удалось.

Будет ли Евгения Васильева присутст-
вовать в зале Судогодского суда при рас-
смотрении вопроса об УДО, неизвестно. 
Ее адвокаты воздерживаются говорить 
об этом. «О своем решении, участвовать 
или нет в судебном заседании, госпожа 
Васильева может сообщить суду букваль-
но за день до заседания»,— пояснила го-
спожа Петрова, добавив, что суд может 
принять свое решение и без ее участия. 
По данным 

”
Ъ“, 21 августа госпожу Васи-

льеву могут не освободить — обычно это 
происходит после того, как решение су-
да через десятидневный срок вступает в 
законную силу. Обжаловать его в прин-
ципе могут потерпевшие и прокуратура. 
Однако, напомним, что надзорный орган 
требовал для Евгении Васильевой услов-
ный срок, а с потерпевшими она уже рас-
считалась.

Источники 
”
Ъ“ в главном военном 

следственном управлении СКР, которое 
продолжает расследовать махинации, 
связанные с ДИО и ОАО «Оборонсервис», 
затруднились вчера сообщить, будут ли и 
когда именно предъявлены госпоже Ва-
сильевой новые обвинения. «Соответст-
вующее решение будет принято после то-
го, как приговор по первому делу всту-
пит в законную силу»,— отметил источ-
ник. Жалобы на приговор подельников 
госпожи Васильевой Мосгорсуд планиру-
ет рассмотреть 21 августа.

Юрий Сенаторов

Урал Рахимов заслужил 
генпрокурорские гарантии
Земельный суд Вены рассмотрит запрос  
о выдаче экс-главы «Башнефти» России

Евгения Васильева выйдет 
из колонии юристом
Решение об освобождении бывшей чиновницы 
Минобороны суд может вынести уже в пятницу

На «ореховских» вышли через «Подворье»
Раскрыта серия убийств и покушений в Московской области

Вчера по ходатайству ГСУ СКР 
по Мособласти были аресто-
ваны ореховские «авторите-
ты» Сергей Фролов (Болтон) 
и Игорь Сосновский (Чипит), 
находившиеся 17 лет в розыс-
ке. По версии следствия, имен-
но они организовали целую 
серию покушений и убийств, 
пытаясь вернуть под контроль 
«ореховских» одну из крупных 
торговых площадок Подмоско-
вья — комплекс «Одинцовское 
подворье». Исполнителями 
преступлений выступали уро-
женцы Северного Кавказа.

Сотрудники МВД и ФСБ задер-
жали 49-летнего Игоря Сосновско-
го (Чипит) и Сергея Фролова (Бол-
тон), который младше подельника 
на два года, 15 августа в Тверской 
области. При задержании, расска-
зывают оперативники, лишь Бол-
тон пытался сопротивляться спец-
назовцам, о чем свидетельствуют 
синяки на его лице. В доме задер-
жанных, которые проживали по 
чужим документам (Болтон по но-
вому паспорту, например, был Вла-
димиром Стрельцовым) оператив-
ники нашли тайники с пистолета-
ми и автоматом. Последний был 
спрятан за задней стенкой сти-
ральной машины. По некоторым 
данным, выйти на «ореховских» 
оперативникам удалось, отслежи-
вая их телефонные звонки — в до-
ме у них нашлось несколько десят-
ков телефонов.

В Бабушкинском суде, когда из-
биралась мера пресечения в ви-
де ареста, Сергей Фролов не про-
ронил ни слова. Судье пришлось 
даже сделать перерыв, чтобы объ-
яснить подсудимому его права. 
Впрочем, адвокат Муса Плиев со-
общил, что его подзащитный про-
сто решил воспользоваться ст. 51 
Конституции, позволяющей не 
свидетельствовать против себя. 
Зато бывший спецназовец Сос-
новский активно дает показания. 
В частности, он сообщил, что ра-
ботал на Болтона «за одну зарпла-
ту», которая составляла 150 тыс. 
руб. в месяц. Оба были аресто-
ваны вчера судом на два месяца. 
Причем Сосновский заявил, что 
он не возражает против подобной 
меры пресечения, а адвокат про-
сил учесть, что его клиент сотруд-
ничает со следствием.

Задержание в Тверской обла-
сти стало завершающим этапом 
масштабной спецоперации пра-
воохранителей по раскрытию це-
почки убийств и покушений во-
круг «Одинцовского подворья». 
Началась операция в середине 
июля, когда в Одинцово были за-
держаны, а потом и арестованы 
восемь человек, включая Сулей-
мана Виситова, Беслана Асакаева 
и Гарика Саркисяна. Все они, как 
установило ГСУ СКР, являлись ис-
полнителями преступлений, ор-
ганизованных и заказанных Бол-

тоном и Чипитом. Так, по версии 
следствия, в июне прошлого года 
Асакаев из снайперской винтовки 
тяжело ранил совладельца «Под-
ворья», депутата Одинцовского 
районного совета от «Единой Рос-
сии» Серея Журбу, а Гарик Сарки-
сян спрятал у себя дома часть ору-
жия, в том числе оптический при-
цел. Кстати, отметим, что в ходе 
обысков по этому делу изъяли не 
только пистолеты и автоматы, но 
и даже огнемет «Шмель» и проти-
вотанковый гранатомет.

Помимо покушения на госпо-
дина Журбу фигурантам дела ин-
криминируется убийство вместе 
с супругой заместителя гендирек-
тора «Подворья» по юридическим 

вопросам Виталия Моисеева — 
их джип расстреляли из автомата 
в октябре прошлого года в Один-
цовском районе. Из оглашенных 
вчера в суде показаний Игоря Сос-
новского следовало, что это пре-
ступление он исполнил лично. 
Вначале следил за юристом, а по-
том с Ак-47 устроил засаду возле 
его дома в Жаворонках. «Если бы 
я знал, что в машине вместе с ним 
окажется женщина, я бы не стал 
стрелять»,— сообщил раскаяв-
шийся киллер. По его словам, ког-
да он уже после стрельбы с авто-
матом в руках шел к своей маши-
не, его увидел охранник поселка, 
но вместо того чтобы задержать, 
просто спрятался в будке.

Фигурантов дела проверяют 
на причастность еще к одному 
покушению на господина Жур-
бу в 2010 году, в ходе которого он 
был тяжело ранен, а его охранник 
убит; и к убийству водителя хозя-
ина «Подворья» Алексея Захарова 
и его адвоката Татьяны Акимце-
вой в 2014 году.

Игорь Сосновский и Сергей 
Фролов перебрались в Одинцово 
в начале 1990-х из Кемерово — в 
Подмосковье их переманил дав-
ний приятель и земляк, активный 
одинцовский «боевик» Олег Про-
нин (кличка Аль-Капоне). Он же за-
тем и познакомил обоих с лидером 
«ореховских» Дмитрием Белкины-
ми (Белок), который сколотил вну-
три своей бригады мобильное «ке-
меровское» отделение. Болтон и 
Чипит, так же как и их земляк, вы-
полняли указания Белка, участ-
вуя в гангстерской войне и зачист-
ке собственной бригады. Как пояс-
нял гособвинитель во время прош-
логоднего процесса, проходивше-
го над Белком в Мособлсуде, «ке-
меровские» занимались исключи-
тельно убийствами и были обосо-
бленны от других членов группи-
ровки. Белок же очень гордился 
этой преданной ему лично груп-
пой киллеров.

Разгром «ореховских» начал-
ся после того, как в 1998 году Про-
нин в подмосковной Власихе за-
стрелил следователя Юрия Керезя, 
расследовавшего преступления, 
совершенные этой группировкой. 
Вскоре после этого были задержа-
ны и осуждены на длительные сро-
ки большинство организаторов и 
рядовых боевиков ОПГ. Однако на-
пасть на след Болтона и Чипита не 
удалось, оперативники одно время 
даже считали, что они были убиты.

Интерес к «Подворью» «орехов-
ских» был не случайным. Создан-
ный в 1993 году Одинцовский про-
довольственный рынок практиче-
ски сразу попал под контроль «оре-
ховской» группировки. А мать и 
жена Дмитрия Белкина вошли в 
состав его учредителей, контроли-
руя фирму «Финэкс». Даже когда в 
1998 году Белок ударился в бега, 
в месяц он получал от руководст-
ва рынка через посредников при-
мерно $20 тыс. Но после задержа-
ния «авторитета» в Мадриде и его 
экстрадиции в Россию родствен-
ники Белка были выведены из уч-
редителей. Фактически сразу по-
сле этого было совершено первое 
покушение на Сергея Журбу. Объ-
ясняя мотивы второго покушения, 
раскаявшийся Сосновский, как 
сказано в материалах дела, сооб-
щил, что оно связано с тем, что «пе-
рестал платить». К тому же Сергей 
Журба и его водитель Захаров про-
ходили свидетелями по делу Бел-
ка, получившего по приговору Мо-
соблсуда пожизненный срок.

Владислав Трифонов,  
Алексей Соковнин

Сергей Фролов (вверху) не проронил на заседании суда ни слова.  
Игорь Сосновский лишь согласился с требованием следователя  
о своем аресте  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20620,26 (+100,81)
РТС 825,12 (–10,05)
FTSE 100 6550,3 (–0,44)

DAX 30 10940,33 (–44,81)
DJIA* 17542,94 (+65,54)
NASDAQ Composite* 5079,52 (+31,29)

*На 20:11.    По данным агентства Reuters.
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● 47,88тыс. пунктов ● 17,543

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.08.15
Австралийский доллар 48,2236
Английский фунт 102,5128
Белорусский рубль** 40,7613
Датская крона* 97,3174

Доллар США 65,5034
Евро 72,5712
Индийская рупия*** 10,0342
Казахский тенге*** 34,7729

Канадский доллар 49,8959
Китайский юань* 10,2429
Норвежская крона* 79,2348
СДР 91,9432

Сингапурский доллар 46,4926
Новая турецкая лира 23,0111
Украинская гривна* 29,7068
Шведская крона* 76,8846

Швейцарский франк 67,0729
Японская иена*** 52,6343
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в монополию и антимонополию 
пытается скрещивать 
спецкорреспондент отдела бизнеса

Наталья 
Скорлыгина

Один из основных вопросов, кото-
рый обсуждается в свете объедине-
ния ФАС и ФСТ кроме подсчета очков 
за победу в аппаратной борьбе,— это 
сопряжение в одной упряжке двух 
ведомств с принципиально разными 
целями и задачами. Так, ФАС тради-
ционно выступает в функции «борца 
за свободу рыночных отношений», 
препятствуя попыткам их ограни-
чить. Например, служба традицион-
но боролась с монополиями в поль-
зу потребителей, например выиски-
вала на рынке картельные соглаше-
ния, завышающие цены. Эта анти-
монопольная деятельность являет-
ся вполне понятной задачей и вызы-
вает определенные симпатии публи-
ки, поскольку — как минимум в тео-

рии — приводит к облегчению цено-
вой нагрузки на граждан. Но прямое 
перенесение методов ФАС на естест-
венно-монопольный сектор может 
не сработать: здесь целью борьбы ча-
сто является не победа, а плохой мир, 
не устраивающий ни одну из сторон.

ФСТ часто воспринимается как 
носитель позиции «за укрепление 
монопольного сектора». Но следует 
помнить, что способы решения за-
дач, стоявших перед ФСТ, диктуют-
ся необходимостью компромисса в 
жестко заданных рамках между ин-
тересами бизнеса и потребителей, 
в том числе населения. Так, некото-
рое время назад, когда была актуаль-
на реформа теплоснабжения по мо-
дели альтернативной котельной (ее 
суть в том, что тарифы ограничива-
ются только предельной ценой, рас-
считанной от стоимости строитель-
ства новой котельной), ФСТ жестко 
возражала против этой концепции 
как единственной. Как объясняли 
мои источники, причина очень про-
ста: есть ограничение темпов роста 
конечного платежа граждан за ЖКХ. 
Он распределяется между энерге-
тиками, котельными, водоканала-
ми и т. д. Но платежки и так не хва-
тает на всех, а ущемлять кого-то, да-
вая тарифные преференции другим, 
опасно, особенно с учетом того, что 
речь идет о социальной сфере. Если 
ограничить, например, водоканалы, 
ты рискуешь, что они остановятся. 
А неработающая канализация пусть 
и не так сильно угрожает здоровью 
граждан, как отключенное тепло зи-
мой, но социальные последствия мо-
гут быть не менее скандальными.

Когда на кону социальные риски, 
соображения баланса интересов 
участников рынка отступают на вто-
рой план. И тут ФАС довольно трудно 
будет одной рукой сражаться за сво-
боду экономических отношений, а 
другой — сужать простор для их сво-
боды под давлением непреодоли-
мых социальных обстоятельств. Бо-
лее того, ФАС принимает полномо-
чия ФСТ в опасное время выборов, 
когда тарифные решения принима-
ются особенно осторожно, но объек-
тивные предпосылки для повыше-
ния тарифов никуда не исчезают. За-
ниматься тем, что приходилось де-
лать ФСТ — искать компромисс, не 
угождая никому, подгонять форму-
лу под навязанный потолок цены,— 
вот нелегкая ноша, которую придет-
ся принять ФАС. И сохранить имидж 
борца за свободу экономических от-
ношений в таких условиях будет 
очень непросто.

вчера

АВТОПРОМ

за семь месяцев с начала года 
сократил производство лег-
ковых автомобилей на 26,1%, 
до 774 тыс. машин по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года, сообщил вчера Росстат. Вы-
пуск грузовиков снизился на 21,1%, 
до 68,3 тыс. машин, производство 
автобусов — на 13,4%, до 19,3 тыс. 
штук. В июле производство легко-
вых машин упало больше, чем дру-
гие сегменты, на 36,6%, выпуск гру-
зовиков снизился на 12,2%, автобу-
сов — на 3,5%. Яна Циноева

ПЕРВОБАНК

который Промсвязьбанк плани-
рует приобрести и присоединить, 
сообщил, что стал владель-
цем 9,9% акций банка «Возро-
ждение». Ранее этих бумаг у не-
го не было. Судя по данным бир-
жи о сделках с акциями «Возрожде-
ния», этот пакет Первобанк получил 
в рамках сделки репо. На прошлой 
неделе Промсвязьбанк увеличил 
долю в капитале банка «Возрожде-
ние» с 1,9454% до 9,7917% голосую-
щих акций, также, как сообщалось, 
в рамках сделки репо. Интересно, 
что сделки с акциями «Возрожде-
ния» пока структурируются в объ-
емах, не требующих согласова-
ния в ЦБ и не уменьшающих капитал 
банков-получателей акций. Впро-
чем, свои намерения покупатели 
не скрывают. 11 августа, холдинго-
вая компания Promsvyazcapital B.V. 
Дмитрия и Алексея Ананьевых обра-
тилась в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС) с заявлени-
ем о намерении приобрести 75% ак-
ций банка «Возрождение». 10 авгу-
ста стало известно, что компания 
Promsvyazcapital B.V. достигла со-
глашения о консолидации контроль-
ного пакета «Возрождения». Все-
му этому предшествовала инфор-
мация на рынке о скупке структура-
ми господ Ананьевых миноритар-
ных пакетов банка «Возрождение» 
на фоне его подготовки к объеди-
нению с Абсолют-банком, которое 
в итоге оказалось под вопросом. 
«Интерфакс»; отдел финансов

«ВКОНТАКТЕ»

заключила соглашение 
с  ВГТРК о легальном разме-
щении лицензионного видео-
контента телекомпании в офи-
циальных сообществах ВГТРК в со-
циальной сети, сообщил пресс-се-
кретарь «ВКонтакте» Георгий Ло-
бушкин. Реализацией проекта за-
нимается крупнейшая сеть он-
лайн-дистрибуции видео Pladform. 
«ВКонтакте» будет получать архив-
ные записи передач, а также их но-
вые проекты в режиме catch-up, 
то есть сразу после эфиров. В се-
ти «ВКонтакте» будут размеще-
ны видео таких проектов, как «Вес-
ти», «Вечер с Владимиром Соловь-
евым», «Прямой эфир», «Специаль-
ный корреспондент», «Пока стани-
ца спит», «Главная сцена», «Танцы 
со звездами», «О самом главном», 
«Улица веселая», «Юморина», «Жи-
вой звук», «АвтоВести». ТАСС

ВЛАДИСЛАВ  
БАУМГЕРТНЕР

бывший генеральный директор 
«Уралкалия», назначен генди-
ректором группы Global Ports, 
сообщила вчера компания. Алек-
сандр Назарчук ушел с поста гене-
рального директора Global Ports, 
но остается в ее совете директоров. 
Господин Баумгертнер в 2005–2013 
годах (с перерывами) был генераль-
ным директором «Уралкалия». В ав-
густе 2013 года он был арестован 
на территории Белоруссии и обви-
нен в нанесении ущерба «Беларусь-
калию» из-за расторжения сбыто-
вого СП с «Уралкалием». После то-
го как в октябре 2013 года против 
Владислава Баумгернера было воз-
буждено уголовное дело в России, 
он был передан российской сторо-
не, затем отпущен под залог. В фев-
рале 2015 года дело было прекра-
щено «из-за отсутствия состава 
преступления». Юрий Барсуков

правила  
игры

ФАС придется учить-
ся не только борьбе 
с монополиями, но и 
искусству поддержа-
ния социального мира

Туристы из Индии и ЮАР — 
единственные, кто в ближайшем 
будущем могут рассчитывать 
на облегчение визовых правил 
при въезде в Россию. Владимир 
Путин предложил свободный 
въезд в страну организованным 
туристам из государств, входя-
щих в БРИКС. Между тем идея Ро-
стуризма ввести обязательную 
дактилоскопию при получении 
российской визы для граждан 
ЕС (Евросоюз с сентября запуска-
ет такую процедуру для россиян) 
пока не получила поддержки. 

Предложение упростить визовый 
режим для туристических групп из 
всех стран БРИКС на вчерашнем за-
седании президиума Госсовета Рос-
сии высказал Владимир Путин. «В це-
лом, как показывает и российский, 
и мировой опыт, либерализация ви-
зового режима почти всегда приво-
дит к росту турпотоков»,— заявил он. 
Господин Путин добавил, что благо-
даря упрощению процедуры въезда 
в Россию для граждан Турции и Юж-
ной Кореи число путешественников 
из этих стран увеличилось на 41% и 
40% соответственно. Представитель 
Ростуризма Ирина Щеголькова по-
яснила 

”
Ъ“, что никаких конкретных 

поручений ведомства по итогам сове-
щания пока не получено, этот вопрос 
будет прорабатываться позднее (под-
робнее о заседании президиума Гос-
совета см. на стр.1). 

В группу стран БРИКС помимо Рос-
сии входят Бразилия, Индия, Китай и 
ЮАР. Для половины этих государств 
правила были упрощены ранее: без-
визовый режим на срок пребывания 
до 90 дней действует между Россией и 
Бразилией с июня 2010 года, гражда-
не Китая могут въезжать на террито-
рию страны свободно только в соста-
ве туристических групп с 2000 года. 
По мнению исполнительного дирек-
тора Ассоциации туроператоров Рос-

сии (АТОР) Майи Ломидзе, самым пер-
спективным из этих регионов для Рос-
сии сейчас остается Индия. «О предпо-
лагаемом росте турпотока мы можем 
судить только по предыдущему опы-
ту, в первый год облегчения визово-
го режима турпоток в Россию из Тур-
ции увеличился на 25%, из Израиля — 
на 10%, из Южной Кореи — на 18%»,— 
объясняет она. Глава компании «КМП-
групп» Владимир Канторович согла-
шается с тем, что Индия сейчас один 
из ключевых регионов для развития 
въездного туризма, но сомневается, 
что правительство в ближайшее вре-
мя пойдет на либерализацию визово-
го режима. «Индия считается мигра-
ционно опасной страной, когда рань-
ше туроператоры выходили с иници-
ативой об упрощении визового режи-

ма, находилось множество противни-
ков»,— объясняет он. Официальных 
данных по турпотоку из Индии и ЮАР 
в Россию нет.

• По данным МИДа, безвизовый или 
упрощенный режим для въезда в Рос-
сию сейчас применяется к туристам 
из 28 стран. Кроме государств пост-
советского пространства в этот пе-
речень входят Аргентина, Босния и 
Герцеговина, Бразилия, Венесуэла, Чи-
ли, Колумбия, Гватемала, Перу, Изра-
иль, Куба, Сербия, Таиланд, Черного-
рия и другие. 
Либерализация визового режима 

для пребывающих в Россию путеше-
ственников активно обсуждается с 
осени 2013 года. Тогда Минкульт раз-
работал и внес на рассмотрение в Гос-
думу законопроект о безвизовом на-

хождении иностранцев в России в те-
чение 72 часов при условии транзит-
ного перелета. Поправки были приня-
ты в первом чтении, но последующие 
рассмотрения так и не состоялись. Чи-
новники вернулись к обсуждению в 
августе этого года в преддверии засе-
дания Госсовета. Тогда в поддержку 
этой меры высказывался глава Росту-
ризма Олег Сафонов и министр куль-
туры Владимир Мединский. В Росту-
ризме уточняют, что возможность вве-
дения безвизового транзита на заседа-
нии высказывалась в числе других те-
зисов, но тема не получила развития. 

В своем вчерашнем выступлении 
господин Сафонов также отметил, 
что Россия может утвердить процеду-
ру дактилоскопии (снятие отпечатков 
пальцев) для туристов из стран Евро-
союза. Эта мера, по словам чиновни-
ка, снизит поток туристов из ЕС, но 
может стать своеобразным ответом 
— дактилоскопия для россиян ста-
нет обязательным условием получе-
ния визы в страны Шенгенского со-
глашения с 14 сентября этого года. 
Этот тезис Ростуризма не смог полу-
чить активной поддержки ни со сто-
роны Минкульта, ни со стороны пар-
ламентариев. «Дактилоскопия не 
должна вводиться 

”
невестке в отмест-

ку“. Евросоюз ввел такую процедуру 
не от хорошей жизни, а в качестве ме-
ры безопасности»,— заявил «Интер-
факсу» замглавы комитета Госдумы 
по экономической политике Михаил 
Емельянов. 

По оценкам АТОР, в 2014 году 
въездной туризм сократился на 35%. 
Но теперь ситуация стабилизирова-
лась, указывает Майя Ломидзе. По ее 
оценкам, по итогам летнего сезона ту-
роператорам удастся остаться на уров-
не прошлого года или показать незна-
чительный рост продаж. Интуристам 
стало выгодно приезжать в Россию из-
за девальвации рубля, заключает она. 

Александра Мерцалова

Туристов довезут из Индии и ЮАР
Для граждан БРИКС виза в Россию может не потребоваться 

Конфликт между «Газпромом» и минорита-
риями газораспределительных организа-
ций (ГРО), требующих выкупа своих акций 
за 8   млрд руб., может затянуться на нео-
пределенный срок. «Газпром», которому 
пока не удается отбиться в судах от ЦБ, на-
стаивающего на выставлении оферт, пере-
продал доли в восьми компаниях своему 
дочернему ОАО «Газпром газораспределе-
ние». Теперь, считают эксперты, минори-
тариям и ЦБ придется заново запускать 
процедуру требований выкупа акций, 
а в прошлый раз судебные разбирательст-
ва затянулись почти на два года.

«Газпром» продал собственному ОАО «Газпром 
газораспределение» доли от 20% до 25% уставного 

капитала в восьми газораспределительных ком-
паниях, миноритариям которых компания отка-
зывается выставлять обязательную оферту на вы-
куп акций. Речь идет о компаниях «Тувгаз», «Кур-
ганоблгаз», «Биробиджаноблгаз», «Газпром газо-
распределение Волгоград», «Газпром газораспре-
деление Воронеж», «Газпром газораспределение 
Курск», «Газпром газораспределение Нижний 
Новгород» и «Кузбассгазификация» (ГРО владеют 
газораспределительными сетями в регионах и 
поставляют газ конечным потребителям). Выход 
из активов был одобрен советом директоров «Газ-
прома» 9 июля, а в августе компания продала па-
кеты. В «Газпроме» причины сделки не поясняют.

Конфликт «Газпрома» с миноритариями этих 
компаний начался в 2013 году, когда монопо-

лия закрыла сделку по выкупу у государствен-
ного «Роснефтегаза» долей в 72 ГРО за 25,86 мл-
рд руб. При этом миноритариям примерно по-
ловины облгазов «Газпром» по закону был обя-
зан выставить оферту. Стоимость выкупа всех до-
лей оценивается в 8 млрд руб. Но монополия от-
казалась это делать, ссылаясь поначалу на аффи-
лированность с «Роснефтегазом» (в таких случа-
ях закон избавляет от необходимости выкупа). 
Миноритарии пытались через суд заставить «Газ-
пром» выкупить акции, однако суд отказал акци-
онерам в выкупе, объясняя это их неправильны-
ми требованиями (см., например, 

”
Ъ“ от 25 авгу-

ста 2014 года).

деловые новости  — с9

Как выяснил 
”
Ъ“, прошедшие 

на прошлой неделе обыски 
в офисах компании Qiwi, управ-
ляющей одноименной системой 
моментальных платежей, в сети 
платежных терминалов Comepay 
и ее головном Финарсбанке — 
лишь часть действий властей 
по борьбе с незаконным обнали-
чиванием средств на этом рын-
ке. Кроме правоохранительных 
органов на его участников ак-
тивно воздействует Центробанк, 
уже установивший им жесткие 
временные рамки для исправле-
ния. Под таким двойным давле-
нием некоторые игроки к край-
ним мерам прибегают уже сами. 
Так, крупная платежная систе-
ма «Мобил Элемент» оперативно 
свернула сеть отделений в Санкт-
Петербурге.

Вторую часть истории — о попыт-
ках уже финансовых властей парал-
лельно с силовыми ведомствами 
(см. 

”
Ъ“ от 13 августа) искоренить биз-

нес обналички на рынке платежных 
систем и терминалов — 

”
Ъ“ расска-

зали участники этого рынка. По сло-
вам одного из них, в начале июня в ЦБ 
прошло совещание с участием пред-

ставителей крупных игроков на этом 
рынке: платежных систем и опера-
торов терминальных сетей — Qiwi, 
Comepay, «Рапиды», «Киберплата», 
Contact, «Мобил Элемента» и др. «В хо-
де совещания от представителей пла-
тежных систем (которые имеют ли-
цензии ЦБ банков или небанковских 
кредитных организаций) потребова-
ли усиления надзора за своими контр-
агентами, занимающимися сбором 
наличных платежей от физлиц,— рас-
сказал он.— Так, до 1 июля платежные 
агенты (коими и являются терминаль-
ные сети) должны были перечислить 
на спецсчета 20% всех полученных от 
физлиц наличных средств, до 1 сентя-
бря — 40%, оставшиеся средства долж-
ны были быть перечислены до конца 
2015 года». В ЦБ ситуацию комменти-
ровать отказались.

По закону «О национальной пла-
тежной системе» все наличные сред-
ства, полученные от граждан в опла-
ту услуг, которые оказаны им третьи-
ми лицами (компаниями ЖКХ, связи 
и т. п.), агенты, обслуживающие тер-
миналы оплаты, должны инкассиро-
вать на спецсчета в кредитных орга-
низациях. Однако по факту недобро-
совестные участники рынка инкасси-

руют лишь небольшую часть средств, 
а основную сумму полученных налич-
ных продают, зарабатывая на этом ко-
миссию. «Покупатели» расплачивают-
ся с агентами уже безналичным расче-
том, и те, оставляя комиссию себе, пе-
речисляют безналичные средства по-
ставщикам услуг населению. Таким 
образом, для участия в схеме необхо-
дим платежный агент, обслуживаю-
щий терминал; платежная система, 
принимающая платежи; и кредитная 
организация, которая, вопреки тре-
бованиям, не контролирует реаль-
ный объем наличных средств, посту-
пивших в терминал, и не соотносит 
его с объемом зачисленных на спец-
счет средств, поясняет другой собе-
седник 

”
Ъ“ в одной из платежных си-

стем. При этом участники рынка оце-
нивают ежегодный оборот «темного» 
нала в сотни миллиардов рублей. Ин-
кассацию всех наличных средств от 
агентов на спецсчет кредитные орга-
низации обязаны жестко контроли-
ровать. «Но многие банки ссылаются 
на то, что проверку реального объе-
ма наличных средств, поступивших в 
терминал, осуществить сложно. Одна-
ко это легко вычисляется при адекват-
ном контроле агента и сопоставлении 

данных с данными федеральной на-
логовой службы»,— указывает пред-
седатель совета директоров «Золотой 
короны» Николай Смирнов.

Реакция перечисленных систем 
и сетей терминалов на запрос 

”
Ъ“ от-

носительно взаимодействия с Цен-
тробанком была разной. «Группа Qiwi 
совместно с ведущими участниками 
рынка принимала участие во встре-
чах, проводимых с Банком России. 
Встречи были посвящены обсужде-
нию механизмов, позволяющих мак-
симально быстро оптимизировать 
работу рынка платежей в соответст-
вии нормами действующего законо-
дательства»,— сообщил 

”
Ъ“ директор 

по связям с общественностью груп-
пы Qiwi Константин Кольцов. «Факт 
проведения встречи и участие пред-
ставителей системы CONTACT непод-
тверждаем и неопровергаем. Объем 
средств, размещаемых на счетах в ЦБ, 
на отчетную дату указывается в бух-
галтерской отчетности оператора си-
стемы. Действия регулятора не ком-
ментируем»,— сообщили в пресс-
службе НКО «Рапида» — оператора си-
стемы CONTACT.
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«Газпром» распределил миноритариев ГРО
Конфликт вокруг выкупа акций вышел на дочерний уровень  

Вопрос поставлен терминально
ЦБ сворачивает обналичку на рынке платежей
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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0,15
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0,35% ● 0,3245

1,23 п.п.
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1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24
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● 1,119$ млрд ● 775,9

Впервые с начала 2013 года 
во втором квартале 2015 года 
Сбербанк показал сокращение 
численности персонала. Хотя 
 пятилетняя стратегия банка 
предусматривает сокращение 
издержек, в том числе и опти
мизацию численности сотруд
ников как минимум на 30 тыс. 
человек до 2018 года, до сих пор 
их число только росло. Впрочем, 
сейчас расширение штата, кото
рое в банке ранее объясняли 
спросом в рознице, перестало 
оправдывать себя.

Сбербанк опубликовал отчет эми-
тента за первую половину 2015 года. 
Согласно ему, численность персонала 
за этот период составила 266,9 тыс. че-
ловек, в то время как еще по итогам 
первого квартала была на уровне 
268,13 тыс. Таким образом, во втором 
квартале банк сократил 1,15 тыс. со-
трудников. Примечательно, до сих 
пор на ежеквартальной основе у Сбер-
банка с начала 2013 года наблюдался 
рост численности персонала. Так, с 
конца 2012 года по первый квартал 
2015 года численность сотрудников 
банка выросла на 34,7 тыс. человек.

Такая динамика противоречит 
стратегии Сбербанка на 2013–2018 го-
ды. В рамках презентации стратегии 
глава Сбербанка Герман Греф сооб-
щил, что в планах банка довести чи-
сло сотрудников до 220 тыс. при чи-
сленности персонала на тот момент 
около 250 тыс. Таким образом, банк 
планировал сократить как минимум 
30 тыс. человек. Примечательно, что 
цель сокращения персонала Сбер-
банк ставил перед собой и в прошлой 
пятилетней стратегии, тогда в планах 
банка было уменьшение штата со-
трудников до 200–220 тыс. человек к 
концу 2012 года, однако эта цель так и 
не была реализована.

Ранее в Сбербанке отклонение от 
планов по сокращению численности 
персонала и ее рост, вопреки страте-
гии, объясняли потребностями роз-
ничного бизнеса. «В ритейловом биз-
несе мы нанимали дополнительное 
количество людей, для того чтобы 
обеспечить больший объем бизнеса 
и сократить очереди в наших отделе-

ниях»,— заявлял зампред правле-
ния Сбербанка Александр Морозов 
(см. 

”
Ъ“ от 28 марта 2014 года). При 

этом Сбербанк неоднократно указы-
вал, что основным драйвером роста в 
рознице для него является ипотека. 
Так, например, в комментариях к по-
следней российской отчетности на 
1 августа отмечалось, что доля жи-

лищных кредитов в розничном пор-
тфеле Сбербанка продолжает увели-
чиваться и достигла 51,5% по итогам 
июля. Ранее топ-менеджмент банка 
отмечал, что в связи с активными вы-
дачами ипотеки банку потребова-
лось создание дополнительных но-
вых ипотечных центров, что также 
привело к росту кадров.

Почему сейчас банк решил перей-
ти от набора кадров к их сокращению 
по сути в Сбербанке не пояснили. На 

запрос 
”
Ъ“ пресс-служба предостави-

ла комментарий: «Данные цифры — 
результат плановой реализации стра-
тегии банка и внедрения новых тех-
нологий». Не исключено, что переме-
на тренда связана с началом реализа-
ции реформы системы управления, 
которая должна стать ответом кризи-
су и сократить издержки. О ее подго-
товке, не вдаваясь в детали, сообщил 
по итогам наблюдательного совета 
1 июля глава Сбербанка Герман Греф. 
По его словам, работа над програм-
мой завершится в конце сентября.

По мнению экспертов, сокраще-
ния в Сбербанке только начались, и 
сейчас есть все предпосылки для 
дальнейшего снижения численности 
персонала банка. «Действительно, ка-
кое-то время наблюдалась существен-
ная активизация спроса среди ипо-
течных заемщиков, и это очень силь-
но влияло на численность сотрудни-
ков Сбербанка в конце 2014 — и са-
мом начале 2015 года,— говорит ру-
ководитель аналитического департа-
мента QB Fianance Дмитрий Кипа.— 
Но сейчас этот сдерживающий фак-
тор не дает прежнего эффекта на ста-
тистику, поскольку ускорились про-
цессы сокращения издержек по дру-
гим направлением бизнеса и эта тен-
денция будет только усиливаться, так 
как потенциал для оптимизации шта-
та в Сбербанке, безусловно, есть». По 
оценкам зампреда правления Локо-
банка Андрея Люшина, уже в этом го-
ду штат Сбербанка может быть опти-
мизирован на 5–7% и на 10–15% в тече-
ние следующих двух лет.

Ксения Дементьева,  
Дмитрий Ладыгин

Сбербанк  
начал сокращения
Численность персонала банка пошла на убыль

контекст  

БАНКИ

Социнвестбанк  
обещает открыть двери

Социнвестбанк сегодня откроет все 124 отде
ления в Башкирии и возобновит работу банко
матов, заявил председатель правления банка 
«Российский капитал» (осуществляет санацию) 
Михаил Кузовлев. При выдаче средств сумма 
будет ограничена 50 тыс. руб., отметил он, но 
к концу недели банк будет работать в обычном 
режиме. Социнвестбанк столкнулся с пробле
мами на фоне краха банковской группы Анато
лия Мотылева. С 27 июля закрыл отделения 
«по техническим причинам» и обещал восстано
вить деятельность сначала до 29 июля, затем — 
до 3 августа, после — до 6 августа. 6 августа ЦБ 

ввел в банк временную администрацию в лице 
Агентства по страхованию вкладов, на поддер
жание ликвидности банку выделено 2 млрд руб. 
Вчера первый вицепремьер Башкирии Рустэм 
Марданов отметил, что в ближайшее время ре
гиональные власти намерены обсудить пер
спективы сотрудничества с Социнвестбанком. 
Среди возможных вариантов сотрудничества, 
по его словам, привлечение Социнвестбанка 
для предоставления услуг в сфере ЖКХ, рознич
ных услуг населению, в том числе в рамках со
циальных проектов. Отдел финансов

Связной банк  
отказался от лицензии

ЦБ аннулировал лицензию профучастника рын
ка ценных бумаг на осуществление деятельнос
ти по управлению ценными бумагами Связного 
банка. Учитывая нынешнее тяжелое положение 
банка, данная лицензия ему вряд ли понадо
бится. После смены собственников, сопрово
ждавшейся корпоративным конфликтом, банк 
так и не смог восстановиться. По прогнозам 
собеседников ”Ъ“, на 1 сентября показатель 

достаточности его капитала H1.0 упадет ниже 
2%, что станет основанием для отзыва лицен
зии или санации банка. В июне председатель 
правления банка Евгений Давыдович отметил, 
что вся текущая операционная стратегия «упро
стилась до невозможности» — банк занимает
ся сбором кредитов и выплатами вкладчикам. 
Единственным позитивным сценарием для 
банка являлась бы санация, говорил он. 
« Интерфакс»; Отдел финансов

Ипотека становится  
доступнее

Сбербанк вчера снизил ставки по ипотечным 
кредитам на 0,5 п. п., до 12,5–15,5% годовых, 
при этом ставка кредита по программе гос
поддержки ипотеки снизится до 11,4% годо
вых. Как пояснила директор департамента 
 розничных нетрансакционных продуктов бан
ка Наталья Алымова, Сбербанк снизил став
ки по ипотеке, следуя общему тренду на рын
ке вслед за снижением ключевой ставки ЦБ 
(с 3 августа снижена на 0,5 п. п., до 11% 
 годовых). «РИА Новости»

ЦИТАТА

Отказ от инвестиций в новые 
 технологии… сокращение сети  
и численности сотрудников мо-
жет дать возможность показать 
краткосрочную прибыль, однако 
нанесет удар по долгосрочному 
развитию банка
— Герман Греф,
глава Сбербанка, 29 мая 2015 года

В Comepay и ее головном Финарс-
банке не стали комментировать ситу-
ацию, а в последнем и вовсе попыта-
лись абстрагироваться от сети терми-
налов. В «Киберплат» от комментари-
ев отказались. В «Мобил Элементе» 
пресс-службы нет. Человек, связав-
шийся с 

”
Ъ“ от имени компании, но 

не представившийся, комментиро-
вать встречу в ЦБ не стал.

Впрочем, по словам источников 

”
Ъ“, выполнить даже первую часть тре-

бований ЦБ в срок смогли не все игро-
ки. Прямой связи между этим фактом 
и визитами правоохранительных ор-
ганов нет, но не исключено, что фи-
нансовые власти и силовики изна-
чально могут действовать сообща, ука-
зывают собеседники 

”
Ъ“. Давление со 

стороны госорганов уже вынудило са-
ми компании прибегнуть к крайним 
мерам. Так, «Мобил Элемент», как вы-

яснилось, оперативно свернул обшир-
ную сеть офисов в Санкт-Петербурге, 
оставив лишь одно отделение в райо-
не метро «Парнас». В московском call-
центре компании (телефон в Санкт-
Петербурге не отвечал) сообщили, что 
таково было решение руководства, от-
казавшись беседовать о причинах.

Действия ЦБ вкупе с проверками 
правоохранительных органов долж-
ны повлиять на политику участников 
рынка платежных систем по отноше-
нию к своим платежным агентам. «ЦБ 
планомерно борется с незаконным 
обналичиванием средств, и это — оче-
редной шаг по ужесточению контр-
оля за такими операциями,— указы-
вает партнер BDO в России Денис Та-
радов.— Это приведет к сокращению 
рынка незаконного обналичивания 
и, в свою очередь, к удорожанию та-
ких услуг». Впрочем, до тех пор, пока 
стоимость их проведения не прибли-
зится к стоимости легального веде-

ния бизнеса, ряд игроков продолжат 
оказывать такие услуги своим клиен-
там, считает господин Тарадов.

Тем не менее первые результаты 
уже есть. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

Qiwi уже уведомила своих агентов о 
том, что до сентября им необходимо 
будет перевести полученные налич-
ные средства на спецсчета в полном 
объеме. По оценкам собеседника 

”
Ъ“ 

в крупной платежной системе, уже-
сточение контроля за спецсчетами 
приведет к тому, что к концу года на 
рынке может сократиться до 50% всех 
терминалов. «Впрочем, побороть 
окончательно этот канал обналичива-
ния будет долгим и непростым делом, 
так как сомнительные агенты попро-
сту будут переходить из одной кредит-
ной организации в другую»,— счита-
ет господин Смирнов.

Валерия Францева,  
Владислав Новый,  
Светлана Дементьева

Вопрос поставлен терминально

В понедельник на торгах долла
ром на Московской бирже цена 
закрытия впервые за последние 
полгода оказалась выше уровня 
65 руб./$. Активной медвежьей 
игре против российской валю
ты способствовали низкие цены 
на нефть, общее ослабление ва
лют развивающихся стран и 
обострение ситуации на юго
востоке Украины. Впрочем, 
ослабление национальной валю
ты отчасти в интересах эконо
мики России, поэтому участни
ки рынка не ждут скорого вме
шательства в ход торгов со сто
роны Банка России.

Понедельник на российском ва-
лютном рынке оказался очередным 
днем подавления рубля. Уже в самом 
начале биржевых торгов курс долла-
ра преодолел уровень 65 руб./$, под-
нявшись до отметки 65,77 руб./$. Это 
максимальное значение с 12 февра-
ля. По итогам торгов курс составил 
65,24 руб./$, что на 67 коп. превысило 
значение закрытия пятницы. Курс ев-
ро поднялся за день на 50 коп., до 
уровня 72,26 руб./€, в ходе торгов до-
стигая отметки 72,98 руб./€.

Причины ослабления рубля оста-
лись прежними: негативная ситуа-
ция на рынке нефти и общее ослабле-
ние валют развивающихся стран. Не-
смотря на то, что, по итогам вчераш-
них торгов, цены на европейские 
сорта нефти продемонстрировали 
рост в пределах 1%, они по-прежнему 
остаются на минимальных значени-
ях с начала февраля — около $47 за 
баррель. Кроме того, на рубль давит 
тенденция к ослаблению валют раз-
вивающихся стран на фоне ожида-
ния сворачивания мягкой монетар-

ной политики ФРС США, отмечает 
главный аналитик Нордеа-банка 
Дмитрий Савченко. По данным 
агентства Bloomberg, с начала месяца 
российская валюта подешевела отно-
сительно доллара почти на 2,8% и по 
этому показателю заняла четвертое 
место среди 24 валют развивающих-
ся стран. Сильнее позиции ослабили 
малайзийский ринггит (на 6%), турец-
кая лира (3%), китайский юань (2,9%).

Нервозность инвесторов на вну-
треннем валютном рынке усилил и 
рост геополитической напряженно-
сти вокруг Украины. В последние дни 
на юго-востоке страны возобновились 
активные боевые действия. Об увели-
чении количества нарушений режима 
прекращения огня вчера заявила и 
миссия ОБСЕ. «Значительное увеличе-
ние нарушений режима прекращения 
огня наблюдалось в контролируемых 
правительством районах к северу-за-
паду от Луганска»,— говорится в ежед-
невном отчете СММ. По словам эконо-
миста банка Credit Suisse Алексея По-
горелова, эскалация ситуации на Укра-
ине грозит, прежде всего, новыми 
санкциями со стороны США, которые 

с большой долей вероятности будут на-
целены на ограничение доступа к 
краткосрочной долларовой ликвидно-
сти. «Такого рода ограничения приве-
дут к шоку на валютном рынке и даль-
нейшему обесценению рубля»,— от-
мечает Алексей Погорелов.

В таких условиях участники рын-
ка не исключают дальнейшего сни-
жения курса российской валюты. 
«Рубль все еще торгуется относитель-
но сильно для текущей ситуации на 
внешних рынках и имеет потенциал 
для дальнейшего ослабления, вплоть 
до 70 руб./$»,— отмечает господин 
Погорелов. 

По словам ведущего аналитика 
Промсвязьбанка Алексея Егорова, те-
кущее ослабление рубля выгодно 
правительству, поскольку дает воз-
можность сформировать доходную 
часть бюджета в соответствии с утвер-
жденным прогнозом. Однако в слу-
чае более существенного ослабления 
национальной валюты Банк России 
будет вынужден применить меры 
сдерживания, считают аналитики. 
«Не думаю, что ЦБ будет настроен на 
прямые интервенции, однако непря-
мую поддержку валютному рынку ре-
гулятор все же может оказать. В част-
ности, вернуть годовое валютное ре-
по, остановить снижение рублевых 
ставок»,— считает аналитик Росбанка 
Евгений Кошелев.

Виталий Гайдаев

Рост здесь неуместен
Сильного рубля пока ждать не приходится

с7

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т И П О Т Е К А  С О К Р А Щ А Е Т С Я  В  О Б Ъ Е М Е

Объем регистрируемой ипотеки жилья в первом полугодии сократился на 20%. 
По данным Росреестра за первое полугодие, количество зарегистрированных ипо-
течных сделок составило 533 тыс. против 671 тыс. в январе—июне 2014 года. Ранее 
на встрече с президентом Владимиром Путиным глава Сбербанка Герман Греф вы-
разил надежду на восстановление ситуации на рынке ипотеки во втором полугодии 
2015 года. «Повторения пика падения не предвидится»,— заверил Владимира Пути-
на Герман Греф. Впрочем, вчера руководитель департамента розничных нетрансак-
ционных продуктов Сбербанка Наталья Алымова сообщила, что Сбербанк не наме-
рен увеличивать лимит в рамках льготной ипотеки с господдержкой, где банк 
является лидером. Ранее такая возможность не исключалась. Сбербанк выдал 
 порядка 80 млрд руб. ипотечных кредитов с господдержкой. Отдел финансов
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«Роснефти» удалось оспорить 
в суде отказ Минэнерго подтвер
дить добычу нефти на «Верхне
чонскнефтегазе» в 2011–2013 
 годах. Компания пытается зад
ним числом получить по этому 
активу льготу по экспортной 
пошлине, вернув себе из бюд
жета уплаченные 60  млрд руб. 
Но в Минэнерго собираются 
оспаривать решение суда, 
а юристы полагают, что само 
по себе признание факта до
бычи пока не приближает 
«Роснефть» к возврату денег.

Дочерняя структура «Роснефти» 
«Верхнечонскнефтегаз» (ВЧНГ) по-
бедила в апелляционной инстан-
ции в споре с Минэнерго о возвра-
те экспортной пошлины для нефти 
Верхнечонского месторождения. 
Апелляционный суд Москвы отме-
нил решение первой инстанции, 
вставшей на сторону Минэнерго, и 
обязал министерство подтвердить, 
что ВЧНГ действительно в 2011–
2013 годах добывал на месторожде-
нии нефть. Признание факта добы-
чи нефти должно помочь «Роснеф-
ти» вернуть из бюджета переплату 
по экспортной пошлине — около 
60 млрд руб. Но в Минэнерго уже за-
явили, что будут оспаривать реше-
ние суда в кассации.

ВЧНГ был активом ТНК-ВР, ку-
пленной «Роснефтью» в 2013 году. 
Месторождение (запасы 167 млн 
тонн нефти) находится в Иркутской 
области и может претендовать на 
льготную ставку экспортной пош-
лины, установленную для Восточ-
ной Сибири. По закону льгота да-
ется месторождениям с «особыми 
физико-химическими характери-

стиками нефти», список активов 
готовится Минэнерго и утвержда-
ется правительством. Чтобы сни-
жать пошлину, недропользователь 
должен в частности до десятого чи-
сла месяца, следующего за месяцем 
предоставления льготы, подать в 
Роснедра данные о добыче нефти и 
ее характеристиках.

ТНК-ВР платило льготную пош-
лину по ВЧНГ до апреля 2011 года, 
после чего перестало подавать доку-
менты в Роснедра. По словам источ-
ников 

”
Ъ“ на рынке, это было ча-

стью давления российских акцио-
неров компании (консорциум AAR) 
на британскую ВР (AAR и BP, вла-
девшие по 50% компании, несколь-
ко лет конфликтовали), поскольку в 
это время AAR вел переговоры о кон-
солидации 100% ТНК-BP. «Роснефть» 
после выкупа компании продолжи-
ла платить полную пошлину и лишь 

в январе 2015 года попыталась ис-
требовать льготы для ВЧНГ задним 
числом, упирая на то, что срок воз-
мещения излишне уплаченных на-
логовых платежей (три года) еще не 
истек. «Роснефть» хотела получить 
от Минэнерго подтверждение того, 
что на месторождении велась добы-
ча льготируемой нефти в 2011–2013 
годах, но министерство отказалось 
на том основании, что были пропу-
щены сроки подачи документов (см. 

”
Ъ“ от 29 апреля).

Старший юрист Herbert Smith 
Freehills Сергей Еремин отмечает, 
что сейчас в законе не определено, 
что ожидает нефтекомпании, если 
те пропустили срок подачи доку-
ментов на подтверждение добычи. 
По его словам, Роснедра могут ли-
бо подтвердить факт добычи, ли-
бо отказать, если недропользова-
тель не собрал все документы или 
дал неверную информацию: «Поря-
док не предусматривает возможно-
сти отказать в подтверждении толь-
ко потому, что пропущен срок по-
дачи. Роснедра же просто возврати-
ли документы 

”
Роснефти“, что, ви-

димо, было негативно оценено су-
дом». Руководитель практики нало-
гового и таможенного права юриди-
ческой фирмы ЮСТ Максим Ровин-
ский отмечает, что решение апелля-
ции в любом случае не дает оконча-
тельного ответа на принципиаль-
ный вопрос: действовала ли вообще 
таможенная льгота для Верхнечон-
ского месторождения в данном слу-
чае. «Поэтому 

”
Роснефти“ до возвра-

та уплаченных пошлин еще очень 
далеко»,— полагает он.

Юрий Барсуков,  
Андрей Райский

«Роснефть» доказала добычу в суде
Теперь ей предстоит борьба за 60 млрд руб.

«Газпром» фактически простил 
дочернему «Газпром энергохол
дингу» (ГЭХ, владеет энергети
кой группы) 50 млрд руб. долга: 
материнская компания внесла 
эти средства в капитал дочер
него холдинга. Заем выделялся 
ГЭХ в 2013 году на приобретение 
у властей столицы Московской 
объединенной энергетической 
компании (МОЭК). Но с учетом 
невысокой прибыльности энер
гетического бизнеса шансов 
на погашение долга без привле
чения новых инвесторов в ка
питал у ГЭХ не было, считают 
эксперты.

«Газпром» 12 августа внес 50 мл-
рд руб. в капитал дочернего «Газпром 
энергохолдинга», говорится в мате-
риалах «СПАРК-Интерфакс», в ито-
ге уставный капитал ГЭХ вырос до 
215,1 млрд руб. Как пояснили в ГЭХ, 
«Газпром» перевел в уставный капи-
тал заем, который ранее предоставил 
холдингу на покупку МОЭК. ГЭХ при-
обрел МОЭК в августе 2013 года у пра-
вительства Москвы за 98,6 млрд руб. 
Из этой суммы 50 млрд руб. ГЭХ уже 
тогда получил от «Газпрома» в виде 
взноса в уставный капитал, остальные 
средства материнская компания вы-
делила в виде займа. Срок его погаше-
ния истекал в конце 2016 года, уточни-
ли вчера в холдинге. Теперь обслужи-
вание займа закрыто, проценты пол-
ностью погашены, говорят в ГЭХ. Про-
центная ставка соответствовала вну-
тригрупповым займам в группе «Газ-
прома», заявили в холдинге и подтвер-
дили в материнской компании.

• ГЭХ владеет контрольными па-
кетами «Мосэнерго», ТГК-1, ОГК-2 и 

МОЭК (первые три владеют  ГРЭС, 
ГЭС и ТЭЦ, в том числе основной ге-
нерацией в Москве и Петербурге, 
МОЭК принадлежат котельные и 
теплосети столицы). Общая выра-
ботка ГЭХ в 2014 году составила 
152,2 млрд кВт•ч (около 15% от все-
го производства в РФ), отпуск те-
пла — 122,7 млн Гкал. Выручка энер-
гокомпаний ГЭХ по РСБУ в 2014 году 
составила 448,8 млрд руб., EBITDA 
упала на 14,2%, до 52,2 млрд руб.
В «Газпроме» 

”
Ъ“ пояснили, что 

решение о докапитализации ГЭХ 
принято для снижения долговой 
нагрузки холдинга. В 2014 году крат-
косрочные и долгосрочные обяза-
тельства ГЭХ составляли 78,5 млрд 
руб. (по отчетности холдинга по РС-
БУ). Совокупный долг энергоком-
паний ГЭХ увеличился на 65,8%, до 
148,9 млрд руб., в основном за счет 
включения в них долговых показа-
телей МОЭК (26,7 млрд руб.). Сред-
ства привлекались на инвестпрог-

раммы, задолженность будет сокра-
щаться по мере завершения строи-
тельства новых электростанций, го-
ворилось в презентации холдинга.

ГЭХ вряд ли рассчитывал в 2013 
году на погашение кредита из собст-
венных средств, считает Игорь Гон-
чаров из БКС. Его доходы формиру-
ются из дивидендов дочерних ком-
паний, которые были достаточно 
скромными. Так, по итогам 2014 го-
да ГЭХ должен был получить от ТГК-
1, «Мосэнерго» и ОГК-1 приблизи-
тельно 1,3 млрд руб., а в сумме по 
итогам трех лет (2012–2014 годы) — 
приблизительно 3,4 млрд руб. Воз-
можно, холдинг рассчитывал пога-
сить часть кредита за счет средств 
от IPO своих акций, но, как счита-
ет аналитик, в настоящее время 
при слабой рыночной конъюнкту-
ре перспективы такого размещения 
призрачны.

Анастасия Фомичева,  
Юрий Барсуков

Дочерние долги покрылись 
материнским капиталом
«Газпром энергохолдинг» может не возвращать заем на покупку МОЭК

ЦИТАТА

Мы фактически принимали 
 индивидуальные решения, 
 устанавливая приемлемый 
 уровень рентабельности 
для  отдельных месторождений 
и для отдельных регионов
— Сергей Шаталов,
замминистра финансов,  
о налоговых льготах в нефтяной отрасли,  
21 января 2014 года

«Фосагро» по итогам 2015 года 
может выплатить рекордные 
дивиденды — более 14 млрд 
руб. До сих пор другие игроки 
рынка минеральных удобре
ний отказывались от выплат 
на фоне отрицательных финан
совых результатов и инвести
ций в расширение мощностей. 
В «Фосагро» ссылаются на рост 
доходов от экспорта изза де
вальвации рубля.

Совет директоров «Фосагро» ре-
комендовал направить на дивиден-
ды 7,3 млрд руб. (57 руб. на акцию) из 
нераспределенной прибыли прош-
лых лет, говорится в сообщении ком-
пании. Акционеры примут реше-
ние об этом в начале октября. В ию-
не «Фосагро» одобрило выплату ди-
видендов в размере 6,2 млрд руб. из 
нераспределенной прибыли прош-
лых лет. Таким образом, выплачен-
ные в 2015 году дивиденды могут 
вырасти в два раза, составив более 
14 млрд против 7,7 млрд руб. в 2014 
году. В 2013 году «Фосагро» выплати-
ло 4,5 млрд руб. Увеличение выплат 
акционерам связано с изменениями 
дивидендной политики компании. 
В апреле она приняла решение по-

высить выплаты от чистой прибыли 
по МСФО с 20–40% до 30–50%.

• «Фосагро» — крупный российский 
производитель фосфорсодержа-
щих удобрений. Основные акционе-
ры — Андрей Гурьев и члены его се-
мьи (50,3%), ректор Горного инсти-
тута Владимир Литвиненко (14,5%), 
14,6% — у советника гендиректора 
Игоря Антошина, 20% — в свободном 
 обращении.
В пресс-службе «Фосагро» 

”
Ъ“ вче-

ра сообщили, что компания выпол-
няет все обязательства перед инве-
сторами (с учетом новой дивиденд-
ной политики) за счет стабильного 
денежного потока. По итогам пер-
вого квартала чистая прибыль «Фо-
сагро» по МСФО выросла в 7,4 раза, 
до 14,1 млрд руб., выручка увеличи-
лась на 71%, достигнув 50,2 млрд руб. 
В апреле глава компании Андрей Гу-
рьев говорил в интервью «Интерфак-
су», что девальвация рубля приносит 
дополнительный доход от зарубеж-
ных продаж, поскольку примерно 
на 70% номинирована в долларах, 
и поэтому «Фосагро» может рассмо-
треть новые инвестиционные воз-
можности в ближайшие годы. Ще-
дрые дивиденды потенциально мо-

гут помочь «Фосагро» попасть в ин-
декс MSCI Russia — компания уже 
несколько лет рассчитывает на это.

«Фосагро» — пока единственная 
химическая компания, объявив-
шая о крупных дивидендах. В нача-
ле июля акционеры «Уралхима» от-
казались выплачивать дивиденды 
по итогам 2014 года. Компания полу-
чила чистый убыток по МСФО в раз-
мере 80 млрд руб. «Уралкалий» так-
же впервые не выплатил дивиден-
ды в 2014 году из-за аварии на рудни-
ке «Соликамск-2» в ноябре 2014 года. 
В марте 2015 года компания сообщи-
ла о масштабных инвестициях в но-
вые рудниковые мощности взамен 
выбывших — до 2020 года они соста-
вят около $4,5 млрд.

Константин Юминов из Raiffei sen-
bank отмечает, что рекомендация со-
вета директоров о выплате дивиден-
дов вполне логична на фоне роста 
экспортной выручки из-за девальва-
ции рубля (о конъюнктуре валютно-
го рынка подробнее см. на стр. 8) и 
соответствует дивидендной полити-
ке компании. Он отмечает, что «Фо-
сагро» уже несколько лет принима-
ет такое решение за несколько дней 
до раскрытия финансовых результа-
тов за определенный период. Госпо-
дин Юминов добавляет, что выпла-
та дивидендов вряд ли напрямую по-
влияет на включение «Фосагро» в ин-
декс MSCI Russia, хотя это и является 
позитивным фактором. Скорее попа-
данию в индекс могут поспособство-
вать эффект от девальвации рубля и 
рост прибыли, что напрямую сказы-
вается на котировках акций компа-
нии и ее капитализации.

Елизавета Кузнецова,  
Егор Попов,  
Ольга Мордюшенко

Слабый рубль  
удобрил дивиденды «Фосагро»
В этом году компания может выплатить акционерам более 14 млрд руб.

контекст  

НЕФТЯНАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Роснефть» не успевает  
к разбору ФНБ

Трату средств Фонда национального благосо-
стояния (ФНБ) пора прекратить, считает по-
мощник президента Андрей Белоусов. «Я был 
сам в свое время инициатором того, чтобы 

средства ФНБ тратить на поддержку, на реали-
зацию крупномасштабных проектов. Но сегод-
ня мы уже близки к тому моменту, когда нужно 
будет остановиться»,— заявил он. Летом госпо-
дин Белоусов возглавил совет директоров 
«Роснефти», которая в прошлом году просила 
более 1 трлн руб. из ФНБ, однако пока ничего 
из фонда не получила. Юрий Барсуков

ГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Нафтогаз» теряет  
на импорте газа из ЕС

Российский газ во втором квартале был дешев-
ле для «Нафтогаза Украины», чем импорт из ЕС, 
следует из данных компании. Стоимость евро-

пейского газа с учетом доставки до границы Ук-
раины составила в среднем $275 за 1 тыс. ку-
бометров, тогда как «Газпром» готов был про-
дать газ по $247,2 за 1 тыс. кубометров. Во вто-
ром квартале «Нафтогаз» закупил в Европе 
2,68 млрд кубометров газа, то есть компания 
переплатила $74,5 млн (соответствует 0,3 млрд 
кубометров) по сравнению с закупкой этого 
объема в России. На третий квартал цена рос-
сийского газа для Украины не изменилась, но 
«Нафтогаз» отказался от него. При этом вчера 
глава украинского Минэнерго Владимир Дем-
чишин сообщил, что текущая цена импорта из 
Европы все еще выше, чем из России — $255 
за 1 тыс. кубометров. Сейчас Киев пытается 
найти западные кредитные деньги для заполне-
ния своих подземных хранилищ перед зимой. 
Юрий Барсуков

К О Н Т Е К С Т « Е В Р О Х И М »  К У П И Л  З А В О Д  В  Б Е Р Е З Н И К А Х

«Еврохим» в отчете за первое полугодие сообщил, что в июне закрыл сделку 
по покупке ЗАО «Березниковский механический завод» (БМЗ) в Пермском крае 
за $507 тыс. в рублевом эквиваленте. Компания заявила, что целью приобретения 
стало обеспечение горнорудных предприятий специализированным оборудовани-
ем (конвейеры, крепи и комплектующие). По данным базы «СПАРК-Интерфакс», 
компания контролируется ТД «КЭНПО-Калий». БМЗ был построен в середине 1970-х 
годов для нужд «Уралкалия» (добывает калий в регионе), «Еврохиму» он нужен на 
перспективу: компания ведет работу на двух калийных участках — Гремячинском 
месторождении в Волгоградской области (проектная мощность — 4,6 млн тонн 
калия) и Верхнекамском месторождении в Пермском крае (3,6 млн тонн). Начало 
добычи на активах запланировано на 2017 год. Ольга Мордюшенко

ДОЛГОВАЯ НАГРУЗКА ДОЧЕРНИХ КОМПАНИЙ «ГАЗПРОМ 
ЭНЕРГОХОЛДИНГА» ПО РСБУ В 2012–2014 ГОДАХ (МЛРД РУБ.) 
ИСТОЧНИК: МАТЕРИАЛЫ «ГАЗПРОМ ЭНЕРГОХОЛДИНГА».
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Принудить «Газпром» выставить 
оферту пытался и ЦБ. В 2013–2014 го-
дах территориальные управления 
банка вынесли предписания в отно-
шении «Газпрома» и ОАО «Газпром 
газораспределение» с требовани-
ем направить акционерам ГРО обя-
зательное предложение. После того 
как монополия их не выполнила, ЦБ 
обратился в суды, которые признали 
законность его требований (в том чи-
сле и Верховный суд). В январе 2015 
года ЦБ вынес повторные предписа-
ния, которые также оспаривались в 
судах «Газпромом» и ОАО «Газпром 
газораспределение», часть исков 
компании проиграли, часть еще рас-
сматривается. А летом монополия 
перепродала своей структуре паке-
ты в спорных ГРО. 

Эта передача обеспокоила ми-
норитариев. «

”
Газпром“ так снима-

ет с себя обязанность по направле-
нию оферты»,— считают в ООО «Ми-
риад Рус» (один из миноритариев 
ГРО). Там отмечают, что ЦБ «исполь-

зовал свое право на обращение в суд 
с иском о понуждении исполнения 
предписаний к ПАО «Газпром» толь-
ко в июле, то есть уже после того 
как монополия запустила процеду-
ру продажи акций ГРО». «

”
Газпром“ 

фактически демонстрирует эмитен-
там, как уклоняться от исполнения 

публично-правовой обязанности, 
предусмотренной законом, от ис-
полнения предписаний ЦБ, как из-
бегать исполнения решений судов 
без риска быть привлеченным к от-
ветственности»,— заявили в ООО 
«Мириад Рус». В Банке России гово-
рят, что считают «преждевременным 
комментировать данные вопросы с 
учетом судебных разбирательств».

Эксперт 
”
Ъ“ среди юристов гово-

рит, что, с одной стороны, то, что «Газ-
пром» передал пакеты ГРО в профиль-
ную бизнес-единицу, «логично и пра-
вильно», но не исключает, что в рам-
ках сделок к ОАО «Газпром газора-
спределение» не перешли обязатель-
ства по оферте. Поэтому ситуация бу-

дет откатываться фактически к само-
му началу: после завершения сдел-
ки обязательства возникнут уже у до-
черней структуры «Газпрома», к кото-
рой миноритарии смогут подать свои 
требования, замечает он. То есть, по 
его оценке, так «Газпром» не избегает 
оферты, но в очередной раз отклады-
вает ее на неопределенный срок.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» распределил миноритариев ГРО

 25,86 миллиарда рублей
заплатил «Газпром» «Роснефтегазу»  
в 2013 году за доли в 72 газораспреде
лительных компаниях

с7
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деловые новости

Спустя пять лет после создания 
Единой федеральной информа-
ционной автоматизированной 
системы сведений о показах 
фильмов в кинозалах (ЕАИС) 
Фонд кино, управляющий ею 
с прошлого года, начал публико-
вать статистику на ее основе. 
В отчетах о киносборах на осно-
ве ЕАИС есть недоступная ранее 
информация, включая данные 
о количестве состоявшихся се-
ансов и эффективности распре-
деления экранного времени. 
При этом у альтернативных 
оценщиков киносборов пока 
остаются сомнения в полноте 
попадающих в систему данных.

Государственный Фонд кино 
впервые опубликовал аналитиче-
ский отчет, основываясь на данных 
ЕАИС. В киностатистике отражена 
посещаемость кинозалов с начала 
июля по 12 августа, динамика сред-
ней цены билета в этот период, доля 
зрителей и сеансов различных 
фильмов, их общие сборы и нара-
ботка на сеанс. Такие отчеты будут 
публиковаться еженедельно, сооб-
щили в Фонде кино.

ЕАИС создана по поручению Вла-
димира Путина еще в 2010 году в от-
вет на жалобы кинопродюсеров, 
считавших, что демонстраторы мо-
гут утаивать часть продаж. Сейчас к 
ЕАИС подключено 2086 кинопоказ-
чиков, следует из данных ее сайта. 
Они обязаны передавать данные о 
показе фильма в течение часа после 
его окончания. О публикации стати-
стики ЕАИС Фонд кино задумался 
еще в июне 2014 года, когда получил 
статус оператора системы, уточняет 
исполнительный директор Фонда 
кино Антон Малышев. До того ЕАИС 
находилась в ведении главного ин-
формационно-вычислительного 
центра Минкультуры.

Есть три основных источника ин-
формации о сборах — данные ди-
стрибуторов, Rentrak (американ-
ский измеритель киносборов с офи-
сом в России) и ЕАИС, указывает 
главный редактор «Бюллетеня кино-

прокатчика» Мария Мухина. Но до 
сегодняшнего момента на сайте ЕА-
ИС были данные только о сборах, а в 
новом отчете есть и другие цифры — 
количество зрителей того или иного 
фильма, количество сеансов, указы-
вает исполнительный директор 
Movie Research Александр Лужин. 
«Ранее эта информация на офици-
альном уровне отсутствовала или 
была доступна только через Rentrak. 
Это новый шаг в развитии информа-
ционной прозрачности на кинорын-
ке и поможет многим его представи-
телям»,— считает он.

Среди не публиковавшихся ра-
нее данных отчета на основе ЕАИС 
— количество реально состоявших-
ся сеансов фильмов, данные о лиде-
рах проката в зависимости от вре-
мени демонстрации и эффективно-
сти распределения экранного вре-
мени, подчеркивают в Фонде кино. 
Абсолютно новой является, в част-
ности, информация о параметрах 
работы кинотеатров в зависимости 
от количества залов, которая ранее 
не анализировалась, согласен го-
сподин Лужин. Например, на неде-
ле с 6 по 12 августа на долю одно- и 
двухзальников пришлось 17% сеан-
сов, в этих же кинотеатрах была са-
мая низкая средняя цена билета 
(195–200 руб.) и худшая посещае-
мость на сеанс (меньше 12 зрите-
лей). Наибольшая же посещаемость 
на сеанс была у кинотеатров с 9–11 
залами — больше 16 зрителей. На 
той же неделе у фильма «Миссия не-

выполнима: Племя изгоев» было 
лишь 42,5% всех сеансов в кино, тог-
да как его посещаемость составила 
46,4%, то есть потенциально фильм 
мог бы освоить больше показов. На-
против, фильмы «Антураж», «Вати-
канские записи» и «Спасатели», по 
данным отчета, были переоценены 
кинотеатрами: их посещаемость не 
дотягивала до доли отведенных им 
сеансов.

Гендиректор российского предста-
вительства Rentrak Роман Исаев сом-
невается, что к ЕАИС подключены все 
кинотеатры. «У нас больше показате-
лей, и если посмотреть на них в срав-
нении с данными ЕАИС, мы видим, 
что присутствует некий люфт»,— кон-
статирует он. «С другой стороны, лю-
бой новый срез данных может дать 
новый импульс для участников рын-
ка. А о конкуренции речь не идет: у 
нас разные цели и задачи, мы инду-
стриальный инструмент, а инициати-
ва создания ЕАИС идет от государства, 
и для государства эта система и рабо-
тает»,— считает господин Исаев.

Впрочем, Антон Малышев под-
черкивает, что Фонду кино удалось 
подключить к ЕАИС 100% кинотеа-
тров, осуществляющих коммерче-
ский кинопоказ. «Этого удалось до-
биться меньше чем за год благодаря 
тесному сотрудничеству с представи-
телями прокатных организаций и 
высокой гражданской ответственно-
сти демонстраторов»,— говорит го-
сподин Малышев.

Елизавета Макарова

Государство сосчитало  
электронные билеты
Фонд кино опубликовал первый отчет на основе данных ЕАИС

Минкомсвязь с начала года работа-
ет над проектом постановления пра-
вительства об ограничении госзаку-
пок иностранного софта. Министер-
ство намеревается создать реестр оте-
чественного ПО и обязать госструкту-
ры и компании с госучастием заку-
пать софт только из этого перечня. В 
случае если в реестре отсутствует не-
обходимое ПО или оно не подходит 
по каким-то критериям, организации 
смогут закупить иностранные анало-
ги. В конце июня президент РФ Вла-
димир Путин подписал закон, обязы-
вающий госорганы с 1 января 2016 го-
да предоставлять письменное обо-
снование в случае закупки иностран-
ного ПО. Сама SAP, обеспокоенная 
планами российских властей по им-
портозамещению софта, в марте на-
правила в Минпромторг и Минком-

связь свои предложения по инвести-
рованию в развитие технологий и со-
здание рабочих мест в России. А в 
конце мая министр связи Николай 
Никифоров объявил, что SAP ведет 
переговоры с «Ростехом» о создании 
СП. Источники 

”
Ъ“ тогда утверждали, 

что параллельно немецкая компания 
ведет аналогичные переговоры с «Ро-
стелекомом» (см. 

”
Ъ“ от 1 июня).

«У компаний—разработчиков ПО 
исходный код софта и интеллектуаль-
ные права на него — это основная 
ценность. Логично, что они не хотят 
делиться ими и передавать в некое 
совместное предприятие. На мой 
взгляд, это было очевидно с самого 
начала»,— говорит президент Фонда 
информационной демократии и быв-
ший замминистра связи Илья Мас-
сух. Президент некоммерческого 
партнерства «Руссофт» Валентин Ма-
каров отмечает, что в России SAP за-

нимает половину рынка ERP-систем, 
а потому компания наверняка поста-
рается найти еще какие-либо спосо-
бы, чтобы продолжать поставлять 
софт госструктурам, несмотря на по-
литику импортозамещения. «ERP-си-
стемы SAP в госсекторе очень попу-
лярны, в их внедрение вложено мно-
го денег, потому и госсектор заинте-
ресован в том, чтобы он мог обнов-
лять и поддерживать уже установлен-
ный софт SAP. При этом тенденция к 
импортозамещению, думаю, все же 
позволит отечественным игрокам, та-
ким как 1С, 

”
Галактика“ и 

”
Парус“, 

увеличить свое присутствие на рын-
ке»,— рассуждает господин Макаров.

Мария Коломыченко

SAP закодировал себя от СП

Государство пытается увеличить 
число пользо вателей федераль-
ной IT-системы жилищно-ком-
мунального хозяйства (ГИС 
ЖКХ), на создание и развитие ко-
торой «Почта России» планирует 
потратить 2,4 млрд руб. Как ста-
ло известно 

”
Ъ“, Минкомсвязь 

требует от поставщиков комму-
нальных услуг на дом под угро-
зой штрафов и дисквалифика-
ции подключаться к ГИС ЖКХ. 
Участники рынка просят сделать 
процедуру подключения к ГИС 
ЖКХ бесплатной, в противном 
случае предупреждая о возмож-
ном повышении квартплаты.

О требованиях Минкомсвязи гово-
рится в письме (есть у 

”
Ъ“), которое 

министерство начало рассылать ре-
сурсоснабжающим организациям по 
всей стране. Согласно закону о ГИС 
ЖКХ, эти структуры должны опубли-
ковать информацию об объектах, ко-
торые подают тепло, воду, газ, элек-
тричество в многоквартирные и жи-
лые дома; внести данные о перечне, 
объеме, качестве, ценах и тарифах на 
эти ресурсы, а также информацию о 
поступивших обращениях и результа-
тах их рассмотрения. Как говорится в 
документе, подключение к ГИС ЖКХ 
позволит ресурсоснабжающим орга-
низациям видеть сводную информа-
цию о сборе платежей управляющи-
ми компаниями за оказанные услуги, 
заключать в системе договоры в элек-
тронной форме, а также получить до-
ступ «к иным возможностям ГИС 
ЖКХ». Для регистрации есть время до 
1 июля 2016 года либо раньше, если в 
субъекте РФ введена опытная эксплу-
атация системы. В противном случае 
ресурсоснабжающим организациям 
грозит административная ответст-
венность — штраф 200 тыс. руб., а за 
повторное правонарушение — дис-
квалификация от одного до трех лет, 
предупреждает Минкомсвязь. Мини-
стерство также разослало письма, в 
которых просит региональных чи-
новников, отвечающих за госрегули-

рование тарифов, «в целях недопуще-
ния нарушения законодательства» 
также подключиться к ГИС ЖКХ и 
проконтролировать регистрацию 
коммунальных служб в системе.

Заместитель главы Минкомсвязи 
Михаил Евраев сообщил 

”
Ъ“, что по-

мимо административной ответст-
венности за неразмещение инфор-
мации для ресурсоснабжающих и 
управляющих организаций с 1 янва-
ря 2017 года предусмотрено введе-
ние жесткой экономической моти-
вации: до выставления счета за 
квартплату в личном кабинете гра-
жданина в ГИС ЖКХ такой счет гра-
жданин вправе не оплачивать.

Предприятия ЖКХ в некоторых 
субъектах РФ уже публикуют инфор-
мацию об услугах на региональных 
интернет-порталах. Так, в работаю-
щем в Свердловской области «Обл-
коммунэнерго» сообщили, что жите-
ли свердловского муниципалитета 
Артемовского получают на интернет-
сайте данные о тарифах, нормативах, 
показаниях приборов учета. В «Обл-
коммунэнерго» говорят, что пока не 
имеют технического задания для под-
ключения к ГИС ЖКХ, но за год обеща-
ют решить этот вопрос. В Пермском 
крае, власти которого подписали со-
глашение об опытной эксплуатации 
ГИС ЖКХ 15 июня, подключение ре-
сурсоснабжающих организаций к фе-
деральной IT-системе по закону долж-
но пройти в течение четырех меся-
цев, то есть не позже 15 октября. Ген-
директор АО «Пермэнергосбыт» 
Игорь Шершаков сообщил 

”
Ъ“, что 

компания подключится к ГИС ЖКХ 
примерно через два месяца.

По словам председателя правле-
ния некоммерческого партнерства 
гарантирующих поставщиков и энер-
госбытовых компаний (НП ГП и ЭСК) 
Натальи Невмержицкой, в настоящее 
время проект ГИС ЖКХ реализуется в 
четырех пилотных регионах РФ, в 
полной версии система должна зара-
ботать в 2017 году, поэтому говорить о 
первых результатах пока рано. Как 

уточнили в НП ГП и ЭСК, само под-
ключение к ГИС ЖКХ для участников 
рынка несет высокие дополнитель-
ные расходы, в частности, на оплату 
цифровой подписи, на изменение 
формата данных для внесения в сис-
тему. «По оценке управляющих ком-
паний, дополнительные услуги мо-
гут обойтись им в дополнительную 
плату с потребителей в 3,4 руб. за 
1 кв. м»,— сообщили в некоммерче-
ском партнерстве. Требования зако-
на дают управляющим компаниям 
основания для повышения квартпла-
ты. Кроме того, федеральный закон о 
ГИС ЖКХ не дает права для использо-
вания средств из региональных бюд-
жетов, уточнили в НП ГП и ЭСК.

Региональные власти уже вносят 
данные о тарифах ЖКХ в IT-систему 
Федеральной службы по тарифам. Ду-
блирование работы по заполнению 
ГИС ЖКХ будет единственной трудно-
стью при подключении к новой систе-
ме, признает руководитель службы по 
тарифам Астраханской области Ольга 
Зверева. Руководитель региональной 
энергетической комиссии (РЭК) де-
партамента цен и тарифов Краснодар-
ского края Сергей Милованов пояс-
нил 

”
Ъ“, что департамент не получал и 

не мог получать указаний от Минком-
связи по поводу подключения к систе-
ме ГИС ЖКХ, так как РЭК не находится 
в ведомстве министерства.

При запуске любой масштабной 
информсистемы возникают трудно-
сти, но они решаются, успокаивает 
заместитель главы Минстроя Андрей 
Чибис. Внедрение ГИС ЖКХ позво-
лит конкуренцию на рынке, где рабо-
тают 35 тыс. ресурсоснабжающих ор-
ганизаций и управляющих компа-
ний, уверен он.

Владислав Новый,  
Наталья Скорлыгина;  
Вячеслав Суханов, Пермь;  
Алексей Кожевников,  
Астрахань;  
Мария Полоус,  
Екатеринбург;  
Анна Перова, Краснодар

Коммунальные услуги 
выводят на свет
Правительство требует авторизоваться в ГИС ЖКХ

Товарные интервенции зерна 
Минсельхоз начнет более чем 
на полтора месяца раньше, 
чем в прошлом году. Эксперты 
и производители решение ми-
нистерства поддерживают, счи-
тая, что интервенции нужно 
 начинать как можно раньше, 
чтобы поддержать цену на зер-
но, которая сейчас падает стре-
мительнее, чем год назад.

С 19 августа Минсельхоз начнет 
закупочные зерновые интервенции, 
сообщили вчера в пресс-службе ми-
нистерства, уточнив, что такое рас-
поряжение было подписано минис-
тром сельского хозяйства Александ-
ром Ткачевым. Таким образом, ин-
тервенции начнутся почти на полто-
ра месяца раньше, чем год назад 
(проходили с 30 сентября 2014 года 
по 30 июня 2015 года). Тогда в ходе 
интервенций государство приобре-
ло 1,2 млн тонн зерна на сумму чуть 
более 10 млрд руб.

Изначально Минсельхоз плани-
ровал начать закупки зерна урожая 
2015 года 11 августа. Однако на тот 
момент было зарегистрировано 
лишь 30 участников, что в Минсель-
хозе сочли недостаточным и пере-
несли начало интервенций на неде-
лю. В Объединенной зерновой ком-
пании (является госагентом в зер-
новых интервенциях) сообщили, 
что на сегодняшний день 64 компа-
нии подтвердили статус «отечест-
венного сельхозтоваропроизводи-
теля», что позволяет им принять 

участие в биржевых торгах при 
проведении закупочных интервен-
ций. На бирже сейчас зарегистри-
ровано 54 участника, уточнили 

”
Ъ“ 

в Минсельхозе. Как заявлял на 
прошлой неделе Александр Ткачев, 
министерство планирует закупить 
в Государственный интервенцион-
ный фонд 2 млн тонн зерна нового 

урожая. С учетом предыдущих заку-
пок сейчас объем зерна в фонде не 
превышает 1,9 млн тонн зерна.

Ранее в рамках подготовки к про-
ведению закупочных интервенций 
Минсельхоз разработал и согласо-
вал с Федеральной службой по тари-
фам приказ об определении мини-
мальных цен на зерно урожая 2015 
года, которые будут действовать до 

1 июля 2016 года. Так, цены на про-
довольственную пшеницу 3-го 
класса в регионах Центрального, 
Северо-Западного, Приволжского, 
Северо-Кавказского, Южного и 
Крымского федеральных округов 
составят 9,7 тыс. руб. за тонну, в ре-
гионах Уральского, Сибирского, 
Дальневосточного федеральных 
округов — 9,5 тыс. руб. за тонну. Це-
ны на продовольственную пшени-
цу 4-го класса в регионах Централь-
ного, Северо-Западного, Приволж-
ского, Северо-Кавказского, Южного 
и Крымского федеральных округов 
составят 8,9 тыс. руб. за тонну, в ре-
гионах Уральского, Сибирского, 
Дальневосточного федеральных 
округов — 8,7 тыс. руб. за тонну.

Президент Российского зерново-
го союза Аркадий Злочевский уве-
рен, что для рынка будет только луч-
ше, если государство раньше вмеша-
ется в ситуацию, так как в этом году 
цены на зерно падают стремитель-
нее, чем в прошлом. По данным го-
сподина Злочевского, в Централь-
ном регионе тонна пшеницы 3-го 
класса сейчас стоит около 9 тыс. руб., 
в Поволжье — 9,6 тыс. руб. Цена на 
пшеницу 4-го класса в Центральном 
регионе России достигает 8,5 тыс. 
руб., в Поволжье — 9,2 тыс. руб. При 
этом, за исключением экспортно 
ориентированных южных регио-
нов, к интервенциям вполне готовы 
регионы Поволжья, добавляет госпо-
дин Злочевский.

Анна Зиброва

Зерно готовят к интервенциям
Закупки начнутся уже завтра

контекст  

ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ФАС оштрафовала 
 «Данон»

Управление Федеральной антимонопольной 
службы (УФАС) по Санкт-Петербургу оштра-
фовало компанию «Данон Россия» (входит в 

группу Danone) на 162,424 млн руб. В июне 
2015 года УФАС установило, что компания 
рассчитывает базовые закупочные цены 
на сырое молоко для разных поставщиков 
по непрозрачным методикам, а это ведет 
к созданию дискриминационных условий 
для  поставщиков сырого молока и является 
нарушением закона о защите конкуренции. 
«Интерфакс»

Россельхознадзор  
простил продукты

Россельхознадзор принял решение об отме-
не с 17 августа введенных ранее ограниче-

ний на поставки ряда молочных ингредиен-
тов с 29 предприятий Новой Зеландии по 
производству молока и молочной продук-
ции. Перечень ингредиентов включает в се-
бя обезвоженный молочный жир, концент-
рат сывороточного белка и концентрат мо-
лочного белка, которые являются крайне во-
стребованными и практически не произво-
дящимися на территории России, говорится 
в сообщении Россельхознадзора.

Импорт молочной продукции из Новой Зе-
ландии на территорию РФ был ограничен в ав-
густе 2013 года в связи с обнаружением боту-
линического токсина в молочной продукции 
нескольких предприятий Новой Зеландии. 
«Интерфакс»

ЦИТАТА

В случае падения цен по объек-
тивным причинам мы включаем 
тут же механизм закупочных 
 интервенций, для того чтобы 
 сбалансировать приемлемую, 
правильную цену на зерно
—- Александр Ткачев,
министр сельского хозяйства,  
3 августа (цитата «РИА Новости»)

СРЕДНЯЯ ЗАПОЛНЯЕМОСТЬ РОССИЙСКИХ КИНОЗАЛОВ В ИЮНЕ–АВГУСТЕ 
(%, ПИКОВОЕ ЗНАЧЕНИЕ ДЛЯ НАИБОЛЕЕ ПОПУЛЯРНОГО ФИЛЬМА УИКЕНДА)   
ИСТОЧНИК: ЕАИС.

25.06–28.06 «Третий лишний-2»

02.07–05.07 «Терминатор: Генезис»

09.07–12.07 «Миньоны»

16.07–19.07 «Миньоны»

23.07–26.07 «Пиксели»

30.07–02.08 «Миссия невыполнима: Племя изгоев»

06.08–09.08 «Миссия невыполнима: Племя изгоев»
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культура

В Осло завершился ежегодный 
Oya Festivalen. Итоги фестива-
ля — в следующем номере ”Ъ“. 
А бесспорным открытием му-
зыкального форума стала груп-
па из Балтимора Future Islands . 
 БОРИС БАРАБАНОВ попытался ра-
зобраться в том, как работает са-
мый эксцентричный состав евро-
пейского фестивального лета.

Про них по большому счету мало 
кто что-то слышал всерьез, пока они 
не сыграли прошлой весной в шоу 
Дэвида Леттермана на CBS. На слух 
телезрители могли принять Future 
Islands за некую забытую группу 
1980-х: прямолинейные синтезатор-
ные ходы, танцевальный ритм, за-

вораживающий тембр голоса. Но на 
экране творилось нечто непонятное. 
Коренастый вокалист средних лет с 
вполне заметными залысинами тан-
цевал, выкидывая коленца, как трак-
торист на сельской дискотеке, и ме-
нял вокальные регистры, не дожида-
ясь конца куплета, а то и строфы. На-
родные массы в США не знают, что 
такое «Дискотека 1980-х», но люди 
с экрана, похоже, отлично изучили 
весь европейский синти-поп в диа-
пазоне от Alphaville до Pet Shop Boys. 
Вслед за Леттерманом Future Islands 
позвали к себе Джимми Киммел и 
Джулс Холланд, альбом, выпущен-
ный в рамках свежего контракта с 
безупречным лейблом 4AD, непло-

хо показал себя в чартах, результа-
том стало большое турне по фестива-
лям 2015 года, в том числе выступле-
ние в Гластонбери.

То, что корреспондент увидел 
на Oya Festivalen, было даже более 
странно, чем выходы Future Islands 
на рейтинговых телешоу. Вокалист 
Сэм Херринг на летних фестива-
лях поет не в строгих черных фут-
болках, как у Леттермана, а в крича-
ще-пестрых рубахах. В Осло Future 
Islands выступали в середине дня, 
рубаха мгновенно пропиталась по-
том, а певец, похоже, только этого 
и ждал. Он самозабвенно хлопал се-
бя по груди, отбивая тухлый хлюпа-
ющий ритм, и постепенно вообще 

всю свою физическую оболочку прев-
ратил в одну большую перкуссию.

Как объяснить, в каком стиле тан-
цует Сэм Херринг? Журналисты пи-
шут, например, что он «учился танце-
вать у голубя», но это самое щадящее 
определение. Представьте себе чело-
века, освоившего пластику Петра Ма-
монова и одновременно Бориса Мои-
сеева. При этом одержимого страстью 
к саморазрушению, которая роднит 
его с Майком Паттоном. Представь-
те себе артиста, который может пять 
минут танцевать, обращая слова пес-
ни к своей ладони, держащей, веро-
ятно, невидимый череп, а затем бро-
сается всей грудью на подмостки, уз-
рев там воображаемого микроврага. 
Он действительно в состоянии сме-
нить три вокальных стиля внутри 
одной строчки — от металлического 
фальцета через бархатный тембр Бра-
йана Ферри к суровому гроулу. И само 
это смешение не создавало бы ника-
кого дискомфорта, только вызывало 
бы восторг, если бы всей этой эквили-
бристикой не занимался человек, вы-
глядящий крайне обыденно, а музы-
кальной основой не была бы самая 
очевидная и прямолинейная синтеза-
торная романтика. К слову, та самая, 
которую на голубом глазу воспроиз-
водят молодые группы, словно все это 
не было сказано 30 лет назад разноо-
бразными дюран-дюранами.

Когда говорят «на сцене он прео-
бражается», чаще всего имеют в виду, 
что артист в образе — лучше, краси-
вее, героичнее, чем в жизни. Сэм Хер-
ринг за кулисами — моложе, свежее, 
бодрее, аккуратнее, чем на сцене. Его 
актерская природа составляет полови-
ну успеха Future Islands. Слушая альбо-
мы, которых группа на сегодняшний 
день выпустила уже четыре штуки, 
все же находишься в зоне комфорта. 
Песни они сочиняют мастерски. А на 
концерте словно оказываешься в ком-
пании пожившего мужичка, который 
пришел попеть в караоке и выбрал по-
чему-то «Юнону и Авось».

Future Islands — может быть, един-
ственно верный способ оставаться 
интересными в эпоху, когда в попу-
лярной музыке не рождается ничего 
нового — «все уже украдено до нас», 
и даже ирония на эту тему много-
кратно воспроизведена и всем надо-
ела. Нужно грамотно сочинять мело-
дии и подбирать слова, нужно давать 
публике то, что ей знакомо, но при 
этом не щекотать ей пятки, а посто-
янно ставить в тупик: вроде все, как 
мы любим, а все же как-то неуютно. 
Они что, издеваются?

ТУРНЕ РОК

Голубь на дискотеке
Future Islands приучают к себе Европу
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В Государственном центре современного искусства  
проходит выставка пионера отечественной абстракции  
Валерия Юрлова. Рецензия — в следующем ”Ъ“культура

В деловом квартале «Романов 
двор» проходит выставка истори-
ческих фотографий «Августейшие 
особы». О том, как международ-
ная монархия регулярно выхо-
дила в русский и советский на-
роды, рассказывает ЕКАТЕРИНА 
 ИСТОМИНА.

Фотографическая экспозиция 
развернулась на сочных оператив-
ных просторах внутреннего двора-
каре «Романова двора»: 24 черно-бе-
лых и цветных снимка, прочно при-
крепленных к билбордам, дышат 
свежим московским воздухом. «Ав-
густейшие особы» имеют и величе-
ственного архитектурного соседа: 
буквально рядом с экспозицией свя-
щенно колосится церковь Знамения 
иконы Божией Матери, отреставри-
рованная, краснокирпичная, наряд-
ная постройка 1691 года (церковь яв-
ляется частью выставочного двора). 
Таким образом, всей композиции 
летнего светского формата open air 
удается добиться возвышенного об-
лика. Разномастные лики монархов 
— от королевы Нидерландов Беат-
рикс II, принцессы Дианы, короле-
вы Дании Маргрете II до более древ-
них коронованных особ Европы (ко-
ролева Виктория, принц Уэльский 
Эдуард, цесаревич Николай Алек-
сандрович с невестой Алисой Гессен-
ской, в будущем замужестве — Алек-
сандры Федоровны) — смотрятся в 
столь парадных старомосковских де-
корациях к месту.

«Августейшие особы» не претен-
дуют на историзм или какую-либо 
вообще законченную и оформлен-
ную правду. Это выставка светских, 
любопытных и, самое главное, ре-
портажных фотографий. Короли и 
королевы, принцессы и принцы, 
а также примкнувшие к ним не по-
зируют специально: камера схваты-
вает их в различных обстоятельст-
вах. Вот королева Нидерландов Бе-
атрикс II в увесистом платье из си-
ней ткани с люрексом, с мощной па-
рюрой из бриллиантов и сапфиров 
получает букет ромашек и зеленой 
листвы из рук художественного ру-
ководителя Малого театра Юрия Со-
ломина. В 2001 году королева при-
была в Россию не одна, а с труппой 
легендарного Нидерландского на-
ционального балета, который дал 
несколько спектаклей в Малом теа-
тре. На следующем снимке — краси-
во упитанная принцесса Норвегии 
Марта Луиза, совершенно невероят-
но похожая на дочь первого прези-
дента России Бориса Ельцина Татья-
ну Юмашеву, презентует свою книгу 
«Духовный пароль»: фотограф ТАСС 
Зураб Джавахадзе снял наследницу 
северного трона в Москве в 2012 го-
ду. Рядом тогдашний король Испа-
нии Хуан Карлос беседует с колле-
гой — королем Бельгии Альбертом II 
(Мадрид, 1994). Монархи удивитель-
но схожи друг с другом: и историче-
скими костюмами, и увесистыми ре-
галиями, и очень длинными и изви-
листыми, по-настоящему аристокра-
тическими носами, и даже сверкаю-
щими залысинами. Впрочем, бель-
гийский монарх носит очки.

Британская культовая «прин-
цесса сердец» Диана представле-
на в «Романовом дворе» сразу дву-
мя снимками. На первом она (эле-
гантный белый костюм в клетку, ог-
ромная сумка Chanel, золотые ча-
сы Cartier, кольцо с овальным каш-
мирским сапфиром Garrard) по-де-
вичьи смущенно входит в Белый 
дом. Но только не американский, 
а наш, российский Белый дом: рус-
ская охрана влюбленными, раста-
явшими мужскими глазами прово-

жает Диану внутрь (Москва, 1995). 
Вторая фотография глянцевого се-
мейного характера, на ней красави-
ца Диана в свободной белой рубаш-
ке со своими сыновьями. Семилет-
ний принц Уильям, ныне и сам два-
жды успешный отец, вцепился в ма-
теринское плечо, а до сих пор холо-
стой принц Гарри (на фото — в воз-
расте пяти лет), напротив, стремит-
ся вырваться из родительских объ-
ятий. Секция молодежных монар-
хов представлена, во-первых, прин-
цессой Шарлин Линетт Уиттсток, су-
пругой суверена Монако Альбера II 
Гримальди: уроженка Южной Роде-
зии, чемпионка ЮАР по плаванию 
провела мастер-класс для детей в 
бассейне спортивного комплек-
са «Олимпийский» в Москве в 2013 
году. И во-вторых, герцогиней Кем-
бриджской Кэтрин, супругой прин-
ца Уильяма: фотограф ТАСС Вале-
рий Шарифуллин схватил взвол-
нованное лицо британской краса-
вицы с каштановыми волосами во 
время турнира по спортивной гим-
настике в рамках XXX летних Олим-
пийских игр в Лондоне (2012).

Кстати, современные монархи 
обращались не только к народу Рос-
сийской Федерации, но и к наро-
ду всего Советского Союза — и об 
этом повествует фотография, сде-
ланная собкором ТАСС Николаем 
Малышевым в 1984 году. На черно-
белом групповом снимке — коро-
лева Испании София во время по-
сещения Московского хореогра-
фического училища. Советский ба-
лет, как и советские ракеты, а так-
же перекрытый Енисей, был впе-
реди планеты всей: директор МА-
ХУ, народная артистка СССР и член 
ВКП(б) с 1942 года Софья Головкина 
приветствует испанскую королеву 
в жемчужном ожерелье. Софье Го-
ловкиной помогает отряд малолет-
них балерин, отчаянно худых, но от-
чаянно улыбающихся. Одиннадца-
тью годами ранее герцог Эдинбург-
ский принц Филипп внимательно 
осмотрел экспозицию Оружейной 
палаты в Кремле, что отразилось на 
снимке тассовца Валентина Соболе-
ва. Супруг Елизаветы II пассионар-
но указывает рукой на русскую им-
ператорскую позолоченную каре-
ту и что-то рассказывает советской 
женщине-экскурсоводу, возможно, 
выдает некую семейную тайну. О 
том, что британской монархии есть 
что рассказать о канувшей монар-
хии русской, говорит и известней-
ший снимок, сделанный в Кобур-
ге в 1894 году. Это фотография по-
молвки цесаревича Николая Алек-
сандровича, чья напряженная фигу-
ра в котелке между тем расположе-
на вовсе не в центре кадра. А в цент-
ре — щекастая «бабушка всей Евро-
пы», долгоигравшая британская ко-
ролева Виктория, окруженная бес-
численными аристократическими 
отпрысками в мехах, шляпах, офи-
церских мундирах.

Флагманским же снимком «Ав-
густейших особ» следует признать 
фотографию Александра Немено-
ва и Валерия Христофорова (ТАСС), 
сделанную в аэропорту Внуково-2 в 
1994 году. Вице-премьер правитель-
ства Российской Федерации Олег Со-
сковец, одетый в свирепый плащ 
объема кавказской бурки, только 
что встретил британскую королеву 
Елизавету II. Королева с пестрым бу-
кетом, в маленькой норковой шуб-
ке, с сумочкой медленно проходит 
вдоль почетного строя отборных 
российских солдат и смотрит на них 
на удивление привычно — как будто 
на своих собственных.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Фонд династий
«Августейшие особы» в «Романовом дворе»

«Августейшие особы» — короли и королевы, принцессы и принцы не позируют 
 специально: камера «схватывает» их в различных обстоятельствах  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Солист набирающей  
популярность в Европе группы 
Future Islands Сэм Херринг 
на сцене напоминает Петра 
Мамонова и Бориса Моисеева 
одновременно

КАССА

Российские кинотеатры  
поставили рекорд посещаемости
По данным компании Movie Research, июль текущего го-
да стал рекордным для российских кинотеатров за пять 
лет. Всего в кино сходили 21,88 млн человек. «Посещае-
мость второго летнего месяца увеличилась на 40,2%, при-
чем за последние пять лет она стала рекордной по срав-
нению с прошлыми июлями»,— сообщила пресс-служ-
ба компании. Самым популярным у зрителей стал муль-
тфильм «Миньоны», спин-офф анимационной ленты «Гад-
кий я» (7,67 млн зрителей). На втором месте — «Термина-

тор: Генезис» (4,3 млн зрителей). Из фильмов, сделанных 
в России или с российским участием, самым популяр-
ным стал «Убрать из друзей» Левана Габриадзе (462,4 тыс. 
зрителей). За ним следует мелодрама «Гороскоп на удачу» 
(254,7 тыс. зрителей). Общая выручка кинотеатров соста-
вила 5,21 млрд руб., что на 34,9% больше сборов июня и 
на 19,9% больше общей кассы июля 2014 года. При этом 
у отечественных фильмов всего 3,6% общей суммы, хотя 
зрительский поток относительно них увеличился почти 
в два раза — с 461,1 тыс. до 868 тыс. по сравнению с июлем 
прошлого года.  Рита Русакова

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Т Ы  О Б Я З А Н  У Х О Д И Т Ь  С О  С Ц Е Н Ы  У С Т А В Ш И М  И  П О Т Н Ы М »

Фронтмен Future Islands СЭМЮЭЛ ХЕРРИНГ рассказал 
БОРИСУ БАРАБАНОВУ о голосах, гитарах и масках.

— Когда вы уходили со сцены, казалось, вы выжаты как 
лимон. Как можно каждый вечер терять столько энергии?
— Ну а как иначе? Ты обязан уходить со сцены уставшим и потным. 
Правда, здесь еще такая особенность моего организма — я легко 
потею. Но вообще это как в легкой атлетике — ты вкладываешь 
в выступление всего себя.
— Есть две вещи, которые должны быть в группе и без 
которых Future Islands прекрасно обходятся,— это микро-
фонная стойка и гитара. Как так вышло?
— У нас с нашим клавишником Герритом Уэлмерсом и басистом Уиль-
ямом Кэшионом когда-то до Future Islands была группа Art Lord & The 
Self-Portraits — там поначалу были три потрепанных жизнью синтезатора 
и бас, и это несмотря на то, что Геррит и Уильям умели играть только 
на гитаре. Так вышло просто потому, что других инструментов у нас не 
было. А потом это стало частью концепции, потому что мы резко увле-
клись Kraftwerk. Ну раз уж в итоге так сложилось, мы стали играть музы-
ку типа Kraftwerk, потом Joy Division, New Order. Что касается меня, то я 
вообще никогда не мечтал петь в группе — я хотел быть рэпером. Когда 
петь все же пришлось, микрофонную стойку я поначалу использовал по 
полной программе, вообще никогда не снимал с нее микрофон. В Art 
Lord & The Self-Portraits у меня был выдуманный персонаж — я изобра-
жал такого утрированного немца, говорил с акцентом и все такое. Когда 
все трансформировалось в Future Islands, я отказался от этой маски. 
Концепции не стало, мы решили быть самими собой.
— В песнях вы все равно довольно пугающий персонаж.
— В жизни полно пугающих моментов, и наша задача — капсулиро-
вать эти моменты. Ок, настоящий я — все же в перерывах между пес-

нями. А во время песен — это тоже я, только гиперболизированный. 
Песни — это отражение каких-то значительных моментов в твоей 
жизни. И я стараюсь транслировать во время исполнения песни 
тот конкретный момент. Момент радости, момент потери, боли — 
момент сильного переживания. Жизнь — театр. Несколько лет назад 
один наш фанат встретил меня после концерта и говорит: «Ты такой 
клевый в жизни!» Я его типа разочаровал.
— Если посмотреть на список пластинок, выходящих этой 
осенью, там есть и New Order, и Duran Duran, много групп 
из 1980-х, в которых черпают вдохновение Future Islands. 
Только эти группы вроде как пишут хиты, а вы словно каж-
дый раз застываете в шаге от полной доступности.
— Трое из нас пишут музыку вместе уже 12 лет, вот, у нас выработалось 
именно такое чувство, которое вы описываете. Норма — не наш выбор. 
Смотрите: Геррит сочиняет волшебные клавишные партии, очень 
попсовые. Я мог бы как вокалист тупо идти за ними, и мы бы в конце 
концов записали мегахит. Но я всегда иду наперекор этой логике. Это 
вечная борьба внутри песни. Не то чтобы я специально ее порчу, скорее 
я трансформирую одну мелодию в другую, ухожу глубже. Вот хороший 
пример: на нашем последнем альбоме есть песня «Doves». Там басовая 
линия, вся аранжировка вели к тому, что я должен петь, как Дэвид Боуи. 
Я сказал: «Я не могу». И мы переделывали и переделывали эту песню, 
пока я не нашел вокальный тембр, который вообще никогда не исполь-
зовал. Это был какой-то совершенно новый голос. Знаете, есть много 
альбомов с каверами на Тома Уэйтса, и ты думаешь: «Вот же какой 
прекрасный доступный автор!» Но сам он поет их далеко не всегда так 
комфортно. Он бросает вызов вашим ожиданиям. Нужно давать людям 
не только то, чего они ждут. А хорошая песня всегда останется хорошей 
песней. Даже если спеть ее не то что без гитары, а вообще без инстру-
ментов. Или просто наиграть одним пальцем.
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В среду пройдут выборы президента  
Международной федерации легкой атлетики. 
Кандидатов двое — британец Себастьян Коу  
и украинец Сергей Бубка

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Легкая атлетика

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

ЦСКА проверит  
счет в евро
Поспорив со «Спортингом» за выход 
в групповой турнир Лиги чемпионов

ТЕННИС

Белинда Бенчич 
победила по-шараповски
Юная швейцарка выиграла турнир в Торонто, выбив Серену Уильямс

Сегодня для безупречного лиде-
ра чемпионата России ЦСКА нач-
нется решающая стадия отбороч-
ного турнира Лиги чемпионов. 
Цена противостояния с обнов-
ленным «Спортингом», который 
уже выиграл у «Бенфики» Супер-
кубок Португалии, весьма высо-
ка — €12 млн. Столько гаранти-
рованно получат армейцы, если 
сумеют пробиться в групповую 
стадию главного еврокубка.

Когда после жеребьевки последне-
го раунда квалификации Лиги чем-
пионов ЦСКА получил в соперники 
приземленный «Спортинг», а не ста-
тусный «Манчестер Юнайтед» или 
опасные «Валенсию» с «Байером», 
многие облегченно выдохнули — 
мол, противник не самый грозный, 
с которым связаны исключительно 
приятные воспоминания (победа в 
финале Кубка UEFA 2005 года). Одна-
ко надо понимать, что для нынешних 
армейцев легких соперников в евро-
кубках вообще нет. Это в чемпиона-
те страны статистика ЦСКА выгля-
дит безупречной: пять побед в пяти 
матчах, один пропущенный мяч (да 
и тот с пенальти, вызвавшего вопро-
сы) при восьми забитых. Однако Лига 
чемпионов, даже ее квалификация, 
это совсем другая история.

На проблемы ЦСКА, которых почти 
не видно в чемпионате страны, пре-
дельно ясно указал предыдущий со-
перник москвичей — пражская «Спар-
та», которая, кажется, только из-за соб-
ственной наивности пропустила из-
рядно потрепанных армейцев дальше. 
Ожидать подобных вольностей от об-
новленного в межсезонье «Спортинга» 
точно не стоит. Лиссабонский клуб воз-
главил один из самых авторитетных и 
титулованных местных специалистов 
— Жоржи Жезуш, который за преды-
дущие шесть лет в «Бенфике» выиграл 
девять трофеев и дважды выводил ко-
манду в финал Лиги Европы. А кроме 
того, Жезуш доходил до четвертьфина-
ла Лиги чемпионов, выкинув по доро-
ге «Зенит», который тогда тоже считал 
португальцев удобным соперником.

Появление Жезуша совпало с 
приходом в «Спортинг» новых ин-
весторов, которые стабилизирова-
ли финансовое положение некогда 
проблемного клуба, позволив ему 
провести добротную трансферную 
кампанию. Если раньше «Спортинг» 
каждый год терял лидеров, то теперь 
всех сохранил и даже основательно 
усилил все линии. Результат не заста-
вил себя ждать: «Спортинг» выиграл 
у заклятой «Бенфики» первый тро-
фей сезона (Суперкубок Португалии) 
и с победы стартовал в чемпионате.

Болельщиков ЦСКА должен осо-
бенно тревожить тот факт, что силь-
ные стороны «Спортинга» совпадают 
со слабыми позициями армейцев. 
Например, португальцы, как и «Спар-
та», любят атаковать флангами, с ко-
торых ЦСКА пропустил от пражан 
все четыре мяча. Причем в играх с че-
хами грубо ошибался не только Ки-
рилл Набабкин (в ответном матче его 
даже пришлось менять в перерыве), 
но и более надежный Марио Фернан-
дес. Фланги у «Спортинга» готовы без 
устали вспахивать новичок костари-
канец Брайан Руис, запомнившийся 
по чемпионату мира в Бразилии, вер-
ткий трюкач и лидер команды Андре 
Каррильо, а также одна из звезд мо-
лодежной сборной Португалии Жел-
сун Мартинш, которого Жоржи Же-
зуш вживляет в основной состав.

Однако еще более опасен «Спор-
тинг» в центральной зоне нападе-

ния — то есть в самом уязвимом ме-
сте защиты ЦСКА. Центр обороны Ле-
онид Слуцкий впервые начал роти-
ровать именно в матчах со «Спартой», 
видимо, почувствовав, что 36-летне-
му Сергею Игнашевичу уже не хва-
тает скорости. А бегать и бороться за-
щитникам ЦСКА придется много. 
Фронт работ им обеспечит алжирец 
Ислам Слимани, хорошо знакомый 
братьям Березуцким и Игорю Акин-
фееву, пропускающему в Лиге чемпи-
онов уже 29 матчей подряд, по чемпи-
онату мира. Именно гол Слимани, по-
зволивший алжирцам добыть ничью 
(1:1), отправил сборную России домой 
после группового этапа. В нападении 
пару Слимани (отступные в его но-
вом контракте со «Спортингом» — 
€30 млн) составит опытный и мотор-
ный колумбиец Тео Гутьеррес, удачно 
влившийся в команду в межсезонье.

Впрочем, слабое место «Спортин-
га» армейцам тоже хорошо известно 
— это пока еще не сыгранный центр 
обороны во главе с великовозраст-
ным бразильцем Налду, проведшим 
славную карьеру в Германии, но в 
Лиссабон приехавшим ее завершать. 
В этом смысле ЦСКА очень удачно и 
своевременно совершил свой глав-
ный трансфер лета, вернув из «Ромы» 
на правах аренды ведущего форвар-
да Сейду Думбию. Ивуарийский на-
падающий уже провел более полу-
часа в дерби со «Спартаком» и, хотя 
было видно, что ему не хватает игро-
вой практики, в нескольких эпизо-
дах показал себя прежним королем 
штрафной. Благодаря этому перехо-
ду у ЦСКА наконец-то появился про-
стор для тактического маневра и уси-
ления игры. К тому же сегодня Лео-
нид Слуцкий не будет скован жестки-
ми рамками лимита на легионеров и 
сможет творить в полную волю.

Помимо сугубо спортивного у 
противостояния ЦСКА и «Спортин-
га» есть еще два подтекста. Самый 
важный — финансовый. Учитывая 
непростую экономическую ситуа-
цию, цена победы над португальца-
ми весьма высока — €12 млн. Столь-
ко, согласно новым увеличенным 
премиальным, гарантированно по-
лучит каждая команда, пробившая-
ся в групповой турнир Лиги чемпио-
нов (в прошлом сезоне было €8 млн). 
А уже там ЦСКА сможет заработать 
еще больше: €1,5 млн за победу в мат-
че (в прошлом розыгрыше — €1 млн) 
и €0,5 млн за ничью (не изменилась).

Кроме того, Португалия является 
одним из конкурентов России в та-
блице коэффициентов UEFA, на ос-
нове которой определяется число 
представителей стран в еврокубках. 
Пока отставание России, занимаю-
щей седьмую строчку, от Португа-
лии (пятое место) весьма существен-
но — 2,883 балла, но сшибка с пря-
мым конкурентом — отличная воз-
можность изменить расклад сил. Тем 
более португальцы уже потеряли од-
ну из своих шести команд в еврокуб-
ках (но все заработанные ими баллы 
все равно будут делиться на шесть), в 
то время как Россия сохранила всех 
пятерых представителей, а очки, до-
бытые отечественными клубами, бу-
дут делиться на пять.

Петр Кузнецов

Крупный теннисный тур-
нир в Торонто, претенду-
ющий на статус разми-
ночного перед US Open, 
завершился сенсацион-
ной победой швейцарской 
теннисистки Белинды 
Бенчич. 18-летняя Бенчич, 
которая пока не входит да-
же в топ-десятку рейтин-
га, в финале справилась 
с третьей ракеткой мира — 
румынкой Симоной Халеп, 
а накануне смогла обыг-
рать ракетку первую — ве-
ликую американку Серену 
Уильямс. В мужских со-
ревнованиях лидер клас-
сификации — серб Новак 
Джокович — также не смог 
взять титул. В финальном 
матче он уступил британцу 
Энди Маррею.

Это был тот случай, когда 
за неделю бренд спортсме-
на дорожает в несколько раз. 
Белинда Бенчич начинала 
турнир в Торонто в ранге 20-
й ракетки мира, о которой 
принято — причем достаточ-
но сдержанно — говорить 
как о талантливой девуш-
ке с неплохими, возможно, 
перспективами в будущем. 
Закончила она его, переме-
стившись на восемь строчек 
вверх и под рев фанфар, тре-
бующих эти перспективы 
приписать не отдаленному, 
а ближайшему будущему — 
тому, что наступит 31 авгу-
ста, когда стартует US Open, 
последнее состязание Боль-
шого шлема в сезоне. В кон-
це концов, турнир в Торонто 
считался одним из разогре-
вочных перед ним.

Выступление Белинды 
Бенчич действительно вы-
глядело удивительным. На 
самом деле оно выглядело 
отличным еще до того, как 
превратилось в удивитель-
ное. Попасть в четверку луч-
ших по тяжелой сетке, в кото-
рой были в том числе пятая и 
шестая ракетки мира — дат-
чанка Каролина Возняцки 
и сербка Ана Иванович, это 
уже тянуло на достижение. 
Но главный удар был впере-
ди — в виде успеха в матче с 
Сереной Уильямс.

Любое поражение луч-
шей теннисистки века — 
это, как известно, что-то вро-
де ЧП, настолько они редки. 
В нынешнем сезоне до при-
езда в Торонто американка, 
скажем, потерпела всего од-
но — в мае на турнире в Мад-
риде от чешки Петры Квито-
вой. И это в четырех с поло-
виной десятках матчей!

Правда, те, кто внима-
тельно следит за карьерой 
Серены Уильямс, в курсе, 
что у нее бывают изредка 
дни, когда, создается впечат-

ление, она ну, скажем так, не 
очень-то хочет выигрывать, 
по сути, даря соперницам 
престижную запись в по-
служной список. Но вряд ли 
именно день полуфинала в 
Торонто стоит относить к та-
ким. В жару Уильямс и Бен-
чич устроили трехсетовый 

марафон, продолжавшийся 
почти два с половиной ча-
са. И тут явно никто не же-
лал сдаваться, невзирая на 
адские условия,— ни фаво-
рит, ни дерзкий аутсайдер. 
Сдаться пришлось фавори-
ту. Серена Уильямс, конечно, 
провела не идеальный матч 
(к примеру, дюжина двой-
ных ошибок это многовато), 
но уж точно и не абсолютно 
провальный. Бенчич ее пе-
редавила, сама, кажется, не 
поверив в то, что случилось, 
когда реализовала матчбол.

А статистика моменталь-
но нашла повод, чтобы еще 
чуточку приподнять цен-
ность этой победы. Белинде 
Бенчич 18 лет. Теннисистке 
моложе нее Серена Уильямс 
в предыдущий раз проигра-
ла давным-давно — в финале 
Wimbledon 2004 года. А по-
била ее в Лондоне 17-летняя 
на тот момент Мария Шара-
пова, с тех пор не теряющая 
статуса мегазвезды.

На фоне грандиозного 
полуфинала следующий вы-
игрыш Белинды Бенчич да-

же как-то немножко поте-
рялся. Хотя Симона Халеп — 
это ведь третий номер миро-
вой классификации, между 
ней и Уильямс как раз лишь 
Шарапова. А Бенчич румын-
ка по крайней мере не пре-
восходила ни в чем по ходу 
двух первых сетов, завер-
шившихся обменом взяты-
ми тай-брейками. В третьем 
же преимущество швейцар-
ки было вполне очевидным. 
Правда, Халеп сама отказа-
лась от продолжения борь-
бы при счете 0:3, сослав-
шись на все, на что можно 
было сослаться,— на боль в 
мышцах, колене, тошноту, 
общее недомогание.

Мужской финал в Торон-
то по составу был гораздо бо-
лее «правильным» — встре-
чались в нем два гранда. 
Впрочем, верх в нем взял то-
же тот из соперников, кто ко-
тировался пониже.

Новак Джокович вообще 
едва ли не для любого тен-
нисиста мира оппонент не-
удобный. А для Энди Мар-
рея он стал вдруг каким-то 
совсем уже непроходимым 
барьером — притом что раз-
рыв в одаренности, клас-
се между ними представ-
лялся, во всяком случае, не 
космическим. В уимблдон-
ском финале 2013 года Мар-
рей одолел Джоковича, а за-
тем отдал ему восемь встреч 
подряд.

И вот серия наконец-то 
оборвалась. В третьей пар-
тии Маррей дожал в канад-
ском пекле (температура 
поднялась до 40 градусов) 
Джоковича и, выслушав 
комплименты от противни-
ка, произнес заранее, раз-
умеется, приготовленную 
речь в честь своего трене-
ра. А тренирует британца — 
редчайший для мужчин слу-
чай — женщина, знамени-
тая в не таком уж далеком 
прошлом французская тен-
нисистка Амели Моресмо. 
И, как выяснилось, букваль-
но перед финалом она роди-
ла сына. Титул этот Маррей, 
естественно, не мог не по-
святить своей наставнице, 
пусть счастливой, видимо, 
и без него.

Алексей Доспехов

Турниры ATP и WTA
Турнир ATP категории  
Masters 1000 в Монреале (Канада). 
Призовой фонд — $4,2 млн
Финал. Энди Маррей (Великобритания, 
2)—Новак Джокович (Сербия, 1) 6:4, 
4:6, 6:3.

Турнир WTA категории Premier 5  
в Торонто (Канада).  
Призовой фонд — $2,5 млн
Финал. Белинда Бенчич (Швейцария)—
Симона Халеп (Румыния, 2) 7:6 (7:5), 6:7 
(4:7), 3:0, отказ.

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 14 265 очков. 2 (3). Энди Маррей (Великобритания) — 8660. 3 (2). Роджер Федерер (Швейца-
рия) — 8065. 4 (4). Кеи Нисикори (Япония) — 6385. 5 (5). Станислас Вавринка (Швейцария) — 5575. 6 (6). Томаш Бердых (Чехия) — 
5140. 7 (7). Давид Феррер — 3695. 8 (9). Рафаэль Надаль (оба — Испания) — 3680. 9 (8). Марин Чилич (Хорватия) — 3505. 10 (10). 
Милош Раонич (Канада) — 2925. 11 (11). Жиль Симон (Франция) — 2765. 12 (12). Джон Иснер (США) — 2270. 13 (13). Ришар Гаске 
(Франция) — 2105. 14 (14). Давид Гоффен (Бельгия) — 2090. 15 (16). Кевин Андерсон (ЮАР) — 1955. 16 (15). Гаэль Монфис (Фран-
ция) — 1930. 17 (17). Григор Димитров (Болгария) — 1690. 18 (21). Доминик Тим (Австрия) — 1655. 19 (24). Жо-Вильфрид Тсонга 
(Франция) — 1645. 20 (19). Виктор Троицки (Сербия) — 1594... 51 (51). Теймураз Габашвили — 864... 100 (107). Михаил 
Южный (оба — Россия) — 530.

Рейтинг WTA
1 (1). Серена Уильямс (США) — 11 821 очко. 2 (2). Мария Шарапова (Россия) — 6036. 3 (3). Симона Халеп (Румыния) — 5546. 
4 (4). Петра Квитова (Чехия) — 4995. 5 (5). Каролина Возняцки (Дания) — 4735. 6 (7). Луция Шафаржова — 3361. 7 (8). Каролина 
Плишкова (обе — Чехия) — 3335. 8 (9). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 3315. 9 (6). Ана Иванович (Сербия) — 3311. 10 (10). Карла 
Суарес Наварро (Испания) — 3190. 11 (11). Ангелика Кербер (Германия) — 3150. 12 (20). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2960. 
13 (12). Екатерина Макарова (Россия) — 2920. 14 (13). Тимеа Бачински (Швейцария) — 2920. 15 (14). Агнешка Радваньска 
(Польша) — 2760. 16 (17). Сара Эррани (Италия) — 2610. 17 (16). Андреа Петкович (Германия) — 2400. 18 (18). Саманта Стосур 
(Австралия) — 2290. 19 (19). Мэдисон Кис (США) — 2270. 20 (15). Элина Свитолина (Украина) — 2240... 29 (27). Светлана 
Кузнецова — 1572... 34 (32). Анастасия Павлюченкова — 1361... 36 (40). Дарья Гаврилова — 1336... 72 (70). Маргарита 
Гаспарян — 798... 86 (87). Виталия Дьяченко — 680... 93 (92). Евгения Родина (все — Россия) — 650.

В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

СКАНДАЛ

Допинг перераспределяет медали
Дисквалифицирована чемпионка лондонской Олимпиады в беге на 1500 м

На чемпионате мира голкиперу 
ЦСКА и сборной России Игорю 
Акинфееву уже приходилось 
испытывать мощь форварда 
команд Алжира и «Спортинга» 
Ислама Слимани (№13)   
ФОТО REUTERS

Белинда Бенчич,  
по ее словам, 
сама долго не могла 
поверить в то, что 
совершила на турнире 
в Торонто   ФОТО AP

Легкая атлетика в преддверии 
чемпионата мира в Пекине и пре-
зидентских выборов в федера-
ции, руководящей ключевым 
олимпийским видом спорта, пе-
режила очередной допинговый 
скандал. На восемь лет дисква-
лифицирована чемпионка Олим-
пиады 2012 года в Лондоне на ди-
станции 1500 м турчанка Аслы 
Чакыр-Алптекин. Ее дисквали-
фикация принесет лондонскую 
бронзу россиянке Татьяне Тома-
шовой, чье имя, правда, тоже не-
однократно упоминалось в связи 
с допингом.

Вчера Международный спортив-
ный арбитраж в Лозанне (CAS) объя-
вил о мировом соглашении, заклю-
ченном между Международной фе-
дерацией легкой атлетики (IAAF) 
и турецкой бегуньей Аслы Чакыр-
Алптекин в связи с делом о ее нака-
зании за нарушение антидопинго-
вого регламента, которое рассматри-
вал CAS. Оно было одним из самых 
заметных в спорте.

В 2012 году Алптекин завоева-
ла золото лондонской Олимпиа-
ды, умудрившись по ходу сезона 
улучшить свой личный рекорд на 
1500-метровке сразу на девять се-
кунд. IAAF вскоре обнаружила у тур-

чанки так называемые аномальные 
показатели крови в биологическом 
паспорте. В последнее время это на-
рушение, как правило, свидетельст-
вующее о применении запрещен-
ных препаратов, встречается доволь-
но часто. Между тем бегунья настаи-
вала на том, что такие показатели 
возникли в связи с ее длительным 
проживанием и тренировками на 
большой высоте над уровнем моря. 
Турецкую федерацию легкой атлети-
ки это объяснение удовлетворило, и 
она сняла обвинения с Алптекин. Не 
удовлетворило оно IAAF, подавшую 
апелляцию в CAS.

В ходе рассмотрения дела выс-
шей спортивной юридической ин-
станцией Алптекин фактически 
признала вину, не сумев доказать 
свою «чистоту». Теперь она будет 
дисквалифицирована на восемь лет 
— такой срок полагается за повтор-
ное допинговое нарушение (пер-
вое турчанка совершила еще в юни-
орках, в 2004 году), а также лишена 
всех наград, завоеванных с июля 
2010 по октябрь 2012 года. В их чи-
сле, естественно, и лондонское зо-
лото. По регламенту в подобных слу-
чаях выше поднимаются атлеты, фи-
нишировавшие вслед за наказанны-
ми. Таким образом, олимпийская зо-

лотая медаль достанется соотечест-
веннице Алптекин Гамзе Булут, се-
ребряная — представительнице Бах-
рейна Мириам Юсуф, а бронза — за-
кончившей дистанцию четвертой 
россиянке Татьяне Томашовой.

Имя Томашовой сейчас тоже упо-
минается в связи с допингом. Чем-
пионка мира 2005 года в 2009-м бы-
ла дисквалифицирована за подмену 
допинг-проб и отбыла стандартную 
двухлетнюю дисквалификацию, 
успешно вернувшись после нее в 
спорт. Сейчас она находится в соста-
ве сборной России, отправляющей-
ся на чемпионат мира в Пекине: он 
открывается 22 августа.

Так вот, в августе немецкий теле-
канал ARD показал очередную серию 
антидопинговых разоблачений, кото-
рую начал еще в конце прошлого го-
да. В ней, в частности, утверждалось, 
что еще до лондонской Олимпиады в 
различных нарушениях антидопин-
гового регламента был уличен целый 
ряд легкоатлетов и среди них — груп-
па российских. К ним якобы могут 
быть применены санкции. Некото-
рые издания, например, The Sunday 
Times, писали, что среди потенциаль-
ных жертв значится Татьяна Томашо-
ва, еще до дисквалификации подозре-
вавшаяся в употреблении эритропо-

этина. Впрочем, руководители рос-
сийской делегации в Пекине — и ис-
полняющий обязанности президен-
та Всероссийской федерации легкой 
атлетики Вадим Зеличенок, и глав-
ный тренер сборной Юрий Борзаков-
ский — неоднократно заявляли, что 
к тем спортсменам, которые включе-
ны в команду на мировое первенство, 
«нет никаких вопросов».

Вопросы о том, как избежать в 
дальнейшем скандалов с запрещен-
ными препаратами, в любом слу-
чае остро стоят перед IAAF, которая 
в среду выберет нового президента 
организации вместо уходящего в от-
ставку Ламина Диака (на этот пост 
претендуют два великих в прошлом 
легкоатлета — украинец Сергей Буб-
ка и британец Себастьян Коу). Эти 
скандалы в последнее время проис-
ходят слишком часто. А сама федера-
ция недавно решила провести по-
вторное тестирование проб, взятых 
на чемпионатах мира 2005 и 2007 го-
дов. На прошлой неделе было объяв-
лено, что 32 пробы, принадлежащие 
28 спортсменам, выглядят «подозри-
тельными». Кто именно подозревает-
ся, IAAF не раскрыла, отметив, одна-
ко, что среди этих спортсменов нет 
участников пекинского первенства.

Алексей Доспехов

Балаж Джуджак перешел в «Бурсаспор»
Полузащитник московского «Динамо» Балаж Джуджак подписал четырех-
летний контракт с «Бурсаспором», сообщается на официальном сайте турец-
кого футбольного клуба. Ранее венгерский хавбек успешно прошел медоб-
следование, а в понедельник состоялась официальная церемония подписа-
ния договора в присутствии болельщиков клуба. Балаж Джуджак перешел в 
«Динамо» из махачкалинского «Анжи» в январе 2012 года. В прошлом сезоне 
28-летний игрок сборной Венгрии провел за бело-голубых 43 матча во всех 
турнирах, забив семь мячей. «Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ
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